
Поможет ли имя 
нобелевского лауреата 
Михаила Шолохова 
включить Вешенскую 
в южное «Золотое кольцо»?

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Корреспонденты «Российской газеты» 
передают с освобожденной территории «Азовстали»

Получите сдачу. В плен

Марина Трубилина

В
озможность купить квар-
тиру по цене на 30—50% 
ниже рыночной появилась 

еще у миллиона россиян. Пра-
вительство расширило пере-
чень граждан, которые могут 
стать членами жилищно-строи-
тельных кооперативов и бес-
платно получить землю под 
застройку. 

Право вступления в ЖСК по-
явилось у всех многодетных се-
мей (с тремя и более детьми). До 
сих пор такие семьи тоже могли 
вступать в кооперативы, но 
только если нуждались в улуч-
шении жилищных условий 
(площадь имеющегося жилья 
была меньше нормы), говорит 
директор ДОМ.РФ по ЖСК Па-
вел Вараксин. 

Снизились требования к 
трудовому стажу — тем, кто тру-

дится в сфере образования, 
здравоохранения и культуры 
теперь для участия в ЖСК нуж-
но отработать в своей сфере не 
пять лет, а один год, федераль-
ным госслужащим — не три года, 
а один, для научных и инженер-
но-технических сотрудников 
требование к стажу вообще от-
меняется. 

Кроме того, в ЖСК разреше-
но вступать сотрудникам спор-
тивных федераций, госкомпа-
ний (с долей РФ более 50%), гос-
корпораций и институтов раз-
вития при стаже работы не ме-
нее года. 

Преимущества покупки жи-
лья через ЖСК  в том, что для 
перечисленных категорий пай-
щиков земля предоставляется 
бесплатно. Это могут быть 
участки, принадлежащие пред-
приятиям, где трудятся члены 
кооператива. Или же участки 
неиспользуемых федеральных 
земель, которые можно полу-
чить через ДОМ.РФ. Для этого в 
ДОМ.РФ должен обратиться ра-
ботодатель или местные власти 
(например, в случае с многодет-
ными семьями).

«У нас накоплен большой 
о п ы т  р а б от ы  п о  да н н о м у 

направлению — неиспользуе-
мые федеральные земельные 
участки для ЖСК наши специа-
листы готовят для застройки и 
безвозмездно предоставляют 
гражданам с 2013 года. Важно, 
что люди могут снизить свои 
расходы не только за счет бес-
платной площадки для строи-
тельства, но и благодаря само-
стоятельному контролю за рас-
ходами подрядчика, которого 
они сами же и выбирают», — от-
метил гендиректор ДОМ.РФ Ви-
талий Мутко. 

С прошлого года ДОМ.РФ вы-
деляет кооперативам земли, 
у ж е  п о д г о т о в л е н н ы е  д л я 
застройки, со всеми документа-
ми. При необходимости уже вне-
сены изменения в генплан. Ра-
нее кооперативы должны были 
заниматься этим само-
стоятельно, что могло 
затягиваться на годы.

Руслан Мельников, 
Владимир Аносов (фото), 
Мариуполь

П
о к и д а я  з а в о д 
«Азовсталь», сда-
ющиеся национа-
листы взорвали 
свои подземные 
склады с боепри-
пасами. По словам 
главы ДНР Дениса 
Пушилина, кто-то 

из украинских командиров 
отдал этот последний приказ. 
Но видимо, все происходило в 
спешке и неорганизованно. В 
результате при взрывах погиб-
ли шесть человек, еще четверо 
были серьезно ранены. 

— Взрывали оружие и бое-
комплект, не проконтролирова-
ли процесс, и как пошло все 
рваться... Через полчаса выпол-
зают три тела и волокут четвер-
того, обгоревшего, да и сами об-
смаленные. Мы им: «Придурки, 
вы чего творите?» А они: «Да мы 
это,  получили приказ взо-
рвать… Мы на поверхности сто-
яли, и то волной унесло», — так 
комментирует случившееся ко-
мандир батальона «Восток» 
Александр Ходаковский, ока-
завшийся свидетелем одного из 
эпизодов происходящего.

Простреленный смартфон
Мы направляемся к «Азовста-

ли». Со стороны завода еще слы-
шатся редкие, но все же ощути-
мые взрывы. Пока не понятно, то 
ли это до сих пор сами собой де-
тонируют оставшиеся боепри-
пасы, то ли саперы разминируют 
территорию предприятия.

— Ночью было шумно, — гово-
рят ополченцы, дежурящие в 
районе набережной. — Но это 
был не бой. Что-то взрывалось, 
над заводом пускали освети-
тельные ракеты.

Сейчас освещать завод нет 
нужды. Отсюда, с моря, днем хо-
рошо виден шлаконакопитель 
«Азовстали» и само предприя-
тие, трубы которого смотрят 
вверх грозно, словно поднятые к 
небу стволы гаубиц. Место, где 
шли жестокие бои, откуда велся 
огонь по мирным городским 
кварталам, где украинские 
снайперы расстреливали пере-
пуганных мариупольцев и где 
долгое время были заблокирова-
ны националисты, даже издали 
обладает какой-то особой мрач-
ной аурой.

Едем по мариупольским при-
морским улицам. Чем ближе к 
«Азовстали», тем больше разру-
шений, не разобранных еще за-
валов, сгоревших и смятых ма-
шин. Находиться здесь было 

опасно до последних дней, 
поэтому эту часть города еще не 
привели в порядок. 

Выезжаем к предприятию. 
Ухабистая, незнакомая, усеян-
ная осколками дорога идет вдоль 
забора. Сейчас здесь безлюдно. 
Нет ни блокпостов, ни машин, 
ни людей. Нет даже собак, даже 
птицы не поют.

Если двигаться дальше на ма-
шине, можно пропороть колеса 
или чего доброго наехать на 
мину. Да и непонятно, куда в 
итоге приведет этот путь. Луч-
ше сначала пройти подозри-
тельный участок пешком. Вы-

двигаюсь «на разведку». Ветер 
гремит кусками жести на дыря-
вом простреленном заборе. 
Дальше идет забор, уже сложен-
ный из блоков, тоже со следами 
от пуль и осколков. Кое-где 
взрывами выворочена часть 
кладки. Заглянув в проем, мож-
но увидеть зловещий силуэт 
«Азовстали». 

Сразу за запертыми ворота-
ми видны ангары и сгоревшие 
постройки. Похоже, территория 
какого-то примыкающего к за-
воду предприятия. На воротах 
надпись, сообщающая о том, 
что ее хозяин находится в Ма-

риуполе. Впрочем, за забором и 
воротами мародерам поживить-
ся нечем: все уже уничтожено 
огнем и обстрелами. Дальше за-
бор заканчивается, вместо него 
появляется стена с зияющими 
чернотой дырами и окнами. 
Признаюсь, жутковато идти под 
ней: неизвестно, что скрывает-
ся в этой темноте помещения. 
Возникает неприятное ощуще-
ние, будто кто-то следит за оди-
ноким чужаком на безлюдной 
дороге. Хотя, возможно, это 
всего лишь разыгравшееся во-
ображение.

Вдоль дороги — сгоревшие и 
расстрелянные автомобили. От 
некоторых остались лишь ржа-
вые остовы, другие выглядят по-
лучше. К таким, например, отно-
сится полицейская машина с вы-
вороченными дверьми и распах-
нутым капотом. На обочине раз-
бросаны вещи, которые вполне 
могли принадлежать выходив-
шим с «Азовстали» украинским 
военным. Все валяется впере-
мешку. Бронежилет, размотан-
ный бинт, автоматный магазин, 
граната, одеяла, спальные меш-

ки, личные вещи, гранатомет и 
выстрел к нему.

И еще одна любопытная на-
ходка: смартфон с пулевыми от-
верстиями. Видимо, таким об-
разом кто-то спешно уничто-
жил имевшуюся на нем инфор-
мацию. Дальше — невысохшая 
после дождя лужа, усыпанная 
гильзами крупного калибра, а 
вместо дороги — сплошные во-
ронки. Ехать здесь — значит 
убивать подвеску машины. Воз-
вращаюсь к редакционной ма-
шине. 

Заминированный мост
Пытаемся найти другой путь 

к заводу и вскоре выбираемся на 
широкий открытый перекре-
сток. Правда, здесь на асфальте 
тоже полно осколков, битого 
стекла и обломков.

Направо — мост, по которому 
проложены рельсы и за которым 
— ну вот же он, совсем рядом — за-
вод «Азовсталь». Но нам преду-
преждающе машут руками спа-
сатели МЧС ДНР:

— Осторожнее, мост замини-
рован! С машиной туда нельзя.

А если без? Замечаю за соо-
руженной на мосту баррикадой 
из двух грузовиков и противо-
танковых ежей движение. Там 
ополченцы. Они же туда как-то 
прошли. 

— Ну пройти-то можно, толь-
ко осторожно, — неодобритель-
но вздыхает спасатель. — Но 
учтите: мост еще не осматрива-
ли специалисты. Под ним есть 
подозрительные провода. Да и 
на самом мосту установлены 
мины. Вон, видите…

Мне показывают непримет-
ный цилиндрик с растопырен-
н ы м и  п л о с к и м и  н о ж ка м и 
подставки. От цилиндра тянется 
и вовсе уж незаметная тонень-
кая леска. 

— Дальше еще одна такая 
мина стоит. Не касайтесь этих 
растяжек. Если хотите, идите 
через мост вот по этим рельсам, 
там вроде более-менее безопас-
но.  Или подождите 
«пиратов», мы их уже 
вызвали.

РЕШЕНИЕ Построить жилье через кооператив сможет 
еще миллион россиян

Метр за полцены

ТОЧКА НА КАРТЕ

А К Ц Е Н Т

Для льготников земля под застройку 
предоставляется бесплатно

Австралийский доллар  41,4559
Азербайджанский манат  34,6389
Армянский драм**  12,8298
Белорусский рубль  23,5140
Болгарский лев  31,6882
Бразильский реал  11,9700

Венгерский форинт**  16,1967
Вон Республики Корея***  46,4366
Гонконгский доллар* 75,1675
Датская крона*  83,2773
Доллар США  58,8862
Евро  60,8953

Индийская рупия**  76,1253
Казахстанский тенге**  13,6497
Канадский доллар  45,9725
Киргизский сом**  73,7279
Китайский юань*  88,8032
Молдавский лей*  30,7453

Новый туркменский манат  16,8246
Норвежская крона*  60,1131
Польский злотый  13,4345
Румынский лей  12,6027 
СДР  78,9322
Сингапурский доллар  42,6372

Таджикский сомони*  47,2982
Турецкая лира  36,9542
Узбекский сум***  53,1071
Украинская гривна*  20,0293
Фунт стерлингов  73,5430
Чешская крона*  25,0921

Шведская крона*  59,3473
Швейцарский франк  60,5327
Южноафриканский рэнд*  37,1691
Японская иена**  46,0913

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.05.22

Максим Соколов 
с 23 мая вступает 
в должность 
президента 
АвтоВАЗа

Риск прихода оспы обезьян 
в Россию 
невелик

В Китае детям до 16 лет 
запретили 
проводить стримы 
и ввели еще ряд 
ограничений

Как россияне относятся 
к видеонаблюдению 
в офисе
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ПРОЕКТ Заключенные 
не потеряют право 
на досрочное 
освобождение 
при смягчении наказания

Заработают 
свободу

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по госстроительству и законодатель-
ству рекомендовал принять в первом чтении законо-
проект, благодаря которому заключенные смогут до-
биваться перевода в исправительные центры, не боясь 
отодвинуть сроки досрочного выхода на волю. В испра-
вительных центрах, напомним, отбывают принуди-
тельные работы, то есть наказание, не считающееся 
лишением свободы.

«Проект закона предлагает при расчете срока для 
условно-досрочного освобождения учитывать весь пе-
риод с момента начала отбывания наказания», — пояс-
нил председатель Комитета Госдумы по государствен-
ному строительству и законодательству Павел Краше-
нинников.Сегодня, если заключенный переводится в ис-
правительный центр, срок для УДО обнуляется и начи-
нает течь заново. Поэтому далеко не все осу-
жденные стремятся заменить оставшийся срок 
на принудительные работы. 

КОШЕЛЕК Как сохранить 
сбережения в условиях 
обвала доллара и евро

Валютная 
лихорадка

Михаил Загайнов

Курс рубля продолжает бить рекорды — в пятницу дол-
лар и евро всего за час торгов на Мосбирже обвалились 
сразу на четыре рубля. В условиях притока иностран-
ной валюты от экспорта при снизившемся экспорте 
аналитики ждут дальнейшего укрепления рубля.

Ситуация на бирже на старте торгов в пятницу 
больше была похожа на панику. Американская валюта 
впервые с апреля 2018 года опустилась ниже 58 ру-
блей, европейская — ниже 60 рублей впервые с апреля 
2017-го. Правда, к концу сессии рубль несколько сдал 
позиции: доллар закрылся на отметке 60,23 рубля, а 
евро — на 62,8 рубля. Текущие уровни еще в марте каза-
лись несбыточной мечтой — тогда доллар на фоне пани-
ческих продаж превысил отметку в 120 рублей.

Кроме объективных причин укрепления рубля, ко-
торые связаны с ограничениями на валютном рынке, 
эксперты отмечают технические аспекты биржевых 
торгов, которые и привели к обвалу доллара и евро. 

«В пятницу мы наблюдали массовое срабатывание 
маржин-коллов тех, кто ставил ранее на обесценение 
рубля и ошибся, а теперь ликвидность не позволяет 
удерживать им убыточные позиции», — пояс-
нил «РГ» эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Михаил Зельцер.

МИНОБОРОНЫ Судьбу 
каждого сдавшегося 
в плен решит суд

На скамье 
побежденных

Юрий Гаврилов

Это заявление Минобороны России ждали все. В Киеве 
и на Западе — с тревогой и разочарованием. В России, 
Донецке и Луганске — с холодным расчетом и твердой 
уверенностью в неизбежности этого события.

И вот, генерал-майор Игорь Конашенков объявил: 
«Территория металлургического комбината 
«Азовсталь» в Мариуполе, на которой с 21 апреля была 
заблокирована группировка украинских боевиков на-
цистского формирования «Азов» (запрещено в РФ. — 
Прим. ред.), полностью освобождена. Подземные соо-
ружения предприятия, в которых прятались боевики, 
перешли под полный контроль российских Вооружен-
ных сил. Всего с 16 мая сложили оружие и сдались в 
плен 2439 нацистов «Азова» и военнослужащих ВСУ, 
заблокированных на территории завода. 20 мая сда-
лась в плен последняя группа в количестве 531 боеви-
ка. Так называемый «командир» нацистов «Азова» из-
за ненависти мариупольцев и желания расправы над 
ним горожан за многочисленные зверства был вывезен 
с территории комбината в специальном бронеавтомо-
биле. О завершении операции и полном освобождении 
комбината и города Мариуполь от украинских боеви-
ков министр обороны РФ генерал армии Сер-
гей Шойгу доложил президенту России Влади-
миру Путину».
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Следующий номер «Российской газеты» выйдет 25.05.2022 г.
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Бесславная сдача сидельцев 
в «Азовстали» — сигнал всем 
украинским националистам.  

А К Ц Е Н Т

Место, где шли жестокие бои, 
откуда велся огонь по мирным жителям 
и где долгое время были заблокированы 
националисты, обладает 
какой-то особой мрачной аурой
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРМИЯ В ответ 
на активность НАТО 
Россия серьезно укрепляет 
Западный военный округ

Новые части, 
новое оружие

Юрий Гаврилов

Группировки Вооруженных сил России совместно с 
подразделениями ЛНР и ДНР продолжают расширять 
контроль над территориями Донбасса. Близится к за-
вершению освобождение ЛНР. Об этом на заседании 
коллегии Минобороны России заявил глава ведомства 
Сергей Шойгу. 

«Терпя поражение на земле, Киев стремится до-
стичь в отдельных районах хотя бы кратковременных 
успехов, выдавая их за крупные», — подчеркнул ми-
нистр. Он напомнил, что попытка захватить остров 
Змеиный обернулась провалом. Были ликвидированы 
более 50 военно-
служащих элитных 
подразделений ВСУ, 
уничтожено 4 само-
лета, 10 вертолетов, 
30 беспилотников 
и три катера. Ми-
нистр поблагодарил 
личный состав за 
профессионализм, 
мужество и героизм 
при решении задач, 
поставленных Вер-
ховным главноко-
мандующим.

Между тем нарастают военные угрозы у наших 
западных границ. За последние 8 лет интенсивность 
полетов стратегической бомбардировочной авиации 
США в Европе увеличилась с 3 до 45 в год. Заходы в 
Балтику американских кораблей с управляемым ра-
кетным оружием приобрели систематический харак-
тер. «Только в текущем году вблизи Калининградской 
области они 6 раз выполняли задачи с выходом в пред-
полагаемые районы пуска крылатых ракет. С 2016 года 
системой объективного контроля вскрыто 24 подоб-
ных мероприятия», — сообщил министр обороны.

США и НАТО наращивают масштабы оператив-
ной и боевой подготовки у наших границ. Как раз сей-
час проводится серия учений «Защитник Европы», к 
которым привлекли до 40 тысяч военнослужащих из 
30 стран блока. Главной особенностью этих маневров 
Шойгу назвал переброску из США в Европу полно-
ценной дивизии. А также развертывание группировки 
войск сразу на трех стратегических направлениях — 
Арктическом, Западном и Юго-Западном. «Кроме того, 
заявки на вступление в НАТО подали наши ближайшие 
соседи — Финляндия и Швеция», — напомнил министр. 

Он заявил, что в зоне ответственности Западно-
го военного округа продолжает нарастать напряжен-
ность, и сообщил, что в Минобороны России принима-
ют меры адекватного противодействия. До конца этого 
года в ЗВО сформируют 12 новых частей и подразде-
лений. «Проводимые организационные мероприятия 
синхронизированы с поставкой в войска современно-
го вооружения и военной техники. В этом году плани-
руется получить более 2 тысяч единиц таких образ-
цов», — отметил министр обороны.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил новую политику 
информационной безопасности

Кибероборона
Кира Латухина

К
иберагрессия, развязан-
ная против России война 
в информпространстве, 

провалилась, как и санкцион-
ный наскок, заявил президент 
Владимир Путин, открывая засе-
дание Совета безопасности в ре-
жиме видеоконференции. Нуж-
но укреплять оборону цифрово-
го пространства, сказал он и по-
ручил продумать создание гос-
системы защиты информации. 

Владимир Путин предложил 
обсудить вопросы защиты и 
надежной работы информаци-
онных систем и сетей связи, а 
также меры, призванные пари-
ровать внешние угрозы в этой 
сфере. Это важнейший вопрос 
для суверенитета и безопасно-
сти, экономики и госуправле-
ния, для общественной стабиль-
ности, подчеркнул он. «Количе-
ство кибератак на российскую 
информационную инфраструк-
туру все последние годы посто-
янно растет... а с началом спе-
циальной военной операции на 
Донбассе, на Украине вызовы 
в этой сфере стали еще более 
острыми и серьезными, более 
масштабными», — отметил пре-
зидент. «По сути, против России 
развязана настоящая агрессия, 
война в информационном про-
странстве», — сказал он. В разы 
увеличилось число кибератак, 
в том числе комплексных, — ха-
керам-одиночкам это не под 
силу, заметил Путин. Атаки на-
носятся из разных стран, и при 
этом четко скоординированы. 
По сути, это действия государ-
ственных структур, подчеркнул 
президент, добавив, что в состав 
армий некоторых стран офици-
ально входят кибервойска.

Путин отметил целенаправ-
ленные попытки вывести из 
строя интернет-ресурсы объек-
тов критической информаци-
онной инфраструктуры России. 
В первую очередь под ударом 
оказались СМИ, банки, массо-
вые социально значимые пор-
талы и сети. «Серьезные атаки 
были нанесены по официальным 
сайтам органов власти. Значи-
тельно чаще фиксируются и по-
пытки незаконного проникно-
вения в корпоративные сети ве-
дущих российских компаний», — 
сообщил президент и рассказал, 
по какой схеме это происходит: 
доступ к ресурсам блокируется, 

информация становится недо-
ступной или подменяется фей-
ками, при этом в ход идут самые 
современные алгоритмы и ком-
бинированные технологии.

Еще одним серьезным вы-
зовом, инструментом санкци-
онного давления на Россию Пу-
тин назвал ограничения на за-
рубежные информационные 
технологии, программы и про-
дукты. «Ряд западных постав-
щиков в одностороннем поряд-
ке прекратили техническую 
поддержку в России своего обо-
рудования. Участились случаи 
ограничения работы или даже 
блокировки программ после их 
обновления», — заметил он. «Но 
уже сегодня можно сказать, что 
киберагрессия против нас, как и 
в целом санкционный наскок на 
Россию, провалилась. В целом 
мы были готовы к этой атаке, и 
это результат той системной ра-
боты, которая велась все послед-
ние годы», — подчеркнул Путин.

В развитие указа о допол-
нительных мерах по обеспече-
нию информбезопасности пре-
зидент предложил обсудить 
проект основ госполитики в об-
ласти обеспечения безопасно-
сти критической информаци-
онной инфраструктуры. Путин 
заметил, что на трети критиче-
ски важных объектов, от кото-
рых зависит обороноспособ-
ность, стабильное развитие 
экономики и социальной сфе-
ры, нет подразделений по защи-
те информации. Координация 
действий структур обеспече-
ния информационной безопас-
ности должна быть закреплена 
на стратегическом уровне, а от-
ветственность за решение этих 
вопросов возложена на руково-
дителей организаций, сказал он.

Вторая задача — повышение 
защищенности информсистем 
и сетей связи в государствен-
ных органах, большинство ре-
сурсов уязвимы для массиро-

ванных атак и деструктивного 
внешнего воздействия, сказал 
Путин. «Нужно укреплять обо-
рону отечественного цифрового 
пространства — здесь не должно 
быть слабых мест», — указал он. 
Принципиально важно свести 
на нет риски утечек конфиден-
циальной информации и пер-
сональных данных, сказал Пу-
тин и поручил продумать созда-
ние госсистемы защиты инфор-
мации.

Третья задача — кардиналь-
ное снижение рисков использо-
вания зарубежных программ, 
вычислительной техники и теле-
коммуникационного оборудо-
вания. Процессы цифровизации 
должны быть максимально за-
щищены от любого потенциаль-
ного негативного воздействия 
извне, обозначил он. Для этого 
нужен переход на отечествен-
ную технику, технологии, про-
граммы и продукты. 

Владимир Путин напомнил, 
что с 2025 года использование 
зарубежных средств защиты 
информации будет запрещено. 
Для укрепления технологиче-
ского суверенитета нужно мак-
симально быстро создать совре-
менную электронную компо-
нентную базу, и президент рас-
считывает, что результат будет 
уже скоро.  

КАДРЫ Владимир Путин поддержал планы губернаторов 
Калининградской и Свердловской областей на участие в выборах

На своем месте
Кира Латухина

П
резидент Влади-
мир Путин в фор-
мате видеоконфе-
ренции встретил-
ся с двумя губер-
наторами — снача-
ла с калининград-
с к и м ,  А н т о н о м 
Алихановым, а за-

тем — со свердловским, Евгени-
ем Куйвашевым. Глава государ-
ства пожелал Куйвашеву успе-
хов, поддержав участие в вы-
борах в сентябре, и Алиханову 
тоже сказал, что рассчитывает 
на продолжение работы в том 
же ключе в ближайшие годы — 
осенью ему тоже предстоят 
выборы.

Начиная беседу с Алихано-
вым, Путин заметил, что ито-
ги работы — вполне удовле-
творительные. Растет сельхоз-
производство, оборот рознич-
ной торговли, увеличилась 
численность постоянного на-
селения, а уровень безработи-
цы чуть ниже, чем в целом по 
стране. «Работа проделана хо-
рошая, качественная», — оце-
нил президент, заметив, что 
рассчитывает на ее продолже-
ние в том же духе в ближайшие 
годы. При этом он обратил вни-
мание на заметное сокращение 
в строительном секторе и спро-
сил, с чем это связано. «После 
начала специальной военной 
операции временно наруши-
лись логистические связи. Мы 
все-таки много закупали за ру-
бежом и были ориентированы 
на транзит через территорию 
сопредельных государств. Нам 
понадобилось время для того, 
чтобы адаптировать поставки 
к новым реалиям. 

Это сейчас сделано», — отве-
тил глава региона. «Но на эту 
нашу специальную военную 
операцию не надо ссылаться 
в данном случае», — сделал за-
мечание президент. «У вас спад 
был еще в 2020—2021 годах, 
причем заметный спад был в 
строительстве. Поэтому спе-
циальная военная операция 
на Донбассе здесь совершенно 

ни при чем», — сказал он, под-
черкнув, что ссылка была неу-
местной.

Алиханов попросил помочь 
с газификацией: увеличить по-
ставки. «Это можно сделать... 

Можно начать и увеличивать 
поставки сжиженного при-
родного газа», — отреагиро-
вал Путин и пообещал погово-
рить с «Газпромом». Еще пре-
зидент согласился, что нужно 

решить вопрос с предоставле-
нием контрактникам Балтфло-
та и их семьям права на без-
возмездный перелет к месту 
отпуска и обратно.

В беседе с Евгением Куй-
вашевым президент сказал, 
что ситуация в регионе вы-
глядит достойно. Сохрани-
лись объемы промышленного 
производства, выросло строи-
тельство, исполнение бюдже-
та профицитное, уровень фи-
нансовой самообеспеченности 
выше, чем в среднем по стране, 
а безработица ниже. «Достиг-

нуты рекордные показатели в 
жилищном строительстве», — 
доложил Куйвашев. А движе-
ние по кольцу вокруг Екате-
ринбурга откроется уже в этом 
году.

«В этом году истекает срок 
моих полномочий как губер-
натора Свердловской обла-
сти, и для меня принципиаль-
но важно ваше видение, на ка-
ком участке мне предстоит ра-
ботать дальше», — заметил Куй-
вашев. «Я желаю вам успехов... 
Надеюсь на то, что вы продол-
жите эту работу, причем в та-

ком же ключе», — ответил пре-
зидент. Из проблем он отме-
тил сокращение сельхозпроиз-
водства, но губернатор объ-
яснил это засухой в полови-
не сельхозрайонов в прошлом 
году. Сейчас подготовились и 
провели мелиоративные ме-
роприятия, сообщил он. Также 
Путин попросил держать под 
постоянным контролем вопро-
сы экологии.  

Владимир Путин сделал замечание 
Антону Алиханову за попытку 
объяснить СВО спад в сфере 
строительства.

А К Ц Е Н Т

В беседе с Евгением Куйвашевым 
президент сказал, что ситуация в регионе 
выглядит достойно

СНГ Михаил Мишустин призвал 
к дедолларизации Содружества

Элементы союза

Владимир Кузьмин

Страны СНГ работают над сов-
местными мерами реагирова-
ния на экономические вызо-
вы. Премьер-министр России 
Михаил Мишустин призывает 
партнеров выходить на подпи-
сание соглашения о свободной 
торговле услугами и активнее 
отказываться от доллара во вза-
иморасчетах.

Экономическая ситуация в 
мире и совместные действия 
стали одной из основных тем 
совета глав правительств Со-
дружества, прошедшего в ре-
ж и м е  в ид е о к о н ф ер е н ц и и . 
Координация действий, счита-
ет глава российского кабмина, 
важна из-за беспрецедентных 
и нелегитимных санкций, вве-
денных против России и Бела-
руси. 

«Недружественные госу-
дарства, развязавшие против 
нас настоящую экономиче-
скую войну, преследуют соб-
ственные конъюнктурные ин-
тересы», — заметил Мишустин. 
Среди них ограничение на-
ционального суверенитета и 
попытка любой ценой сохра-
нить иллюзию доминирова-
ния США и коллективного 
Запада в глобальной политике 
и экономике. «Недружествен-
ные страны не скрывают на-
мерений парализовать внеш-
неторговые связи с Россией, 
нанести максимальный ущерб 
экономическому и социально-
му развитию. Но специфика 
глобальной экономики и тор-
говли в том, что санкционные 
ограничения — с учетом наших 
ответных мер — бумерангом 
бьют по Западу», — указал Ми-
шустин.

Председатель Исполнитель-
ного комитета СНГ Сергей Ле-
бедев считает, что Запад сам 
толкает Содружество на бо-
лее активную торговлю. В про-
шлом году ее объем вырос на 
32 процента, а ВВП — на 5 про-
центов. Товарооборот России 
с партнерами по организации 
увеличился  более чем на 30 
процентов и составил 96 мил-
лиардов долларов.

Михаил Мишустин уве-
рен, что сейчас важно сделать 
все, чтобы действия недруже-
ственных государств не от-
разились на экономическом 
сотрудничестве внутри СНГ. 
Он предлагает партнерам ак-
тивнее использовать зареко-

мендовавшие себя многосто-
ронние механизмы Договора о 
зоне свободной торговли, вза-
имодействия в области транс-
портно-логистической инфра-
структуры, а также расши-
рения использования нацио-
нальных валют во взаиморас-
четах. «Что особенно актуаль-
но, поскольку доллар и евро 
все чаще используются в каче-
стве инструмента политиче-
ского давления и экономиче-
ского шантажа», — заявил пре-
мьер-министр РФ. 

Для дальнейшего стабиль-
ного роста он считает необ-
ходимым наладить взаимо-
действие в новых сферах, в их 
числе — инвестиции и услуги, 

а также завершить перегово-
ры по проекту соглашения о 
свободной торговле услуга-
ми и выходить на его подписа-
ние. «В области финансовых 
рынков видим в качестве при-
оритета подключение банков 
государств — участников СНГ 
к системе передачи финансо-
вых сообщений Банка России. 
А также — организацию меж-
системной стыковки платеж-
ной системы «Мир» с нацио-
нальными платежными систе-
мами, обеспечение раскрытия 
инфраструктуры для приема 
банковских карт», — сказал 
Мишустин.

Запад пытается изолиро-
вать Россию от мировой эконо-
мики, вернулся глава россий-
ского правительства к санкци-
онному вопросу. «Сделать это 
не удастся, — заверил он. — Мы 
адаптируемся к новым реали-
ям и обеспечим поступатель-
ное развитие экономики. Рос-
сии не привыкать работать в 
санкционных условиях — они 
не помешают нам укреплять 
конструктивное взаимодей-
ствие с друзьями и партне-
рами».

Совет глав правительств 
одобрил десять новых доку-
ментов Содружества.  

Сергей Шойгу сообщил, что до конца года в Западном военном 
округе сформируют 12 новых частей и подразделений.

В этом году плани-
руется получить 
более 2 тысяч еди-
ниц современного 
вооружения 
и военной техники

А К Ц Е Н Т

По сути, против России 
развязана настоящая агрессия, 
война в информационном пространстве

БЕЗОПАСНОСТЬ

Страны Запада все чаще привлекают финансово моти-

вированных хакеров для проведения атак и нанесения 

экономического и политического ущерба России. 

Об этом в пятницу по итогам заседания Совета без-

опасности под руководством Владимира Путина 

заявил секретарь Совбеза РФ Николай Патрушев. 

Кроме того, по его словам, для того, чтобы получить  

данные о способах и методах защиты российских 

объектов критической информационной инфраструк-

туры и найти возможные бреши, активно используют-

ся средства радиоэлектронной и компьютерной раз-

ведок стран НАТО. Как заметил Патрушев, распро-

странению вирусов и деятельности кибергруппировок 

способствует  анонимность глобального информаци-

онного пространства, которую всячески поддержива-

ет Вашингтон. Кроме того, как отметил секретарь СБ 

РФ, в условиях санкций против России существенно 

снизился и  уровень доверия к программному обеспе-

чению и оборудованию зарубежных производителей. 

В связи с новыми угрозами, как заметил Патрушев, 

Совет безопасности России одобрил проект Основ 

государственной политики в области обеспечения 

безопасности критической информационной инфра-

структуры РФ. По его словам,  в ближайшее время до-

кумент будет представлен президенту для утвержде-

ния. Как рассказал Патрушев, для нейтрализации 

угроз кибербезопасности страны документом опре-

делены  цели, задачи и механизмы реализации госу-

дарственной политики в ИТ-сфере.

В частности, предлагается повысить уровень защи-

щенности критической инфраструктуры за счет пере-

хода и применения отечественных информационных 

технологий.

«Усилия государства будут направлены на организа-

цию научно-исследовательских и опытно-конструк-

торских работ, в том числе в области технологий ис-

кусственного интеллекта и квантовых вычислений», — 

отметил секретарь Совбеза. Также, согласно Осно-

вам госполитики, в России предусматривается созда-

ние конкурентоспособной электронной компонент-

ной базы и высокотехнологичного производства. 

Продолжится и развитие государственной системы 

обнаружения, предупреждения и ликвидации послед-

ствий компьютерных атак.

Отдельное внимание документ  уделяет профессио-

нальной подготовке и повышению квалификации спе-

циалистов в области информбезопасности.

Кроме того, на заседании Совбеза было  принято ре-

шение дополнительно разработать ряд документов 

стратегического планирования, которые помогут 

усовершенствовать систему обеспечения информа-

ционной безопасности России.

Подготовил Иван Егоров
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ПАРТИИ «Единая Россия» 
запустила праймериз

Ключевой 
вопрос

Виктория Ильина

В полночь понедельника по московскому времени на-
чалось электронное предварительное голосование 
«Единой России». Оно пройдет до 29 мая в регионах, 
где этой осенью состоятся выборы. Накануне в цен-
тральном исполкоме партии в Москве прошла проце-
дура разделения ключей шифрования, что обеспечит 
безопасность праймериз.

В предварительном голосовании используется тех-
нология блокчейна, данные в которой зашифрованы 
четырьмя ключами. Их передали в сейф-пакетах сена-
тору Александру Карелину, президенту «Ростелеко-
ма» Михаилу Осеевскому, главе Фонда информацион-
ной безопасности Илье Массуху и депутату Госдумы 
Сергею Боярскому. Пока результаты не будут раскоди-
рованы, узнать имена победителей никто не сможет.

В системе уже зарегистрировались 9% избира-
телей, которые проживают на территориях, где прой-
дут выборы, то есть более 1,1 миллиона человек. В Еди-
ный день голосования 11 сентября пройдет 43 кампа-
нии в 34 регионах, по их результатам будет замещено 
более 21,5 тысячи мандатов. «Конкурс на место в за-
конодательных органах субъектов РФ выше 7 человек 
на место, в административных центрах, городских ду-
мах — более пяти человек на место. Наша уникальная 
процедура в этом году подтверждает свои лидерские 
характеристики», — сообщил замсекретаря генсовета 
ЕР Сергей Перминов.

Партия дает возможность избирателям самим 
определить кандидатов на выборы, заявил Александр 
Карелин. «То, что семь дней мы проводим предвари-
тельное голосование, гуманно к избирателям, которые 
помогают «Единой России» определить кандидатов», — 
подчеркнул сенатор.

Регистрация избирателей продлится до 27 мая. 
Проголосовать можно будет на сайте pg.er.ru с верифи-
кацией через госуслуги или портал mos.ru для жителей 
Москвы. Результаты назовут 31 мая.   
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МИНОБОРОНЫ

ОБСТРЕЛ ДОМОВ В НИКОЛАЕВКЕ НЕОНАЦИСТЫ 
ВЫДАЛИ ЗА НАЛЕТ РУССКОЙ АРТИЛЛЕРИИ
Юрий Гаврилов

К
иевские власти органи-
зовали новую провока-
цию для дискредитации 

перед мировой общественно-
стью Вооруженных сил Рос-
сии. Начальник Национально-
го центра управления обороной 
РФ генерал-полковник Михаил 
Мизинцев рассказал, что в на-
селенном пункте Николаевка в 
ЛНР боевики нацбатов и воен-
нослужащие ВСУ обстреляли 
жилые дома из артиллерийских 
орудий. В результате погибли и 
были ранены мирные люди. 

Особый цинизм этой бесче-
ловечной акции в том, что нане-
сение ударов и их последствия, 
совершенные якобы россий-
скими подразделениями, сня-
ли на видео и фотоаппаратуру 
репортеры The New York Times 
и украинские журналисты, со-
провождающие националистов. 
Мизинцев заранее предупредил 
так называемый цивилизован-
ный Запад, что этот и другие 
фейки о якобы «бесчинствах 
русских» в ближайшее время 
постараются широко распро-
странить в СМИ и на интер-
нет-ресурсах.

В Середина-Буде (Сумская 
область) киевский режим гото-
вит очередную провокацию с 
применением так называемых 
блуждающих минометов. Бое-
вики украинских нацбатов со-
бираются обстрелять пригра-
ничную территорию России из 
районов частных домовладе-
ний. Цель акции — вызвать от-
ветный огонь по жилым домам, 
где неонацисты силой удержи-

вают местных жителей. Собы-
тия в Середина-Буде киевские 
власти в ближайшее время так-
же планируют использовать для 
обвинения военнослужащих 
РФ в якобы неизбирательных 
ударах по мирным гражданам.  
А саму провокацию — широко 
осветить в украинских и запад-
ных СМИ и интернет-ресурсах.

Чисто террористические ме-
тоды борьбы с противником во-
обще стали чуть ли ни главным 
оружием неонацистов. Они 
открыто игнорируют нормы 
международного гуманитарно-
го права и Женевских конвен-
ций, касающихся запрета раз-
мещать тяжелые вооружения 
в жилых зонах и использовать 
гражданских лиц в качестве 
«живого щита». А объекты гра-
жданской инфраструктуры — в 
военных целях.

Примеров тому множество, 
и их количество с каждым днем 
только растет. Вот лишь самый 
свежий. Вблизи села Шестови-
ца в Черниговской области нео-
нацисты заминировали автомо-
бильный мост через реку Дес-
ну. Этот переход боевики пла-
нируют взорвать. Затем, по уже 
отработанному сценарию, ци-
нично обвинить в данном пре-
ступлении Вооруженные силы 
РФ. Дескать, русские опять на-
несли неизбирательные удары 
по жизненно важным объектам 
гражданской инфраструктуры.

Мизинцев подчеркнул, что 
в ходе специальной военной 
операции Вооруженные силы 
РФ, в отличие от вооруженных 
формирований Украины, неу-
коснительно соблюдают все 

нормы международного гума-
нитарного права. А также ис-
ключительно гуманно отно-
сятся к местному населению 
и не наносят ударов по гра-
жданским объектам.

И еще кое-что о нравах нео-
нацистов. В Гуляйполе Запо-
рожской области они проводят 
мародерские рейды в жилых 
кварталах. Под угрозой ору-
жия у мирных граждан забира-
ют деньги, ценные вещи и лич-
ные автомобили. Все изымается 
якобы для нужд обороны. Лю-
дей, оказывающих хоть малей-
шее сопротивление национа-
листам и украинским военным, 
тут же обвиняют в пророссий-
ских взглядах и избивают. Всех 
подозреваемых в таких пре-
ступлениях арестовывают по 
статье УК Украины за «колла-
борационизм» и увозят в неиз-
вестном направлении. Их даль-
нейшая судьба неизвестна.

В Бахмуте на территории 
школы № 2, в Часов Яре в зда-
нии профессионального учили-
ща № 77, в поселке Новоэконо-
мическое в детском саду «Сол-
нышко» и в школе № 1 боевики 
украинских вооруженных фор-
мирований устроили свои опор-
ные пункты. А на прилегающей 
территории разместили воен-
ную технику и установки реак-
тивных систем залпового огня.

«При этом эвакуация местно-
го населения из близлежащих 
домов намеренно не проводи-
лась. Украинские неонацисты 
планируют использовать мир-
ных граждан в качестве «живо-
го щита», — подчеркнул генерал 
Мизинцев.  

АРСЕНАЛ

В АТАКЕ ИСТРЕБИТЕЛЬ ПЯТОГО ПОКОЛЕНИЯ

Сергей Птичкин

В
оздушно-космические 
силы России применяют 
истребители Су-57 в ходе 

военной спецоперации на Укра-
ине. Применение началось уже 
через две-три недели после на-
чала спецоперации. Самолеты 
работают вне зоны активно-
го поражения средствами ПВО 
противника, используя ракет-
ное вооружение. Об этом сооб-
щило информагентство ТАСС 
со ссылкой на свой источник 
в оборонно-промышленном 
комплексе. Минобороны ин-
формацию официально не под-
твердило, но и опровергать не 
стало.

Как известно, первый раз 
в реальных боевых действиях 
Су-57 испытали в Сирии в 2018 
году. Можно сказать, что сейчас 
идет закрепление успеха тех ис-
пытаний.

Истребитель пятого поколе-
ния Су-57 — пока секретная ма-
шина. Однако на авиасалонах и 
форумах «Армия» ее показыва-
ют, какие-то интересные сведе-
ния в прессу просачиваются.

Скорее всего, Су-57 работа-
ет по наземным целям. Делать 
это он может, не залетая на тер-
риторию Украины. Еще в про-
шлом году американское изда-
ние Military Watch назвало Су-
57 «воздушным снайпером», 
способным поражать ключе-
вые наземные цели. Американ-
цы предположили, что ракет-
ное вооружение этого истре-
бителя способно уничтожать 
радары ПВО противника на 
дальности 150 км. Другое за-
океанское издание — The Drive 
— оперативно отреагировало 
на сообщение ТАСС. Было от-
мечено, что использование ис-
требителя пятого поколения в 
специальной военной опера-
ции по защите Донбасса не ли-
шено смысла. 

Американские эксперты 
проявляют чудеса осведомлен-
ности, утверждая, что истре-
битель для уничтожения воз-
душных целей мог применить 
ракету «Изделие 810» клас-
са «воздух — воздух» с дально-
стью полета 200 километров. 
А по наземным целям — ракету 
Х-59МК2, дальность полета ко-
торой равна 290 километрам. 
Так это или нет, мы утверждать 
не можем. Но The Drive вы-
двинуло интересную версию, с 
которой нельзя не согласиться. 
Издание предполагает, что од-

ной из причин использования 
Су-57 в рамках специальной во-
енной операции могла стать де-
монстрация его возможностей 
перед потенциальными зару-
бежными покупателями. 

И хотя, стоит повторить, Су-
57 — секретный истребитель, о 
некоторых его публично обна-
родованных особенностях ска-
зать можно.

Корпоративный журнал 
Объединенной авиастроитель-
ной корпорации «Горизонты» 
впервые опубликовал матери-
ал, в котором был показан вну-
тренний вид кабины Су-57. А на-
чальник отдела кабин ОКБ Су-
хого компании «Сухой» Никита 
Дорофеев подробно рассказал о 
том, в чем ее особенности.

По его словам, на истреби-
теле достигнута максимальная 
автоматизация «рутинных» 
процессов пилотирования и бое-

вого применения. Летчик после 
выполнения взлета и до момента 
захода на посадку может вообще 
не заниматься пилотированием, 
полностью сосредоточившись 
на поиске и атаке различных це-
лей — воздушных и наземных. 

В кабине установлена «раз-
решительная» кнопка для вклю-
чения режима «противоракет-
ный маневр». Если возникает 
риск ракетной атаки, но при 
этом надо выполнять основную 
боевую задачу, не отвлекаясь на 
возможные опасности, летчик 
нажимает кнопку. Включается 

искусственный интеллект, ко-
торый отслеживает опасности. 
В случае обстрела истребитель 
сам осуществляет маневр укло-
нения с учетом направления 
атаки, пространственного по-
ложения самого самолета и дру-
гих факторов.

Чтобы снизить утомляе-
мость при длительном полете, 
педали управления сдвигают-
ся вперед так, чтобы летчик мог 
полностью вытянуть ноги. Ни 
на одном другом истребителе 
этого нет. 

Сейчас конструкторы ана-
лизируют пожелания строевых 
летчиков, чтобы сделать Су-57 
еще более боеспособным.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Всего с 16 мая в ходе операции сложили оружие и сдались в плен 2439 националистов и военнослужащих ВСУ, заблокированных в Мариуполе на территории комбината «Азовсталь».

Истребитель  Су-57 может уничтожать наземные и воздушные  цели на удалении более чем в 100 км.

А К Ц Е Н Т

Еще в прошлом году американское
издание Military Watch назвало Су-57 
«воздушным снайпером», способным 
поражать ключевые наземные цели

Сказано по-военному 
кратко и исчерпыва-
юще. Так называемо-

го гарнизона «мучеников Ма-
риуполя» в городе больше нет. 
Все они во главе со своими ко-
мандирами — «волынами», «ка-
линами», «редисами» и про-
чими главарями неонацистов 
— дружно вышли из подземных 
бункеров «Азовстали» и сда-
лись в плен.

Сколько бы ни твердили в 
Киеве и на Западе о мифической 
спецоперации по их вызволе-
нию, о какой-то «плановой эва-
куации» боевиков, суть произо-
шедшего никакой словесной 
шелухой не замаскируешь. Под-
земный гарнизон Мариуполя 
— считай, целый развернутый 
полк украинских национали-
стов, вэсэушников, погранич-
ников, морпехов, иностранных 
наемников — теперь находится в 
плену. Точка.

Дальнейшую судьбу каждо-
го, в том числе женщин-воен-
нослужащих, будут решать пра-
воохранительные органы. Сте-
пень виновности или невинов-
ности каждого определит суд 
или трибунал. А до тех пор всех 
ждет одна участь — плен со все-
ми вытекающими из этого по-

следствиями. Раненых боевиков 
будут лечить и допрашивать. 
Здоровых — содержать под стра-
жей и допрашивать. Трехразо-
вое питание, чистая постель, 
медпомощь, отсутствие пыток 
и издевательств — гарантирова-
ны. Главное, что живы, пусть ра-
дуются.

Такая же возможность — 
сохранить жизни — пока есть 
и у десятков тысяч других, си-
дящих в окопах и на позици-
ях, украинских военнослужа-
щих и членов нацбатальонов. 
Дальнейшее сопротивление со-
юзным группировкам России, 
ДНР и ЛНР ничего хорошего им 
не сулит. Натиск на обороняю-
щихся растет, а их огневое по-
ражение только увеличивается.

Вчера генерал Конашенков 
рассказал, что за сутки высоко-

точными ракетами воздушно-
го базирования были пораже-
ны еще три пункта управления, 
13 районов сосредоточения жи-
вой силы и украинской военной 
техники, а также четыре склада 
боеприпасов. Их наши ВКС на-
крыли в районах населенных 
пунктов Соледар и Соль на тер-
ритории ДНР, а также в Нырко-
во (ЛНР).

Вновь эффективно порабо-
тала наша оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация. Лет-
чики уничтожили три пункта 
управления, 26 районов сосре-
доточения живой силы и воен-
ной техники ВСУ, а также склад 
с боеприпасами, который нахо-
дился в окрестностях населен-
ного пункта Красный Лиман.

«Всего в результате ударов 
авиации уничтожены более 210 

националистов, выведены из 
строя 38 единиц украинской во-
енной техники», — уточнил гене-
рал Конашенков.

Как обычно, хватало рабо-
ты у расчетов зенитных ракет-
ных комплексов. В течение су-
ток наши средства ПВО сбили 
в воздухе 11 украинских бес-
пилотников. Эти дроны были 
оперативно обнаружены, иден-
тифицированы и поражены в 
районах населенных пунктов 
Курахово и Гусельское на тер-
ритории Донецкой Народной 
Республики. А еще — над Попас-
ной в ЛНР и возле Чернобаевки 
в Херсонской области. Несколь-
ко украинских беспилотников 
уничтожили в районах населен-
ных пунктов Русская Лозовая, 
Казачья Лопань, Низшее, Ма-
лая Камышеваха и Петровское 
— все они располагаются в Харь-
ковской области.

«Кроме того, в районах на-
селенных пунктов Каменка и 
Букино Харьковской области 
перехвачены два украинских 
реактивных снаряда системы 
залпового огня «Смерч», — со-
общил генерал Конашенков.

Он также рассказал, как в 
минувшие сутки действова-
ли наши ракетные войска и ар-

тиллерия. Своими ударами они 
накрыли 583 района сосредо-
точения живой силы и военной 
техники противника, 41 пункт 
управления, 76 артиллерий-
ских и минометных подразделе-
ний на огневых позициях, в том 
числе три батареи РСЗО «Град».

Список пораженных целей 
также пополнила украинская 
станция радиоэлектронной 
борьбы «Буковель». Ее ликви-
дировали в районе населенно-
го пункта Анновка в Николаев-
ской области.

Всего с начала спецопера-
ции, по данным Миноборо-
ны России, украинская армия 
потеряла 174 самолета, 125 
вертолетов, 977 беспилотни-
ков, 317 зенитных ракетных 
комплексов, 3198 танков и дру-
гих боевых бронемашин, 408 
установок реактивных систем 
залпового огня, 1622 орудия 
полевой артиллерии и миноме-
та, а также 3077 военных авто-
мобилей.  

Читайте репортаж наших 
корреспондентов на с.1 и 7

А К Ц Е Н Т

Раненых боевиков в плену будут лечить 
и допрашивать. Здоровых — содержать 
под стражей и тоже допрашивать. 
Главное, что живы, пусть радуются

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

К
апитану Александру Ми-
ха льскому,  команди-
ру стартовой батареи, 

была поставлена задача, нане-
сти удар по позициям боевиков 
для последующего наступле-
ния российских мотострелков. 
В результате был уничтожен 
запасной командный пункт, 4 
реактивные системы залпово-
го огня, до 15 украинских воен-
ных. Личные действия капитана 
позволили развить наступление 
российской группировки войск 
на районы, подконтрольные ра-
дикалам.

Подполковник Павлик Мар-
тиросян, находясь под огнем 
противника, оперативно устра-
нил неисправность антенны ко-
мандно-штабной машины, ко-
торая была повреждена огнем 
националистов.

Во время боя после попада-
ния снаряда связная машина 
упала в реку недалеко от берега. 
Подполковник, находясь под ог-
нем, бросился в воду и вытащил 
из автомобиля трех раненых во-
енных. Затем он организовал 
буксировку упавшей машины, 
не допустив потерю связи.

Рота под командованием 
майора Петра Аленина выпол-
няла задачу по охране дорог. В 
ходе патрулирования бойцами 
роты было задержано до 20 на-
ционалистов, которые, маски-
руясь под гражданских, вели 
разведку. В районе одного из 
поселков майор Аленин обна-
ружил три расчета артиллерии 
противника, два наблюдатель-
ных поста, а также схрон. Они 
были уничтожены артиллерий-
скими ударами. Всего рота Пет-
ра Аленина  уничтожила до 70 
националистов.

Ефрейтор Кристина Ким в 
ходе боя, находясь под огнем 
противника, оказала помощь 12 
раненым десантникам. Она лич-
но вынесла их из-под обстрела. 
После окончания боя ефрейтор 
эвакуировала раненых в поле-
вой медицинский отряд.

Также Кристина оказывала 
медицинскую помощь и мирно-
му населению. Ефрейтор Ким 
спасла жизнь четырехлетнему 
мальчику, который был ранен 
после обстрела украинских бое-
виков.

Продвигаясь в глубь оборо-
ны противника, танк старшего 
лейтенанта Руслана Курбанова 
был атакован противником из 
ПТУР. Офицер получил ранение, 
но из боя не вышел. Убедившись 
в исправности техники, экипаж 
продолжил вести бой и обеспе-
чил захват ключевых позиций. 
За 4 дня боев танковый взвод под 
командованием Курбанова уни-
чтожил 14 танков, 1 миномет-
ную батарею и более 200 наци-
оналистов.

Мотострелковая рота под ко-
мандованием капитана Павла 
Корякина в ходе боев с превосхо-
дящими силами боевиков попала 
в окружение. Капитан организо-
вал оборону и, несмотря на полу-
ченное ранение, продолжил ко-
мандовать подразделением. Рота 
Корякина в бою уничтожила до 
40 националистов, 4 единицы 
бронетехники и прорвала окру-
жение.

Старший сержант Александр 
Антипьев, продвигаясь по марш-
руту на боевой машине, обнару-
жил на ответвлении от дороги 
группу украинских национали-
стов численностью более 30 че-
ловек, вооруженных стрелковым 
оружием, гранатометами, ПТУР 
и кочующими пулеметами.

Старший сержант открыл 
огонь из пулемета ПКТ по бое-
викам. Уничтожив гранатомет-
чика и расчет ПТУР, Александр 
умело вел перекрестный огонь, 
в результате чего до 20 нацио-
налистов были ликвидирова-
ны. Остатки группы противника 
спешно покинули поле боя.

Майор Артем Хлыновский 
участвовал в наведении пере-
правы через реку. Хлыновский 
оказал первую медицинскую по-
мощь командиру батальона, по-
лучившему ранение, принял ко-
мандование и продолжил наведе-
ние переправы.

Артем также получил оско-
лочное ранение и был контужен, 
но продолжил руководить, в ре-
зультате чего переправа была 
восстановлена.

Младший сержант Максим 
Бервинов, действуя в составе 
стрелковой роты, выполнял за-
дачи по охране дорог, имеющих 
стратегическое значение для 
подвоза материальных средств 
на передовые позиции группи-
ровки войск.

Младший сержант Бервинов 
в ходе патрулирования задер-
жал 5 националистов, которые 
в «гражданке» вели разведку 
местности.

Спустя несколько дней, 
воспользовавшись темным вре-
менем суток, до 25 украинских 
диверсантов попытались про-
рваться в район, подконтроль-
ный российским военным. Бер-
винов вместе с отделением всту-
пил с ними в бой. 15 боевиков 
были ликвидированы.

Оставшиеся боевики от-
ступили, бросив раненых на 
поле боя.

Благодаря действиям млад-
шего сержанта Бервинова в плен 
было взято 4 националиста.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

— Опубликованы кадры 
из кабины Су-25, 
отстрелявшегося по позициям 
ВСУ, — смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2315102

НА СКАМЬЕ ПОБЕЖДЕННЫХ

1

Капитан Александр 
Михальский, командир 
стартовой батареи.

Подполковник Павлик 
Мартиросян, началь-
ник связи бригады.

Майор Петр Аленин, 
командир мотострел-
ковой роты. 
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Старший лейтенант 
Руслан Курбанов, 
командир танкового 
взвода. 

Капитан Павел 
Корякин, командир 
мотострелковой роты. 

Ефрейтор 
Кристина Ким, 
медицинская сестра.
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Старший сержант 
Александр Антипьев, 
замкомандира взвода. 

Майор Артем 
Хлыновский, замко-
мандира батальона. 

Максим Бервинов, 
младший сержант 
мотострелковой роты.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Метр 
за полцены

Еще одно преимущество — участники ЖСК мо-
гут заказать дом «под себя», предусмотреть в 
проекте квартиры нужной площади или пла-

нировки. Если среди участников кооператива или в 
организации нет специалистов, которые понимают в 
строительстве, с контролем за подрядчиком обычно 
помогают местные власти, поясняет Вараксин.

В итоге себестоимость жилья оказывается обычно 
на 30—50% ниже, чем при долевом строительстве. Жела-
ющие обзавестись жильем через ЖСК должны собрать 
группу не менее пяти человек и обратиться в админи-
страцию своего предприятия либо в муниципалитет.

За девять лет ДОМ.РФ предоставил землю для 
строительства 500 тысяч кв. м жилья 104 кооперати-
вам в 41 регионе. Из них 30 кооперативов уже завер-
шили строительство, более 3 тысяч человек переехали 
в новостройки.

Потенциальным участникам кооперативов нужно 
заранее оценивать свои финансовые возможности, от-
мечает Вараксин. Если в процессе строительства подо-
рожали стройматериалы, придется доплачивать нуж-
ную сумму или выходить из кооператива. Получить 
ипотеку на такое строительство не получится. Если 
оказывается, что выйти из финансового пике у пайщи-
ков не получается и стройка заморожена, ею, как и в 
случае долевого строительства, начинает заниматься 
Фонд развития территорий. Либо дом достраивается, 
либо пайщики получат денежные компенсации.

По данным Росстата, доля кооперативного жилья в 
советское время доходила до 7—8% от общего объема 
новостроек (во второй половине 1960-х годов). В 1970 
году, к примеру, ЖСК построили 4,8 млн кв. м. В по-
следние годы кооперативами строится лишь около 1% 
жилья. Увеличение числа потенциальных участников 
кооперативов, по оценке ДОМ.РФ, позволит улучшить 
жилищные условия дополнительно 1 млн человек.

Чтобы кооперативное движение стало массовым, 
нужно упростить процедуру регистрации ЖСК, счита-
ет эксперт ОНФ Павел Склянчук. За десять лет в коо-
перативы вступили чуть больше десяти тысяч человек, 
многим проще вложиться в долевое строительство.  

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко рассказала 
об интересе россиян 
к переезду за город

К точкам роста 

Дмитрий Гончарук

О вариантах переезда в сельскую местность подумыва-
ют многие россияне, но реальностью это станет, если 
качество жизни там не будет уступать городским стан-
дартам. Об этом в минувшую пятницу говорили участ-
ники ежегодной встречи председателя Совета Федера-
ции Валентины Матвиенко с представителями соци-
альной сферы села.

«По некоторым оценкам, большая часть россиян 
интересуется проживанием в сельской местности. Не-
мало из них готово переехать за город на постоянное 
место жительства», — сказала Матвиенко. По ее мне-
нию, это говорит о 
том, что новые точ-
ки роста появляют-
ся не только вокруг 
крупных городов. 
Одно из условий ка-
чественной жизни 
— достойный уро-
вень медпомощи. 
Для этого только в 
прошлом году по-
строили три тысячи фельдшерско-акушерских пунк-
тов (ФАП), даже провели к каждому интернет, но забы-
ли «совсем о немногом» — поставить компьютеры. «Но 
тогда для чего мы делаем такие затраты государствен-
ных средств, если это не работает? Куда министерство 
здравоохранения смотрит? Думаете поставить короб-
ку ФАПа, отчитаться о вводе и забыть?!» — возмути-
лась спикер верхней палаты. 

Она напомнила главе минцифры Максуту Шадаеву 
и первому замглавы минздрава Виктору Фисенко, что 
планировалась единая сеть, сотрудники которой бу-
дут использовать возможности дистанционной меди-
цины и получать консультации лучших врачей. Мин-
здрав и минцифры должны решить проблему до конца 
года. «Не сделаете — будут серьезные разбирательства, 
почему так формально относитесь», — предупредила 
Матвиенко.

И все же важнее любого оборудования и ремонтов 
— кадры. Фельдшер Иванна Пуга из Мордовии расска-
зала, что на компенсацию в полмиллиона рублей она 
приобрела автомобиль, без которого не добраться 
до пациентов, но на жилье денег уже не осталось. Ми-
нистр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев по-
обещал помочь девушке и разобраться с вопросом в 
целом.

Другой приоритет — образование. За два года по 
программе «Земский учитель» в сельские школы при-
шли работать почти три тысячи учителей, более трети 
из них — в возрасте до 35 лет. Несмотря на то что кон-
курс на участие в программе достигает 16 кандидатов 
на место, «где-то густо, а где-то пусто». Поэтому Вален-
тина Матвиенко предложила проанализировать реа-
лизацию программы и, возможно, увеличить финан-
сирование. Также она призвала запустить программы 
«Земский работник культуры» и «Земский тренер» 
с 2023 года и поручила сенаторам сделать все, чтобы 
средства на эти проекты были предусмотрены в феде-
ральном бюджете.  

Валютная лихорадка
По словам Зельцера, 
аналитики в течение 
последних недель ожи-

дали такого развития событий. 
«Обычно это финал. Теперь ори-
ентир восстановления доллара 
в рамках 2022 года — над 70 руб-
лями», — добавил эксперт.

Впрочем, и без валютных 
спекулянтов рублю есть куда 
расти — с начала марта в России 
действует временный порядок 
операций с наличной валютой. 
Он включает ограничения, ко-
торые постепенно смягчаются, 
на обналичивание иностранной 
валюты и на покупку долларов и 
евро физлицами.

«Укрепляющийся рубль от-
ражает новые реалии балан-
са спроса и предложения на ва-
лютном рынке, позитивные по-
казатели платежного баланса 
страны, рекордный профицит 
счета текущих операций, кото-
рый за первые четыре месяца 
2022 года составил 95,8 млрд 
долларов, и положительное 
сальдо внешней торговли то-

варами и услугами, составив-
шее с января по апрель 106,5 
млрд долларов», — отмечает ге-
неральный директор АО «УК 
«Спутник — управление капита-
лом» Александр Лосев.

По словам эксперта, рост 
экспорта и перевод платежей 
за поставляемый европейским 
потребителям газ в рубли уси-
ливает приток валюты в стра-
ну, в то время как одновремен-
но происходит резкое сокраще-
ние импорта, и остановлен от-
ток спекулятивного капитала 
из России. «Укрепление рубля 
может притормозиться, и курс 
выйдет на равновесный уро-
вень чуть выше 60 рублей в слу-
чае большего стимулирования 
импорта деталей, компонентов, 
оборудования и технологий, 
необходимых для структурной 
перестройки российской эко-
номики и расширения импорто-
замещения, а также при резком 
снижении процентных ставок, 
поскольку в стабильной ситуа-
ции динамика валютных курсов 

во многом определяется разни-
цей в процентных ставках по ва-
лютам», — добавил эксперт.

В условиях панических рас-
продаж на бирже перед инве-
сторами встает вопрос, в какой 
валюте хранить сбережения. По 
мнению Лосева, надеяться на 
рост доллара и евро не стоит.

Самым популярным ви-
дом сбережений являются 
банковские депозиты, одна-
ко они позволяют обеспечить 
сохранность денег только в 
условиях положительных ре-
альных ставок, когда проценты 
по вкладам превышают уровни 
инфляции. «К сожалению, про-
центные ставки по всем доступ-
ным валютам, включая доллар 
и евро, сейчас ниже инфляции 

в этих странах. Рубль, пока про-
центные ставки еще высокие, 
является одной из самых при-
влекательных валют», — отме-
тил Лосев.

При этом в обозримом буду-
щем Банк России снизит клю-
чевую ставку, после чего упа-
дут и проценты по рублевым 
депозитам. «Необходимо будет 
обратиться к другим вариан-
там сохранения личного капи-
тала, например, начать инве-
стировать в акции с хорошими 
дивидендными историями. По-
скольку для россиян доллары 
и евро теперь токсичны, нужно 
будет смотреть на более экзоти-
ческие валюты, например, госу-
дарств Персидского залива или 
на юань», — добавил эксперт.  

ИНФЕКЦИЯ Риск прихода оспы обезьян в Россию невелик

Только без паники

Ирина Невинная 

С
лучаи обезьяньей 
оспы зарегистриро-
ваны уже в 12 стра-
нах за пределами 
Африки, и это вызы-
вает беспокойство,  
сообщили в ВОЗ в 
прошлую субботу. 
Больше всего — око-

ло 30 зараженных в Испании, в 
США два подтвержденных и 17 
подозрительных случая, в Вели-
кобритании и Португалии — бо-
лее 10, есть заболевшие в Гер-
мании, Италии, Франции, Бель-
гии, Канаде. В России оспа обе-
зьян не выявлена, и, по мнению 
экспертов, риск ее появления у 
нас невысок — прежде всего из-
за ограничений в международ-
ном сообщении.

Инфекция эта отнюдь не но-
вая — в 2021 году, например, не-
смотря на противоковидные ка-
рантины, в США, Великобрита-
нии и Ирландии было зареги-
стрировано несколько случа-
ев — инфекцию привозили при-
ехавшие из Нигерии. Послед-
няя крупная вспышка случи-
лась в 2020 году в Конго — забо-
лело около 4600 человек. Хотя 
оспа обезьян не такая опасная, 

как натуральная, уровень ле-
тальности все равно немалый — 
1—3,7%. Сейчас в ВОЗ опасают-
ся, что заболеваемость продол-
жит расти. До сих пор этот ви-
рус трудно передавался от че-
ловека к человеку, и то, что сей-
час  инфекция распространя-
ется именно так, — происходит 
впервые. Впрочем, способ пере-
дачи — специфический. Эпи-
демиологические расследова-
ния продолжаются, но, судя по 
уже имеющейся информации, 
большинство заболевших — это 
«мужчины, имеющие половые 
контакты с мужчинами»,  заяв-
ляют в ВОЗ. 

«Мы вступаем в летний се-
зон, с массовыми собраниями 
и фестивалями, я обеспокоен 
тем, что передача может уско-
риться, — заявил директор Евро-

пейского бюро ВОЗ доктор Ханс 
Клюге. — Необходимо широко 
распространять точные реко-
мендации по профилактике, 
диагностике и лечению».

«Оспа обезьян сопровожда-
ется характерными кожными 
высыпаниями — наполненные 
инфицированной жидкостью 
пузыри образуются на разных 
частях тела, включая и пахо-
вую область, отсюда и высокий 
риск заразиться при половом 
контакте», — рассказала  био-
лог Анча Баранова. Но воздуш-
но-капельным путем заболева-
ние, по ее словам, практически 
не передается, для того, чтобы 
заразиться, нужно, чтобы в ор-
ганизм попала крупная капля 
биожидкости.

Почему раньше эта инфекция 
вела себя более-менее «смирно» 

и почти не выходила за преде-
лы эндемичных районов, еще 
предстоит выяснить. Профес-
сор Баранова предположила, 
что, возможно, сыграла негатив-
ную роль пандемия COVID — у 
переболевших ослаблен иммун-
ный статус, и в случае контакта 
с новой инфекцией заражение  
происходит более легко. 

«Если данные о передаче 
вируса половым путем под-
твердятся,  это может гово-
рить о том, что вирус меняет 
свои свойства, возможно, в ре-
зультате мутации. И нельзя ис-
ключить, что он стал более за-
разным», — предположил в от-
вете на вопрос «РГ» ведущий 
научный редактор сервиса ди-
станционного медобразования 
Vrachu.ru Михаил Каган. Но все 
эти новые вопросы пока не име-
ют ответов и требуют изучения.

В  Роспотребнадзоре, в свою 
очередь, уже дали рекоменда-
ции по проведению диагности-
ки. «В подозрительных случа-
ях работники здравоохране-
ния должны надлежащим об-
разом взять у пациента образ-
цы и транспортировать их в 
лабораторию, располагающую 
возможностями для диагно-
стики», — пояснили в ведом-

стве. Необходимая тест-систе-
ма в России есть — ее создали в 
ГНЦ «Вектор». Испытания под-
твердили, что  методика поз-
воляет обнаруживать виру-
сы оспы и родственные орто-
поксвирусные инфекции в био-
материале и людей, и животных.

Важен и вопрос, насколь-
ко прививка от натуральной 
оспы (которую делали всем до 
1980 года) защищает от оспы 
обезьян. «Прививка, получен-
ная от натуральной оспы в дет-
стве, частично должна защи-
щать и от оспы обезьян, потому 
что там общие детерминанты у 
обоих вирусов», — пояснил «РГ» 
врач-инфекционист, главный 
врач «Инвитро-Сибирь» Ан-
дрей Поздняков. Но сдать ана-
лиз на наличие антител к вирусу 
оспы (чтобы проверить, защи-
щен ли человек от вируса) не-
возможно — таких тест-систем 
на сегодняшний день нет, отме-
тил эксперт. Что касается воз-
можности привиться, специа-
листы говорят, что при необ-
ходимости инактивированную 
вакцину можно будет сделать 
довольно быстро.  

Оспа обезьян менее опасна, 
чем натуральная оспа, но леталь-
ность все равно немалая — 1—3,7%.

А К Ц Е Н Т

До сих пор вирус оспы обезьян с трудом 
передавался от человека человеку, и то, 
что сейчас инфекция распространяется 
именно так, — происходит впервые
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Новые точки роста 
появляются 
не только вокруг 
крупных городов

ЖСК могут строить как многоквартирные, так и индивидуаль-
ные дома.

— Читайте также: Эксперт рассказал, стоит ли покупать 
квартиру с долгами
rg.ru/art/2313907

Тем временем

Банк России с 1 июня снимет 

запрет на короткие продажи (то 

есть игры «на понижение») и по-

купку валюты «с плечом» на бир-

же. Как пояснили в пресс-службе 

регулятора, это связано с «умень-

шением волатильности на финан-

совых рынках и для повышения 

ликвидности торгов».

Кроме того, регулятор решил 

временно уменьшить размер 

заемных средств, который бро-

кер может предоставить клиенту 

для совершения необеспеченных 

сделок. Эта мера принимается 

для защиты клиентов и будет дей-

ствовать с 1 июня до 31 декабря 

2022 года.

Запрет на короткие продажи был 

введен 24 февраля, во время об-

вала на российском фондовом 

рынке. С помощью ограничений 

Банк России пытался снизить 

риски инвесторов и ограничить 

волатильность бумаг.

А К Ц Е Н Т

В пятницу курс доллара опустился 
ниже 58 рублей, евро — ниже 60 рублей
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Запад создаст 
картель 
для снижения 
цен на нефть 
из России

ПРАВО ПЕРВОЙ 
БОЧКИ
Сергей Тихонов

Европа и США хотят создать 
картель стран — импорте-
ров российской нефти, чтобы 
иметь возможность влиять на 
ее котировки и ограничивать 
экспорт из нашей страны. Как 
заявила министр финансов 
США Джанет Йеллен, картель 
установит верхний потолок цен 
на российскую нефть, при пре-
вышении которого не будет ее 
покупать.

«Цель создания картеля в 
том, чтобы обеспечить поступ-
ление некоторого количества 
российской нефти на рынок 
и не допустить дефицита сы-
рья, сдерживая мировые цены 
на низком уровне», — сказала 
Йеллен.

Идея создания картеля 
стран — импортеров нефти не 
нова. Подобная мера обсужда-
лась в начале прошлого деся-
тилетия, когда котировки бар-
реля так же, как и сейчас, на-
ходились на уровне выше 100 
долларов за баррель. Тогда до 
реальных шагов не дошло, но 
сейчас с большой долей веро-
ятности картель будет создан. 
Но вот насколько будет эффек-
тивна его работа — большой 
вопрос.

В первую очередь вся де-
ятельность картеля теря-
ет смысл в период дефицита 
нефти на рынке. Покупатели 
не могут диктовать условия 
производителям, если товара 
не хватает, а отказаться от него 
не представляется возмож-
ным. За то, что цены на нефть 
не добрались до отметки 140—
150 долларов за баррель, Евро-

па и США должны благодарить 
Китай, который очень рез-
ко реагирует даже на локаль-
ные вспышки заболеваемости 
COVID-19, вводя жесткие ка-
рантины. Это сильно сдержи-
вает рост спроса на нефть в 
стране, а Китай — ее крупней-
ший импортер.

Второй проблемой картеля 
станет участие в нем стран Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на (АТР). Один Китай импор-
тирует нефти больше, чем все 
страны Европы. В 2021 году Ки-
тай купил за границей 513 млн 
тонн нефти, а Европа — около 
470 млн тонн. Но предсказать 
отношение Китая или Индии 
— третьего по объемам импор-
тера нефти в мире (около 200 
млн тонн) — к предложению 
войти в такой картель сложно.

Китай и Индию устроит лю-
бой вариант, который обеспе-
чит им сохранение дисконта на 
российскую нефть, но не приве-
дет к сокращению ее объемов, 
считает главный аналитик 
«Открытие Инвестиции» по 
нефтегазовому сектору Алек-
сей Кокин.

По мнению портфельно-
го управляющего УК «Альфа-
Капитал» Дмитрия Скрябина, 
в картель войдут США и страны 
ЕС без Китая и Индии. Поэто-
му его возможности влиять на 
нефтяные цены будут сильно 
ограничены. При этом круп-
нейший импортер нефти из 
входящих в G7 стран — США 
— на работу картеля в отноше-
нии российского экспорта по-
влиять не сможет. Импорт неф-
ти из России Штаты уже запре-
тили, да и покупали в России 
американские НПЗ в основном 
нефтепродукты, а не сырую 
нефть.

Именно с нефтеперера-
боткой связана третья пробле-
ма создаваемого картеля. Мно-
гие европейские НПЗ завяза-
ны на работу с нефтью Urals , и 
некоторые из них получают ее 
прямо до ворот заводов по тру-
бопроводу «Дружба». Отказ 
от поставок российской нефти 
в случае высокой цены на нее 
для них будет означать оста-
новку производства. Результа-
том станет дефицит автомо-
бильного топлива в Европе, а 
купить его можно будет только 
в России.  

США не смогут 
повлиять 
на работу картеля 
в отношении 
российского экс-
порта, поскольку 
Штаты уже ввели 
запрет на импорт 
нефти из России
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РЫНОК ТРУДА 
Как россияне относятся 
к видеонаблюдению 
в офисе

За стеклом

Ольга Игнатова

Сегодня камеры видеонаблюдения установлены в ше-
сти из десяти российских компаний, выяснили анали-
тики сервиса «СуперДжоб». За последние девять лет 
эта цифра увеличилась в полтора раза.

К тому, что их снимают, привыкли и сами сотруд-
ники: трое из четырех опрошенных вовсе не против 
этого. Только каждый пятый из тех, кто трудится под 
объективами, относится к этому отрицательно (19%). 
По их мнению, видеонаблюдение нарушает трудовые и 
личные права, создает неудобства и дискомфорт. Сто-
ронники видеокамер говорят, что они помогают ре-
шить различные спорные ситуации. 

По мнению доцента кафедры информатики РЭУ 
им Плеханова Александра Тимофеева, камеры помо-
гают выявлять недобросовестных сотрудников. «Ин-
сайт или утечка данных часто бывает по вине сотруд-
ников. По камерам 
можно сопоставить 
время утечки дан-
ных с IP-адресом 
и проследить, кто 
из сотрудников си-
дел в это время за 
компьютером», — 
отмечает эксперт. 

А вот коммер-
ческий дирек-
тор управляющей 
компании «Группа 
отелей «Русские се-
зоны» Инна Рынди-
на говорит, что видеокамеры нужны вовсе не для того, 
чтобы наказывать сотрудников за проступки, а чтобы 
улучшить качество предоставляемых услуг. «Фактиче-
ски камеры дают живой материал, из которого можно 
слепить максимально эффективный рабочий инстру-
мент для решения управленческих задач. И, конечно, 
из дополнительных плюсов камер можно также отме-
тить повышение уровня безопасности в офисе», — по-
ясняет Рындина.

Как отмечает заслуженный юрист России, доктор 
юридических наук Иван Соловьев, использование ви-
деонаблюдения в офисах не противоречит законода-
тельству. «Сегодня работодатель хочет знать, как ра-
ботник использует свое рабочее время и как пользует-
ся своими полномочиями и делегированными возмож-
ностями. Положения о том, что работодатель имеет 
право контролировать не только рабочие и складские 
помещения, но также и рабочие компьютеры своих со-
трудников, содержатся во многих контрактах и трудо-
вых договорах, подписывая которые работник выра-
жает согласие с такими контрольными мерами. Кро-
ме того, видеонаблюдение может помочь разрешить и 
некоторые трудовые споры и конфликты, касающиеся 
пребывания на рабочем месте, выполнения работы  и 
поведения сотрудника», — поясняет юрист.  

ОБЩЕСТВО Рабочая группа 
«СМИ» форума 
«Петербургский диалог» 
продолжит 
свою деятельность

Навести мосты

Ирина Белова, «Российская газета», Сочи

В Сочи состоялось заседание рабочей группы «СМИ» 
традиционного форума гражданских обществ России и 
Германии «Петербургский диалог». В этом году встре-
ча прошла без участия немецкой стороны.

На заседании собралась только российская делега-
ция, в состав которой вошли 20 участников. В их чис-
ле — специальный представитель президента РФ по 
взаимодействию с форумом стран — экспортеров газа, 
председатель форума «Петербургский диалог» Вик-
тор Зубков, президент Всемирной ассоциации рус-
ской прессы, руководитель рабочей группы «СМИ» 
форума Виталий Игнатенко, главный редактор «Рос-
сийской газеты» 
Владислав Фронин, 
заместитель генди-
ректора по страте-
гии издательского 
дома «Коммерсан-
тъ» Виктор Лошак, 
главный редак-
тор газеты «Мо-
сковский комсомо-
лец» Павел Гусев, 
первый замести-
тель гендиректора 
ТАСС Михаил Гу-
сман. Гостей попри-
ветствовал мэр курорта Алексей Копайгородский. От-
метим, что ранее проведение форума осложняла пан-
демия, а сейчас вмешалась политическая ситуация.

— Форум переживает непростые времена, — расска-
зал Виктор Зубков. — Немецкая сторона сделала де-
марш. Я специально выезжал в Берлин, встречался с 
руководителями организаций и пытался их убедить 
продолжить солидную работу, которая была примером 
для всего мира. Даже предлагал приехать как частные 
лица, обеспечив их визами, договорившись с МИД. Но 
это тоже их не устроило.

Тем не менее рабочая группа «СМИ» «Петербург-
ского диалога» продолжила свою работу. До недавнего 
времени выходила и одноименная газета, ставшая не 
только политической, но и социальной площадкой.

— Газета «Петербургский диалог» планировала 
стать европейской, рассказывая о мостах дружбы меж-
ду двумя народами, — объяснил Виталий Игнатенко. 
— Мы сделали восемнадцать выпусков, и наша связь с 
немецкими коллегами, которые не могут договорить-
ся даже между собой, не прерывается. Я считаю, что 
участники заседания должны сохранять принципиаль-
ное отношение к своему делу.

Напомним, форум был создан в 2001 году по иници-
ативе и под патронатом президента России Владимира 
Путина и Федерального канцлера Германии Герхарда 
Шредера. Первая встреча прошла в Петербурге, но за-
тем немецкая сторона выразила желание проведения 
«диалога» в разных городах и он получил прописку в 
Сочи. Задача форума — навести мосты профессиональ-
ных отношений между Россией и Германией.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Китае детям запретили проводить стримы

Режим «юного зрителя»
Наталья Паук

К
итайские дети младше 
шестнадцати лет больше 
не смогут проводить пря-

мые трансляции в интернете, а 
подростки от 16 до 18 лет будут 
делать это только с согласия по-
печителей ребенка.  Регистриро-
ваться на стриминговых плат-
формах теперь можно только по 
настоящим имени и фамилии, 
а это значит, что часть функций 
для аккаунтов несовершенно-
летних детей будет просто недо-
ступна. Такое решение согласо-
вано Министерством культуры 
КНР с другими госструктурами 
и изложено в документе под на-
званием «Мнение по мерам уси-
ления защиты несовершеннолет-
них от влияния стриминга (пря-
мых трансляций) и денежных по-
дарков за стримы».

Усиление контроля за дет-
скими онлайн-трансляциями 
вызвано рядом инцидентов, 
вызвавших широкий резонанс 
в китайском обществе. В 2020 
году трехлетняя девочка ста-
ла звездой интернета, просто 
поедая что-то перед камерой. 
Жанр молчаливого поедания 
блюд перед камерой называется 
mukbang, он чрезвычайно попу-
лярен в Поднебесной. Ребенок 
поправился до 35 килограмм, 
а зрители обвинили родителей 
девочки в том, что ради наживы 
те не заботятся о здоровье соб-
ственного чада. В 2018 году на 
стриминговой платформе ко-
ротких роликов «Куайшоу» в 
топ вышли видеоэфиры несо-
вершеннолетних беременных 
девочек, которые демонстриро-
вали свою беременность, а за-
тем и новорожденного. Попу-
ляризация незапланированной 

беременности противоречит 
законам и партийному вектору 
развития китайского общества. 
Если у регулятора возникнет 
подозрение, что ребенок полу-
чает негативную популярность, 
за его аккаунтом будет усиле-
но наблюдение, и в случае под-
тверждения нарушения будут 
применены меры.

Аккаунту несовершеннолет-
него больше не доступны та-
кие функции, как пополнение 
баланса наличными, покуп-
ка виртуальных подарков, он-
лайн-платежи. И даже дизайн 
виртуальных подарков, кото-
рые дети покупают, чтобы обме-
ниваться в Сети, власти попро-
сили упростить. Если платфор-
ма нарушит новые правила ра-
боты с юными пользователями, 
регулятор вообще заблокирует 
функцию перевода донатов и 

проведение стримов на ресурсе. 
В то же время регулятор предпи-
сал сайтам ввести «режим юно-
го зрителя». Включив его, под-
росток увидит только полезный 
и безопасный для него контент. 
Оценивать видеопоток и обес-
печивать показ «исключитель-
но полезного контента» будут 
специальные команды модера-
торов.  У каждого стриминго-
вого сайта с услугами для юных 
пользователей должна быть го-
това детская техподдержка, ко-
торая займется обращениями 
подрастающего поколения или 
связанными с детьми проделка-
ми. Например, если школьник 
воспользовался аккаунтом и 
банковским счетом родителей, 
чтобы перевести любимому 
стримеру всю папину зарпла-
ту. Случай рассмотрят и вернут 
деньги назад.  

КАДРЫ Экс-министр транспорта Максим Соколов 
возглавит «АвтоВАЗ»

Вас вызывает ВАЗ

Мария Голубкова 
(Санкт-Петербург), Михаил 
Загайнов, Юрий Зубко 

К
онцерн «АвтоВАЗ» 
с 23 мая возглавит 
Максим Соколов, до 
последнего време-
ни занимавший пост 
вице-губернатора 
Санкт-Петербурга. 
Ранее топ-менеджер 
никогда не руково-

дил промышленным предприя-
тием, однако системным взгля-
дом на отрасль обладает в пол-
ной мере — в 2012—2018 годах он 
был министром транспорта РФ.

В федеральные структуры 
Соколов перешел в 2009 году с 
поста председателя комитета 
по инвестициям и стратегиче-
ским проектам правительства 
Санкт-Петербурга. Именно на 
этой должности в его жизни 
проявилась «автомобильная» 
тема: тогда город начал стано-
виться «российским Детрой-
том»: производства в Петербур-
ге разместили Toyota, Nissan, 
Hyunday, General Motors.

В самом конце 2019 года чи-
новник вернулся в Петербург на 
должность вице-губернатора, 
где со временем сосредоточил в 

своих руках ключевые направ-
ления городской экономики. 
Чиновник курировал деятель-
ность комитетов по развитию 
транспортной инфраструктуры 
и по развитию туризма, а так-
же комитетов по транспорту, 
по инвестициям и по промыш-
ленной политике, инновациям 
и торговле.

Смена руководства на «Ав-
тоВАЗе» происходит из-за ухо-
да концерна Renault из России 
и, как следствие, французской 
команды управленцев. Соколов 
станет первым россиянином на 
посту гендиректора «АвтоВА-
За» за почти 10 лет. 

Первым иностранцем в 2013 
году стал швед Бу Андерссон, 
который проработал более двух 
лет. Под его началом были выпу-
щены первые Cross-версии Lada 
Largus и Kalina, «городская» 
версия Lada 4x4 (ныне — Niva 

Legend),  дан старт произ-
водству Lada Vesta и Xray. 

В 2016 году «АвтоВАЗ» во-
шел в состав Renault Group. То-
гда же компанию возглавил 
француз Николя Мор. В 2018 
году он уступил должность сво-
ему соотечественнику Иву Ка-
ракатзанису, а летом 2021 года 
вновь вернулся в «АвтоВАЗ». 
Всего за постсоветский период 
на предприятии сменилось 10 
гендиректоров.

Ожидается, что новая стра-
тегия развития компании бу-
дет представлена уже в бли-
жайшее время. Эксперт, автор 
Telegram-канала «Автотеле-
грам» Дмитрий Баринов счита-
ет, что сейчас у «АвтоВАЗа» есть 
три сценария работы. Первый 
заключается в том, что компа-
ния использует собственные 
старые разработки и перейдет к 
производству «морально уста-

ревших моделей, совсем про-
стых и относительно дешевых».

«Второй вариант — компа-
ния постарается использовать 
нынешние платформы Renault. 
Правда, в этом случае необхо-
димо решить сложную пробле-
му поставок комплектующих в 
условиях санкций», — говорит 
эксперт.

Наконец, третий сценарий — 
на «АвтоВАЗ» пустят китайцев с 
их технологиями и новыми мо-
делями. По мнению Баринова, 
такое развитие событий станет 
самым дорогим вариантом — на 
полную «перезагрузку» потре-
буются инвестиции в несколь-
ко миллиардов долларов. «Вряд 
ли новые партнеры «АвтоВАЗа» 
согласятся полностью оплатить 
«банкет». Весомую часть инве-
стиций потребуют внести и от 
россиян», — уверен автоэксперт.

Обозреватель автомобиль-
ного сайта «Дром» Сергей Цы-
ганов говорит, что потенциал 
«АвтоВАЗа» сейчас больше, чем 
у любого другого автозавода в 
России. «Иностранные сейчас 
либо закрылись, либо останови-
лись. А работающий в Тульской 
области Haval ни по объему, ни 
по модельному ряду никак с 
«АвтоВАЗом» не конкурирует. 

Поэтому «АвтоВАЗ», конечно, 
будет лидером рынка», — счита-
ет эксперт.

Основу производственной 
программы могут составить 
«Нива», «Гранта» и «Веста». 
«Эти машины в ближайшее вре-
мя собираются делать в самых 
скромных модификациях. Воз-
можности «АвтоВАЗа» произ-
водить такие автомобили со-
ставляют примерно 720 тысяч в 
год, это в два раза больше, чем 
«АвтоВАЗ» производил в про-
шлом и позапрошлом годах», — 
отметил аналитик.

Цыганов добавил, что не 
уверен в том, что «АвтоВАЗ» 
продолжит сборку Sandero и 
Duster, как было заявлено ра-
нее, из-за проблем с поставкой 
компонентов. Маржинальность 
этих моделей невысока — около 
5—6%, что «съест» логистика. 

«Скорее всего, удорожание 
доставки компонентов будет 
больше, чем итоговая маржи-
нальность продукта. Мне кажет-
ся, что «АвтоВАЗ» не сможет 
быстро восстановить произ-
водство французских автомо-
билей», — полагает эксперт.  

Максиму Соколову предстоит 
разработать новую стратегию 
развития «АвтоВАЗа».

А К Ц Е Н Т

Максим Соколов станет первым 
россиянином на посту гендиректора 
«АвтоВАЗа» за последние 9 лет

ЗАРАБОТАЮТ
СВОБОДУ

Как напоминает пред-
седатель Комитета 
Госдумы по госстрои-

тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, по дей-
ствующему законодательству, 
осужденные могут рассчиты-
вать на условно-досрочное 
освобождение. Такая мера мо-
жет быть применена, если под 
стражей гражданин отбыл не 
менее определенного срока в 
зависимости от тяжести пре-
ступления, а суд признал, что 
для исправления он не нуждает-
ся в полном отбывании срока и 
возместил причиненный вред.

Кроме того, осужденные в 
зависимости от уже отбытого 
срока имеют право попросить 
о замене лишения свободы бо-
лее мягким видом наказания, 
например, принудительными 
работами. Формально принуди-
тельные работы не считаются 
лишением свободы. Но их от-
бывают в исправительных цен-
трах. Режим там намного мяг-
че, чем в колонии. Тем не менее 
человек все-таки едет не домой 
и полностью свободным его на-
звать нельзя. Поэтому поблаж-
ка получается с подвохом. И 
многие заключенные встают 
перед выбором, что лучше: по-
быть «лишнее» время в коло-
нии, но выйти на свободу рань-
ше. Или уехать в исправитель-
ный центр, но тогда дома ока-
жешься, скорее всего, позже. 

«Законопроектом предлага-
ется учитывать уже отбытое на-
казание при назначении услов-
но-досрочного освобождения 
осужденным, которым замени-
ли наказание его более мягкой 
формой», — пояснил «Россий-
ской газете» Павел Крашенин-
ников.

Так что тяжелого выбора 
между свободой и освобожде-
нием (в исправительный центр) 
у заключенных не будет. Чело-
век ничего не потеряет, если 
поедет потрудиться. Свобода 
никуда от него не денется.

Как рассказал в свое вре-
мя министр юстиции России 
Константин Чуйченко, среди 
осужденных, прошедших ис-
правительные центры, отмеча-
ется снижение рецидива. 

Сеть исправцентров плани-
руется развивать.  

1

ФИНАНСЫ 

Минфин 
исполнил 
обязательства 
по евробондам 
в валюте

СПИСАЛИ 
В ДОХОД
Михаил Загайнов

Минфин выплатил купон-
ный доход по двум выпускам 
еврооблигаций. Об этом со-
общили в пресс-службе ве-
домства.

Речь идет о выпусках Рос-
сия-2026 (на сумму в 71,25 млн 
долларов) и Россия-2036 (26,5 
млн евро). В минфине отмети-
ли, что средства «получены 
платежным агентом по еврооб-
лигациям».

«Таким образом, обяза-
тельства по обслуживанию 
государственных ценных бу-
маг Российской Федерации ис-
полнены Минфином России 
в полном объеме в соответ-
ствии с эмиссионной докумен-
тацией выпусков еврооблига-
ций», — говорится в сообщении 
минфина.

Ранее западные страны вве-
ли против российской финан-
совой системы ряд санкций, 
которые среди прочего затро-
нули золотовалютные резер-
вы, хранящиеся за пределами 
страны. Из-за этого доступ к 
части средств, которые ис-
пользовались Россией, ока-
зался заблокирован (в долла-
рах, евро и фунтах — примерно 
на 300 млрд долларов, то есть 
около половины всего объема 
резервов).

Сейчас у России есть лицен-
зия на право расчета по внеш-
ним долгам, ее действие закан-
чивается 25 мая. Теоретически 
западные страны могут забло-
кировать инфраструктуру, ко-
торая используется при прове-
дении операций, и после этого 
заявить, что РФ не смогла рас-
считаться по своим обязатель-
ствам. Очередной платеж по 
двум выпускам еврооблигаций 
России предстоит провести уже 
27 мая.

В среду глава минфина Ан-
тон Силуанов заявил, что Рос-
сия не намерена объявлять де-
фолт по своему государствен-
ному долгу. В случае отзыва 
лицензии страна, по словам чи-
новника, намерена «рассчиты-
ваться в рублях». 

«Деньги у нас есть», — под-
черкнул министр.  

А КАК У НАС?

В России нет единого регулирова-

ния использования детьми и под-

ростками соцсетей. Так, пользова-

телем «ВКонтакте» может стать 

лицо, «достигшее возраста, допу-

стимого в соответствии с законода-

тельством Российской Федерации 

для акцепта настоящих Правил», то 

есть 14 лет. При этом сервис VK 

Pay, используемый для транзакций, 

доступен в базовом режиме, но для 

проведения оплат и переводов 

необходима авторизация через го-

суслуги. В соцсети ОК регистрация 

также допустима с 14 лет. В обоих 

случаях администрации отслежи-

вают стримы и в случае обнаруже-

ния лиц, выглядящих младше этого 

возраста, уделяют более присталь-

ное внимание таким аккаунтам.

Подготовил Олег Капранов

Китайский регулятор будет отслеживать негативную популярность ребенка.

Ранее проведение 
форума осложня-
ла пандемия, 
а сейчас вмеша-
лась политиче-
ская ситуация

Только каждый 
пятый сотрудник, 
работающий 
под камерой, 
относится к этому 
отрицательно

— Верховный суд РФ уравнял в правах работников в офисе 
и вне офиса — подробности на сайте 
rg.ru/art/2320296
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РАКУРС Запад 
не находит 
способа 
конфисковать 
российские 
активы

ЗАБРАТЬ 
НЕЛЬЗЯ
Иван Сысоев

Попытки стран Запада найти 
способы конфисковать акти-
вы ЦБ РФ и российских пред-
принимателей для их переда-
чи Украине пока безрезультат-
ны. Глава минфина ФРГ Кристи-
ан Линднер прямо указал, что 
«связанные с конфискацией 
сложности крайне велики». По 
его словам, краеугольный для 
Европы принцип частной соб-
ственности и верховенство за-
кона не позволяют просто ото-
брать замороженные россий-
ские активы. Потому немецкий 
министр сделал оригинальное 
предложение: пусть россий-
ские бизнесмены сами добро-
вольно пожертвуют Киеву свои 
средства.

По-видимому, иными спосо-
бами найти средства для оче-
редной помощи Украине Запад 
не в состоянии. Немецкий ми-
нистр указал, что Европа не бу-
дет выпускать в этих целях об-
щеевропейские долговые обяза-
тельства, по примеру того, как 
это было сделано для борьбы с 
последствиями пандемии коро-
навируса. Линдер объяснил, что 
эта программа ЕС была «разо-
вым решением» для восстанов-
ления экономики и не может 
быть использована для привле-
чения дополнительных средств 
на оказание помощи Украине в 
восстановлении страны.  
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РЕЗОНАНС 

Законопроект 
о внутреннем 
терроризме 
в США назвали 
«путем 
к тирании»

ДЖО 
ОХОТИТСЯ 
НА МЫСЛИ
Игорь Дунаевский

Попытка провести законо-
проект о предотвращении вну-
треннего терроризма в США 
вызвала острые споры и на-
глядно показала, что у двух 
основных политических сил по-
лярно разное понимание того, 
что вообще называть этим тер-
мином. То, что одни считают 
борьбой с внутренними терро-
ристами, вторые называют «пу-
тем к тирании». 

Импульсом для голосова-
ния по документу стал траги-
ческий инцидент в Буффало 
(штат Нью-Йорк), где на минув-
шей неделе вооруженный вин-
товкой преступник на почве 
расовой ненависти застрелил 
10 человек, преимуществен-
но — темнокожих. Президент 
Джозеф Байден назвал это ак-
том внутреннего терроризма 
и призвал активнее бороться с 
ним. Конгрессмены-демократы 
взяли под козырек и вынесли 
на голосование законопроект. 
Он предусматривает создание 
отдельных офисов по внутрен-
нему терроризму в министер-
ствах внутренней безопасно-
сти, юстиции и ФБР, которые 
будут заниматься мониторин-
гом и анализом подозритель-
ной активности такого рода. 
Эта работа и так ведется право-
охранителями, но ее выделение 
в отдельное направление созда-
ло бы на ней дополнительный 
акцент.

Документ в итоге был одо-
брен Палатой представителей, 
но расклад голосов красноре-
чив. Против голосовали 203 
конгрессмена от Республи-
канской партии, за — 222 демо-
крата и один примкнувший к 
ним республиканец.

Дело в том, что четкого 
определения «внутреннего тер-
роризма» в документе нет, а с 
подачи демократов этот ярлык 
в последние годы навешива-
ли в основном на правые силы. 
Так, во время дебатов по доку-
менту в конгрессе демократы 
ссылались на случаи насилия 
со стороны ультраправых в от-
ношении евреев, афро- и лати-
ноамериканцев, а также на бес-
порядки сторонников Дональда 
Трампа у Капитолия 6 января 
2021 года. А вот в отношении 
радикальных левых сил, напри-
мер для описания масштабных 
погромов, которые устраивали 
активисты Black Lives Matter, 
этот термин практически ни-
когда не употребляется.

Поэтому у республиканцев 
возникли подозрения в том, что 
борьба с внутренним террориз-
мом станет прикрытием для по-
литического преследования их 
сторонников и, соответственно, 
дискредитации самой Респуб-
ликанской партии как оплота 
радикалов. Ведь ранее из лагеря 
демократов уже звучали заявле-
ния, заранее записывающие сто-
ронников Трампа в экстреми-
сты перед выборами 2024 года.

Конгрессмен-республика-
нец Чип Рой назвал документ 
«укреплением возможностей 
федеральной бюрократии по 
осуществлению функций поли-
ции мысли и слова в США». А 
ведущий консервативный ком-
ментатор Такер Карлсон выра-
зил мнение, что законопроект 
является «путем к тирании». 
Карлсон указал, что отсутствие 
четкого определения внутрен-
него терроризма создает усло-
вия для злоупотребления. А по-
скольку акцент явно сделан на 
ультраправых, то, как предпо-
лагает Карлсон, законопроект 
может стать инструментом от-
слеживания недоброжелателей 
Байдена.  

ГЕОПОЛИТИКА Пока главы США и Южной Кореи договаривались 
«дружить домами», охранник Байдена избил жителя Сеула 

Корейцу дали по шее
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

В 
Сеуле прошли пере-
говоры президен-
та Республики Корея 
(РК) Юн Сок Ёля и 
американского лиде-
ра Джо Байдена. Сам-
мит завершился без 
особых сюрпризов. 
Как и предполагали 

большинство экспертов, Юж-
ная Корея с новым правитель-
ством, которое приняло полно-
мочия менее двух недель назад, 
подтвердило свои намерения 
куда активнее сотрудничать 
с Вашингтоном и следовать в 
фарватере его глобальной по-
литики. Особое внимание бу-
дет уделяться экономической 
безопасности, технологиям и 
активному участию в создава-
емых США различных регио-
нальных политических и торго-
во-экономических структурах.

Комментируя атмосферу 
встречи, корейские СМИ по-
стоянно подчеркивали, что она 
была «очень теплой и друже-
ственной», что было похоже на 

правду. Как известно, Юн и его 
окружение постоянно заявляли, 
что всю свою политику они на-
мерены строить из соображений 
необходимости теснейших союз-
нических связей с Вашингтоном.  
Судя по содержанию договорен-
ностей, похоже, что у нынешнего 
правительства РК и руководства 
США действительно не много 
спорных моментов и они правда 
куда ближе друг к другу, чем это 
было при экс-президенте РК Мун 
Чжэ Ине, который только 9 мая 
ушел с поста и до этого несколь-
ко лет порой портил нервы Ва-
шингтону своей «чрезмерной 
прытью» по части попыток раз-
вития связей с Пхеньяном. 

В отношении Северной Ко-
реи лидеры РК и США под-
твердили уже давно озвучен-

ный тезис о том, что КНДР надо 
отказываться от ядерного ору-
жия, а иначе на нее будет про-
должено давление. Сеул и Ва-
шингтон в целях сдерживания 
Пхеньяна решили активизиро-
вать значительно сокращен-
ное в предыдущие пять лет дву-
стороннее военное взаимо-
действие. Это означает, что со-
юзники возобновляют полно-
масштабные военные маневры, 
США будут направлять в Корею 
стратегические виды вооруже-
ний, по поводу которых Юн в 
своей речи сказал, что это «мо-
гут быть современные истреби-
тели, ракеты и другое». 

Сеул обещал активно участ-
вовать в американских начина-
ниях по части выстраиваниях 
новых глобальных цепочек по-

ставок, схем сотрудничества в 
стратегически важных направ-
лениях экономики и техноло-
гий. Это участие Южной Кореи 
в создании производственных 
цепочек, где не было бы присут-
ствия Китая и где реализуется 
стратегия технологической изо-
ляции Поднебесной.

Кроме того, РК и США много 
говорили о сотрудничестве «во 
всех секторах космической сфе-
ры». Так, Вашингтон поддержал 
решение Сеула принять участие 
в программе США «Артемида» 
(Artemis) по отправке людей на 
Луну.

В целом же Юн Сок Ёль пря-
мо заявил о том, что «поддержи-
вает стратегию США в Индо-Ти-
хоокеанском регионе», чет-
ко дав понять, на чьей стороне 
Сеул по этому вопросу. 

Несмотря на обилие крити-
ческих слов в адрес России, по-
хоже, что Южная Корея все же 
смогла отстоять свое нежела-
ние поставлять Украине воору-
жение и технику, чтобы не про-
воцировать свой конфликт с 
Москвой. Хотя точно говорить 
тут сложно, но в договоренно-

стях нет ни слова о военно-тех-
нической помощи Украине со 
стороны Кореи.  В совместном 
заявлении президентов прозву-
чали не самые приятные для Ки-
тая тезисы типа «свободы нави-
гации в Южно-Китайском море 
и других регионах», «мира и 
стабильности в Тайваньском 
проливе». 

Стали известны новые по-
дробности инцидента 19 мая 
с задержанием полицией Се-
ула сотрудников Службы охра-
ны президента США, одного из 
которых обвиняют в ударе ко-
рейца по шее после возникше-
го спора по поводу того, кто дол-
жен ехать в такси в пятом часу 
утра. Представители Secret 
Service, входящей структурно в 
министерство внутренней без-
опасности США, признали, что 
в инциденте были замешаны два 
их сотрудника, один из которых 
был пьян. В связи с инцидентом 
охранников немедленно отстра-
нили от работы по обеспечению 
пребывания президента США и 
первым же рейсом отправили 
на родину, где расследованием 
займутся уже американцы.   

А К Ц Е Н Т

В совместном заявлении глав США 
и Южной Кореи прозвучали
не самые приятные для Китая тезисы 

КОНФЛИКТ Канцлер Германии Олаф Шольц не спешит отправлять в Польшу 
новые танки «Леопард» 

Не кайзер 
Василий Федорцев 

В
аршава вновь обвиняет 
Берлин в нежелании по-
ставлять оружие. Толь-

ко на этот раз речь идет не об 
Украине, а о самой Польше, ко-
торая передала Киеву свои ста-
рые советские танки, а ожидае-
мых новых немецких «Леопар-
дов» взамен так и не получила. 
Напрямую поставлять Украи-
не тяжелую технику, даже уста-
ревшую, Германия тоже не спе-
шит. Канцлер Шольц объясняет 
эту медлительность отсылками 
к Первой мировой войне и го-
ворит, что он «не кайзер Виль-
гельм».

Как пишет журнал Spiegel, 
еще в начале российской спецо-
перации Польша отправила Ки-
еву почти все имевшиеся у нее 
240 старых советских танков, 
рассчитывая получить вме-
сто них из Германии новейшие 
модификации танка «Леопард 
2» по схеме так называемого 
«кольцевого обмена». Берлин, 
однако, готов передать полякам 
только старые варианты — но-
вых, как заявляют в немецком 
минобороны, не хватает даже 
самому бундесверу.

Согласно опубликованно-
му в январе отчету, немецкая 
армия только в прошлом году 
начала получать новейший ва-
риант «Леопарда» A7V, а так-
же свежую модернизацию пре-
дыдущей версии — A6(M)A3. В 

общей сложности бундесвер 
располагает всего 289 танка-
ми различных, в том числе и 
устаревших версий, из кото-
рых к использованию пригод-
ны только 189 штук. Поляков, 
однако, все это не убеждает. 
«Со стороны немцев были обе-
щания укрепить нашу обороно-
способность, но, к сожалению, 
ничего из этого не  выполне-
но», — говорит замглавы МИД 
Польши Шимон Шинковский 
вель Сенк, слова которого ци-
тирует Spiegel. При этом в Вар-
шаве уверены, что укрепить 
польскую обороноспособ-
ность можно только с помощью 
самой новой техники, и согла-
шаться на старые «Леопарды»,  

как это сделала, например, Че-
хия, категорически отказы-
ваются.

Справедливости ради надо 
сказать, что немцы ничего кон-
кретного не обещали. Насколь-
ко можно понять, переговоры 
о поставках в рамках «кольце-
вого обмена» с Берлином нача-
лись уже после того, как Польша 
передала свои старые танки Ки-
еву. По сообщениям СМИ, во-
прос был поднят польской сто-
роной во время визита канцле-
ра Олафа Шольца в Варшаву в 
конце апреля, но никаких дого-
воренностей достигнуто так и 
не было. Германия предлагала 
поставить польской армии ста-
рые варианты «Леопардов», а 

затем со временем модернизи-
ровать их или заменить на но-
вые. Но Польшу такие компро-
миссы не устраивают.

Впрочем, новой немецкой 
техники хотят не только поля-
ки. Во время своего  недавне-
го пребывания в Берлине ми-
нистр иностранных дел Укра-
ины Дмитрий Кулеба потребо-
вал от Берлина поставок новых 
истребителей и систем ПВО. По 
словам Кулебы, старая совет-
ская техника — это во всех смыс-
лах уже прошлый век, как и обе-
щанные Берлином Киеву зенит-
ные установки «Гепард», к кото-
рым, помимо прочего, еще и нет 
снарядов. Если верить немец-
ким СМИ, из-за этих «Гепар-

дов» украинский министр даже 
успел поссориться с главой ми-
нобороны Германии Кристи-
не Ламбрехт — на полях встре-
чи министров G7 Кулеба в рез-
ких выражениях требовал от 
нее «быстро организовать» по-
ставки боеприпасов к установ-
кам или вообще закрыть этот 
вопрос, переключившись на но-
вый проект.

То, что в ведомстве канцле-
ра Германии опасаются эска-
лации украинского конфликта 
и поэтому медлят с поставками 
вооружений, уже давно не яв-
ляется секретом. Шольц и сам 
об этом говорил неоднократно — 
и публично, и в кулуарах прави-
тельства. По информации жур-
нала Spiegel, на встрече правя-
щей коалиции в конце апреля 
канцлер, объясняя свое неже-
лание поставлять оружие Укра-
ине, провел параллели между 
текущей ситуацией и кануном 
Первой мировой войны, заявив, 
что он «не кайзер Вильгельм». 
«Я не буду тем канцлером, ко-
торый втянет Германию в вой-
ну», — говорил тогда, по свиде-
тельствам участников встречи, 
Шольц и указывал при этом на 
популярную среди немецких 
политиков книгу австралийско-
го историка Кристофера Клар-
ка «Лунатики», посвященную 
тому, как череда ошибочных 
решений привела к развязы-
ванию в начале прошлого века 
большой войны в Европе.  

Канцлер Шольц не хочет быть «кайзером Вильгельмом», который втянул Германию в Первую мировую войну. 

В МИРЕ

РУАНДА 
ВМЕСТО АЛЬБИОНА
Владислав Шабловский

Около десятка нелегалов передумали добиваться убе-
жища в Британии и забрали соответствующие заявле-
ния. Таковы первые результаты наполненного «гума-
низмом и состраданием» плана британского министра 
внутренних дел Прити Пател, согласно которому бежен-
цев будут отправлять в Руанду. Как утверждает издание 
The Mail on Sunday, теперь просители убежища на Аль-
бионе просят британские власти вернуть их обратно на 
родину — лишь бы не оказаться в суровой африканской 
стране. Сделка между Британией и Руандой стала досто-
янием общественности в апреле. По ее условиям, бри-
танцы выплатят руандийским властям 120 миллионов 
фунтов стерлингов за прием нелегальных мигрантов, 
прибывших в Британию. При этом дальнейшую судь-
бу этих «путешественников» будут решать именно в 
Руанде: либо им предоставят убежище в этой стране, 
либо отправят восвояси на все четыре стороны. Таким 
образом, изощренный план  Пател предусматривает, 
что прибывающие в Британию нелегальные мигранты 
больше не будут головной болью для правительства, и 
при этом — за «копеечную» цену.  Ранее Пател рассмат-
ривала вариант с Албанией в качестве «приемной стра-
ны» для нелегалов, но в Тиране от этой затеи отказались. 
The Mail on Sunday напоминает, что только с начала  
года на Альбион прибыли почти 9 тысяч нелегалов.  Око-
ло сотни из них уже получили уведомления об их депор-
тации в Руанду. Тем не менее пока что в африканскую 
страну еще никого не отправили:  вылет первых рейсов 
задерживается, поскольку многие беженцы обратились 
в суд — соответственно, их не могут выслать до заверше-
ния судебного разбирательства.  Британские чиновни-
ки рассчитывают, что первые рейсы в Руанду вылетят в 
течение июня.  В Лондоне полагают, что первые рейсы в 
Руанду охладят пыл потенциальных мигрантов, попада-
ющих на Альбион через Ла-Манш.  

ПРИКАЗАНО ПРОДАТЬ

Александр Ленин

В Китае высокопоставленным партийным функционе-
рам запретят иметь счета, недвижимость и другое до-
рогостоящее имущество за рубежом. Ограничения рас-
пространяются не только на должностных лиц, но и на 
членов их семей, в первую очередь жен и детей. В случае 
невыполнения рекомендаций продвижение чиновни-
ков по карьерной лестнице будет приостановлено. Вну-
тренняя директива Коммунистической партии Китая 
(КПК) после одобрения на самом верху была выпущена 
в марте, сообщает издание The Wall Street Journal.

Китайским партийным кадрам запретят владеть 
зарубежной недвижимостью, долями в иностранных 
компаниях, открывать счета в банках на территории 
других государств, если это не продиктовано образо-
вательными целями или не связано с работой. По не-
которым данным, некоторые близкие родственники 
влиятельных представителей КПК уже начали распро-
давать свои владения за рубежом. Предпринимаемые 
руководством Китая шаги, с одной стороны, призваны 
понизить уязвимость своей элиты перед США и их со-
юзниками. В Поднебесной осознают, что в случае об-
острения отношений с Вашингтоном американцы бу-
дут использовать в отношении Китая самые разные 
рычаги воздействия. Показательным примером здесь 
служит беспрецедентная по масштабам санкционная 
кампания коллективного Запада, направленная про-
тив Москвы, российского руководства, общественных 
деятелей и журналистов.

С другой стороны, как отмечают некоторые обозре-
ватели, председатель Китая Си Цзиньпин стремится 
упрочить позиции в преддверии намеченного на конец 
года XX съезда КПК, на котором пройдут выборы пар-
тийного лидера. В своем окружении глава КНР по всей 
видимости собирается оставить только самых предан-
ных соратников, которые способны следить за своей 
«финансовой гигиеной», умеют сохранять дисципли-
ну в семье, быть чистоплотными с моральной и эти-
ческой точек зрения. В 2014 году в Китае развернули 
борьбу с чиновниками, чьи семьи проживали за грани-
цей. Как показало расследование, осевшие на терри-
тории иностранных государств родственники госслу-
жащих помогали им выводить за рубеж финансовые 
активы, в том числе нажитые незаконным путем. В ре-
зультате некоторые из китайцев были вынуждены вер-
нуть своих домочадцев на родину, другие лишились по-
стов или были понижены в должности.  

СКРИПКИ СМОЛКЛИ

Андрей Макаров, «Российская газета», Рим

В Гориции (регион Фриули-Венеция-Джулия) музы-
канты местного оркестра, который должен был ак-
компанировать участникам Международного конкур-
са имени Родолфо Липицера, отказались от выступле-
ния в знак протеста против отстранения российских 
музыкантов.  Организаторы конкурса, сославшись на 
текущую международную ситуацию и на аналогичные 
решения коллег в других странах, объявили «персона-
ми нон грата» сразу трех скрипачек из России: Лидию 
Кочарян, Каролину Аверину и Анастасию Пентину.  
Проявление дискриминация по национальному при-
знаку со стороны престижного конкурса возмутило 
мэра Гориции Родольфо Дзиберну. «Это совершенно 
непонятное и недопустимое решение, которое проти-
воречит духу мероприятия», — подчеркнул Дзиберна. 
Он попытался немедленно спасти ситуацию, отправив 
организаторам письмо с просьбой исправить допу-
щенную ошибку и вернуть музыкантов. Градоначаль-
нику, тем менее, ответили красноречивым отказом. За-
тем в игру вступил городской совет, заявив, что в связи 
с постыдным инцидентом участие Ассоциации «Липи-
цер» в мероприятиях, намеченных в 2025 году в рам-
ках «Гориция — столица европейской культуры», будет 
поставлено под серьезное сомнение.

Точку в этой некрасивой истории поставил дири-
жер оркестра Паоло Петициоль. Вместе с коллегами 
он категорически отказался оказывать музыкальную 
поддержку конкурсу, принявшему столь «неправдивое 
решение».

«Нам очень трудно прерывать многолетнюю тради-
цию, но мы не можем реагировать иначе.  Культура — 
один из редких инструментов, который способен зале-
чивать раны и сближать народы, несмотря на внешние 
разногласия», — пояснил свою позицию Петициоль.  

Ультраправых 
демократы назы-
вают террориста-
ми, но молчат 
о радикалах из BLM
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На встрече в Верховной раде президент Украины Владимир Зеленский пообещал польскому коллеге Анджею Дуде, что поляки будут чувствовать себя «родными» на украинской земле.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Саперы 
МЧС уничтожили в ДНР 
1500 взрывоопасных 
предметов 

«Подарки» 
с секретом

Тимофей Борисов

Саперы МЧС обнаружили и уничтожили более 1500 
взрывоопасных предметов на территории ДНР. Сейчас 
работы ведутся в Мариуполе, где гуманитарная мис-
сия будет продолжена до полной очистки. Об этом со-
общили в пресс-службе спасательного ведомства.

«Сводный отряд пиротехнических работ МЧС Рос-
сии совместно с сотрудниками МЧС ДНР ежедневно 
проводят обследование территорий Мариуполя на на-
личие взрывоопасных предметов. Работы проводятся 
с применением робототехнического комплекса, кото-
рый предназначен для очистки территории от всех ти-
пов противопехотных мин и имеет защиту от всех ти-
пов противотанковых мин», — сообщили в пресс-служ-
бе МЧС России.

Рабочий день сапера МЧС начинается с того, что 
сначала вдоль опасного участка пускают робота на гу-
сеничном ходу «Уран-6». Это необходимо, поскольку  
военные Украины при отступлении оставили много ло-
вушек и «подарков» с секретом. 

Задача робота — уничтожить возможные противопе-
хотные мины. Они находятся в пластиковом корпусе, и 
их сложно обнаружить миноискателем. Далее, вслед за 
разминирующей техникой, уже идут саперы. Все взры-
воопасные предметы впоследствии уничтожаются  во-
еннослужащими ДНР.  

КОШЕЛЕК Верховный суд 
помог заемщице, взявшей 
кредит для подруги

Дружбой 
не оплачивается

Наталья Козлова

Неожиданное решение вынес Верховный суд РФ, когда 
защитил гражданку, которая взяла кредит для подруги 
и оказалась должницей банка. Это решение суда важно 
потому, что такие случаи, к сожалению, редкостью не 
являются. Граждане очень часто идут навстречу знако-
мым, друзьям и родственникам в их трудную минуту, 
не думая о последствиях.  А они бывают неприятными. 
Как себя вести в аналогичной ситуации, разъяснил ВС.

Схема таких «дружеских» кредитов всегда одна и та 
же. Знакомый, который в силу разных причин не мо-
жет сам взять кредит, просит об этом друга и клянется, 
что будет аккуратно его погашать. Но не все сдержива-
ют слово. И тогда кредит приходится  гасить доброму 
другу.  Может ли он защититься в суде? Может.

Об этом решении ВС рассказал портал «Право.ru». 
Некая дама из Ленинградской области взяла в банке 
потребительский кредит в 670 030 рублей под 13,2 
процента годовых на 60 месяцев. По словам заемщи-
цы, она сделала это по просьбе хорошей знакомой, ко-
торая рассказывала о своих житейских проблемах. 
Заемщица оформила кредит и передала подруге всю 
сумму наличными. Никаких бумаг дамы не оформля-
ли. Подруга лишь устно пообещала каждый месяц ак-
куратно гасить кредит .

Но платила она 
редко. За год  пере-
вела в общей слож-
ности всего 199 975 
рублей. Этих денег 
не всегда хватало 
на погашение кре-
дита. Заемщицу же 
банк замучил напо-
минаниями о пла-
тежах и недостатке 
средств на счете для 
списания по кре-
диту. Той приходи-
лось регулярно пи-
сать подруге напоминания. Но это не помогало. Тогда 
заемщица вынуждена была платить сама. И, поняв, что 
подруга ей помогать не будет, сама досрочно погасила 
кредит. Вышло всего 100 000 рублей. 

Следующим шагом гражданки был иск в суд к быв-
шей подруге на оставшийся долг в  половину этой сум-
мы. В суде бывшая подруга сумму не признала. По ее 
словам, она заняла у  заемщицы только 200 000 ру-
блей. И поскольку уже вернула 199 975 рублей, то сей-
час должна только 29 775 рублей. Дело слушал Вы-
боргский городской суд. Он поверил бывшей подруге и 
взыскал с нее всего 29 775 рублей.

По версии горсуда, «договор займа можно под-
твердить распиской заемщика или иным документом, 
который свидетельствует о передаче определенной 
суммы или количества вещей». Расписки не было, зна-
чит истица свои требования не доказала. Заемщица 
обжаловала такое решение. Она доказывала, что надо 
смотреть ее переписку с подругой. Из которой вид-
но, что истица взяла кредит по настоятельной просьбе 
ответчицы. Дело пересматривал Ленинградский об-
ластной суд. Он отменил решение первой инстанции и 
взыскал с подруги весь долг — 565 867 рублей и расхо-
ды по госпошлине.

Истица показала переписку с ответчицей, доказы-
вая, что подруга знала размер и срок внесения ежеме-
сячного платежа. Из переписки видно, что подруга про-
тив размера задолженности не возражала. А еще ответ-
чица не доказала, что получила от заемщицы именно 
200 000 рублей. Апелляционная инстанция пришла к 
выводу, что подруга хотела лишь отказаться от испол-
нения обязательств перед истицей.

Ответчица не успокоилась и пошла в кассацию. Тре-
тий кассационный суд общей юрисдикции отменил 
апелляционное определение и оставил без изменений 
решение первой инстанции. По мнению кассации, в 
деле нет  доказательств займа на условиях, о которых 
говорит  заемщица. Истице ничего не оставалось, как 
пойти дальше — в Верховный суд страны.

 В Верховном суде представитель истицы сказал, 
что бывшая подруга брала кредиты у разных людей, и 
про ее похожие долги  уже есть несколько решений Вы-
боргского городского суда. Верховный суд признал, 
что истица, взяв кредит для подруги, «вела себя наив-
но», когда не позаботилась о расписке и договоре. Но 
тем не менее ВС отменил определение Третьего касса-
ционного суда и направил дело на новое рассмотрение 
в суд кассационной инстанции.  

Владимир Баршев

Г
о с а в т о и н с п е к ц и я  м о -
жет остаться без учебно-
го транспорта, который 

предоставляют автошколы 
для экзамена на права. Больше 
всего от этого могут пострадать 
те, кто сдает экзамен на право 
управления автобусами, грузо-
виками, мотоциклами, а также 
легковушками с автоматиче-
ской коробкой передач. А всему 
виной нынешнее положение со 
страхованием такой техники по 
ОСАГО и существенный пробел 
в законодательстве.

Дело в том, что при обуче-
нии водителя автошкола заклю-
чает со страховой компанией 
договор ОСАГО с ограничен-
ным кругом лиц, допущенных к 
управлению. По законам о без-
опасности дорожного движения 
и об ОСАГО, а также по Прави-

лам дорожного движения, води-
телем при обучении вождению 
считается инструктор. Поэто-
му автошколы заключают до-
говор ОСАГО, в который вклю-
чают только инструкторов. Это 
обходится гораздо дешевле. При 
этом автошколы предоставляют 
свой транспорт для приема на 
нем экзаменов в ГИБДД.

Однако, как рассказал  ди-
ректор учебного центра компа-
нии «Автодром-Тренинг» Вяче-
слав Максимычев, ГИБДД тре-
бует предоставлять машины, 
на которые заключена страхов-
ка без ограничения круга допу-
щенных к управлению лиц.

— К нам на автодром приез-
жает много учебных автомо-
билей и в общении с директо-
рами автошкол Москвы и обла-
сти выяснилось, что повсемест-
но с учебных авто, при предо-
ставлении машин на экзамен в 

ГИБДД, требуют страховку без 
ограничений, — пояснил Мак-
симычев.

Между тем такая страхов-
ка стоит в десятки раз дороже 
и платить ее приходится авто-
школам. Очевидно, что авто-
школы, тем более в нынешней 
финансовой ситуации, не со-
гласны платить такой налог на 
сдачу экзаменов. Проблема в 
том, что на экзамене, по ны-
нешним правилам, за дополни-
тельными педалями сидит не 
инструктор, который застра-

хован, а экзаменатор. Поэто-
му ограниченный список лиц, 
допущенных к управлению, по 
ОСАГО недопустим. 

Вячеслав Максимычев напо-
минает зарубежный опыт. Там 
во время экзамена за доппеда-
лями сидит именно тот, кто обу-
чал вождению. А экзаменатор 
сидит на заднем сиденье, дает 
задания и контролирует весь 
процесс. У нас же при педалях — 
экзаменатор. А по мнению экс-
перта, необходимо, чтобы там 
сидел именно инструктор.

Как считают в ГИБДД, чтобы 
экзаменатор имел право сидеть 
за педалями, достаточно расши-
рить страховку. Тем более что 
экзаменуемый уже не является 
учеником автошколы.

Однако это не так. Как пояс-
нили в РСА, с точки зрения зако-
нов экзаменатор не является во-
дителем. И в случае ДТП на экза-
мене, вообще неизвестно, кто за 
что отвечает. Выход из этой ситу-
ации один — в закон надо внести 
поправки, которые признают 
экзаменатора водителем. Иначе 
это может обернуться тем, что 
автошколы не будут предостав-
лять свой транспорт на экзамен. 
А у ГИБДД таких машин нет.  

Получите сдачу. В плен

Но у пиротехников 
сейчас много рабо-
т ы  в  о к р е ст н о стя х 

«Азовстали», и неизвестно, 
когда они приедут. А ополченцы 
возле баррикады прошли ведь 
через заминированный мост. 
Тоже осторожно иду вперед, 
внимательно смотрю под ноги. 

Так, одна мина справа, вторая 
— вот она, дальше, слева от мое-
го маршрута. От нее прямо под 
ноги змеятся две желтенькие то-
ненькие, почти невидимые пау-
тинки растяжек. Впрочем, здесь 
растяжки не совсем соответ-
ствуют своему названию. Натя-
жения уже нет, и ветер треплет 
тонкие лески по асфальту. Лишь 
бы не наступить в эту шевеля-
щуюся смерть. Перешагиваю, 
поднимая повыше и ставя по-
дальше ногу. Наверное, со сто-
роны это смотрится потешно, но 
мне, честно говоря, не до смеха. 
Ослабшая растяжка осталась по-
зади. Прохожу баррикаду. 

Ополченцы не хотят попа-
дать в кадр. Отшучиваются: «Ни 
к чему это, не фотогеничные 
мы, давай как-нибудь без этого 
обойдемся». Но охотно расска-
зывают о том, что происходи-
ло последние пару-тройку дней. 
Именно столько они дежурят на 
мосту.

— Вчера на заводе, видимо, 
что-то взрывалось, где-то там 
внизу, в катакомбах. Возле вон 
той трубы поднимался густой 
дым. Наверное, нацики что-то 
уничтожали, чтобы нам не до-
сталось.

Ополченцы подтверждают, 
что найденные на дороге, где 
стоит разбитая полицейская 
машина, вещи действитель-
но принадлежали сдавшим-
ся украинским военным — они 
оттуда тоже выходили. А еще 
бойцы высказывают свое не то 
чтобы возмущение, но непони-
мание:

— Мы нашли у нацистов бро-
неавтомобиль ООН. Они не по-
стеснялись забрать его, нама-
левали свои эмблемы и исполь-
зовали по своему усмотрению. 

А мы вот позволили обэсээш-
никам вывести свои брониро-
ванные джипы из Донецка. Те 
потом их бросили в Ростове. А 
нам на фронте такие машины ох 
как пригодились бы, — говорят 
ополченцы.

Я интересуюсь, были ли они 
на территории «Азовстали» и 
что там видели.

—  Были.  Все  размолото . 
Есть много неубранных тру-
пов. Нацики своих не всех уб-
рали. Сильно воняет, — отвеча-
ют мне. — А вообще посмотри с 
моста сам — оттуда тоже многое 
увидишь.

Неразвернутые снасти
Иду дальше по широкому 

длинному мосту. Стороной об-
хожу огромную воронку, взрыв-

шую боковой въезд. Дальше 
идут сквозные дыры. Сквозь 
них видна искореженная ар-
матура и мутная, лениво теку-
щая под мостом вода. Иду меж-
ду пробоинами. За край моста 
зацепился парашют. Не десант-
ный, нет, на таких спускают-
ся парашютные бомбы. Легкий 
белый нейлон треплет морской 
бриз. Прохожу еще немного. 
Дальше никак. Впереди провал. 

Ближайший к берегу пролет 
моста рухнул в воду, отрезав путь 
на «Азовсталь» и с «Азовстали». 
Недалеко от провала лежит труп. 
Судя по виду и запаху, лежит уже 
давно. Одежда гражданская: сви-
тер, джинсы. Рядом на торчащей 
железке висит рюкзачок, под 
ним нехитрые, так и не разверну-
тые рыбацкие снасти. Ветер ше-
велит сеть.

Кто этот человек? Почему он 
здесь? Об этом можно только 
гадать. Возможно, житель бли-
жайших кварталов, куда еще со-
всем недавно нельзя было даже 
завести гуманитарку. Возмож-
но, мужчину привел сюда голод 
и надежда раздобыть рыбу себе 
и близким. И возможно, отчаяв-
шийся рыбак попался на глаза 
снайперу с «Азовстали». Впро-
чем, расстояние от завода здесь 
небольшое. С такой дистанции 
поразить цель несложно и без 
снайперского прицела. И навер-
няка стрелок видел, что на мо-
сту находится не военный. Тем 
не менее он нажал на спусковой 
крючок, и теперь безымянный 
рыбак, не успевший даже раз-
вернуть свои снасти, неподвиж-
но лежит над водой.

Справа к «Азовстали» ведет 
еще один мост. Он тоже разру-
шен. На уцелевших пролетах 
застряли внедорожник и сго-
ревший «КАМАЗ». На той сто-
роне — уже на территории за-
вода — тоже несколько разби-
тых машин. А под мостом лежит 
перевернутый БТР. Из воды тор-
чат колеса. Возможно, внутри 
— водитель и экипаж машины. 
Как рассказывают ополченцы, 
это остатки колонны, которая 
пыталась из города прорваться 
на помощь к националистам. Ее 
уничтожили вместе с мостом. 
Вдали, с другой стороны, ви-
ден еще один мост, но и он обру-
шился.

Как выглядит сейчас сам за-
вод «Азовсталь» с близкого рас-
стояния? Да так и выглядит — 
как завод, попавший под бом-
бежку. Груды бетона, кирпича и 
металла, смятые машины, раз-
битые корпуса и цеха, над ко-
торыми поднимаются трубы. 
И никаких признаков жизни. 
Как в огромном индустриаль-
ном замке Дракулы. Только все 
еще изредка ухают взрывы. Или 
рвутся оставленные под землей 
боеприпасы, или работают не-
видимые саперы.

«Азовсталь» не отпускает 
нас так просто. Завод с неприят-
ной аурой оставил о себе вполне 
ощутимое физическое напоми-
нание: редакционный автомо-
биль пробил-таки колесо возле 
последнего оплота национали-
стов в Мариуполе.  

 «Азовсталь»: груды бетона, кирпича и металла, смятые машины, разбитые корпуса и цеха, над которыми поднимаются трубы. И никаких признаков жизни. 

А К Ц Е Н Т

Возможно, рыбак попался на глаза 
снайперу с «Азовстали». И наверняка 
стрелок видел, что на мосту находится 
не военный. Тем не менее он нажал 
на спусковой крючок

1

Хваленая западная экипировка, 
в которой щеголял батальон «Азов» 
(запрещен в РФ), не помогла.

Так теперь выглядит территория «Азовстали».  

— Узнайте на сайте: 
Пять вредных привычек 
водителей, которые приводят 
к ДТП 
rg.ru/art/2305454

ВС признал, 
что истица, взяв 
кредит для подру-
ги, не позаботи-
лась ни о расписке, 
ни о договоре 

— Читайте также: Финансист объяснил, какие ставки 
ждать россиянам по кредитам и вкладам 
rg.ru/art/2319181

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

ТРАДИЦИИ

В Болгаре 
отпраздновали 
1100-летие 
принятия 
ислама 

НАМАЗ 
НА ВОЛГЕ
Олег Корякин,
«Российская газета», Казань

В подобие Мекки превратился 
в минувшие выходные древний 
город Болгар. Здесь собрались 
более двадцати тысяч мусуль-
ман со всей России, а также 
гости из 70 стран по случаю 
1100-летней годовщины при-
нятия ислама Волжской Бул-
гарией.

Именно тут, в столице Волж-
ской Булгарии, в 922 году хан 
Аламуш принял посольство из 
Багдадского халифата и объ-
явил ислам государственной 
религией. Так был сделал циви-
лизационный выбор, повлияв-
ший не только на историю та-
тарского народа, но впослед-
ствии и всего Российского го-
сударства. Мусульмане стали 
неотъемлемой частью много-
ликой империи.

И вот в юбилейный 2022 
год принятие ислама Волж-
ской Булгарией уже празднует 
вся страна. В Казани в рамках 
торжеств прошло множество 
значимых форумов. Это и ХIII 
Международный экономиче-
ский саммит, и заседание Груп-
пы стратегического видения 
«Россия — Исламский мир». Их 
участники, преимущественно 
представители мусульманских 
стран, также прибыли в Болгар. 

В эти дни город будто вновь 
стал прежней столицей Волж-
ской Булгарией, перекрестком 
торговых путей и цивилизаций. 
На мощеных тропинках горо-
дища можно было встретить 
имамов из Средней Азии, араб-
ских шейхов, африканских по-
слов. Развернулся на террито-
рии музея-заповедника и шум-
ный базар. Но все это людское 
брожение стихло, когда про-
звучал призыв к молитве. По 
традиции все паломники и го-
сти совершили коллективный 
намаз. В нем приняли участие 
президент Татарстана Рустам 
Минниханов и государствен-
ный советник РТ Минтимер 
Шаймиев.   

ТРАНСПОРТ 

Поезд «Таврия» 
свяжет 
Арктику 
и Севастополь

С ВЫСОКИХ 
ШИРОТ
Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Архангельск

Мурманский поезд «Таврия» 
«продлил» дорогу из Арктики 
в теплый Крым: теперь поезда 
пойдут из Мурманска не толь-
ко до столицы полуострова, но 
также дальше, на юго-западное 
побережье, до Севастополя. Бо-
лее того, «Таврия» захватила 
и Поморье — в мурманский со-
став впервые включены вагоны 
беспересадочного сообщения 
Архангельск — Севастополь. 

Напомним: летом 2020 года 
поезда «Таврия» связали Крым-
ский полуостров с Уралом и 
Северо-Западом, а также цен-
тральной и южной частями Рос-
сии. Сегодня поезд соединяет 
11 региональных центров, про-
ходит 4620 километров и дела-
ет остановки на 62 станциях, 
позволяя как можно большему 
количеству пассажиров доби-
раться до таврических курор-
тов. Отметим, что в прошлом 
году мурманский состав следо-
вал только до Симферополя:

— Поезд № 183/184 Севасто-
поль — Мурманск отправится 
в первый рейс из Севастопо-
ля 25 мая, из Мурманска — 29 
мая. Архангельские вагоны на-
чнут ходить из Севастополя 25 
мая, из Архангельска — 30 мая. 
Поезд продолжит курсировать 
до конца сентября, — сообщают 
представители компании-пере-
возчика. — По дороге поезд про-
ходит Ростов-на-Дону, Пензу, 
Саранск, Нижний Новгород, 
Иваново, Ярославль и Вологду. 
Отцепка и прицепка архангель-
ских вагонов будет проходить 
на станции Обозерская. В со-
став включены плацкартные и 
купейные вагоны. Поезд курси-
рует по дням недели.

Корреспонденты «РГ» по-
пытались приобрести билеты 
из Архангельска в Севастополь 
на 30 мая — оказалось, что не-
занятым осталось только одно 
место… верхнее боковое плац-
картное.   

АВТОМОБИЛИ ГИБДД может остаться без учебных машин

Экзамен без автобуса
А К Ц Е Н Т

По закону экзаменатор — не водитель. 
В случае ДТП на экзамене
вообще неизвестно, кто за что отвечает
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖИВ, ЧИТАЛКА!
Я не впервые на «Книжном салоне» в Санкт-Петербур-
ге и думал, что и на этот раз он будет у меня ассоцииро-
ваться: с шатрами на Дворцовой площади; с десятками 
людей, жаждущих посмотреть и купить книги; с выступ-
лениями разных знаменитых писателей и потоком во-
просов.

Все так. Все было. «Книжный салон» в Питере — мощ-
ный культурный форум. Но ассоциация теперь у меня 
другая: Центральная городская публичная библиотека 
имени В. В. Маяковского.

Дорогой читатель, надеюсь, друг! Не правда ли, само 
слово «библиотека» ассоциируется у вас с чем-то важ-
ным, умным, однако скучным и явно не современным. 
Причем тут, казалось бы, совершенно современный 
книжный фестиваль?

Так вот. Я хочу вам сказать, что в Питере выяснилось: 
библиотека — это не про вчера и даже не совсем про сего-
дня. Библиотека — это про завтра.

Библиотека Ма-
яковского — кра-
сивый и светлый 
современный офис, 
в котором все сдела-
но так, чтобы тебе, 
читателю, было 
удобно и интересно. 
Компьютеризирова-
но все по максиму-
му, хотя милые и ин-
теллигентные биб-
лиотекарши никуда 
не делись и готовы 
ответить на любой 
твой вопрос. Если у 
тебя есть читатель-
ский билет, то в любое время дня ты можешь вернуть 
книгу — просто зайти в библиотеку и опустить ее в спе-
циальный лоток. Занимает тридцать секунд — все. Дру-
гое устройство поможет тебе быстро посмотреть ката-
лог и заказать нужную литературу. Никаких гардеробов 
с очередями и номерками, которые так и норовят поте-
ряться — шкафчики с кодовыми замками. В библиотеке 
ты можешь, например, заказать программу, которая по-
может тебе узнать больше про прошлое твоей страны, 
города, улицы, дома, где ты живешь, и самого тебя.

Я был в библиотеке в пятницу около двенадцати ча-
сов дня. Я видел немало людей, которые, попивая кофе 
(он продается тут же в автомате), читали бумажные 
книги. Рядом за компьютерами сидели те, кому элек-
тронные ближе. Оказывается, если библиотека соединя-
ет древнюю книгу с современными технологиями, полу-
чается невероятный эффект.

В России аж тридцать шесть с половиной тысяч му-
ниципальных библиотек. И еще примерно столько же 
школьных. Директор ЦГПБ имени Маяковского Зоя Ча-
лова объединила в корпоративную сеть только одно-
го Петербурга аж 200 библиотек. У всех у них есть фон-
ды, есть читатели, а самое главное — огромное желание, 
чтобы книга продолжала жить не архивной, а активной 
жизнью. 

Известный питерский книжник, основатель книж-
ной сети «Буквоед», а теперь основатель нового фести-
валя «Книжный маяк Петербурга» Денис Котов убе-
жден: библиотеки — это серьезная добрая сила. Есть та-
кие невероятные «дома книг», как Маяковка, есть про-
ще — разные. Слухи о гибели книги, как говорится, силь-
но преувеличены. Посмотрите на людей, толпящихся у 
прилавков «Книжного салона», и вы воскликнете вслед 
за мной: «Жив, читалка!» 

И, может быть, не так уж романтичен, а вполне даже 
реалистичен Денис Котов, ставящий себе такую цель: 
80% россиян должно читать в год не менее 12 книг, 
а лучше — больше. Чтобы не просто декларировать, а до-
биться этой цели, надо действовать. 

И тут библиотека, если она современная, притягива-
ющая читателей, в состоянии помочь: ведь это красивое 
место, где собираются книжники. 

Нужны и какие-то новые способы привлечения лю-
дей к книге. На Дворцовой площади стоит первый книж-
ный маяк, придуманный Котовым. Очень красивая 
конструкция из лозы и металла. Вот бежит человек по 
городу и вдруг видит 
книжный маяк, ко-
торый дает возмож-
ность остановиться, 
чтобы остаться один 
на один с книгами. 
Выбрал интересную 
тебе литературу, 
побежал дальше… 
Котов хочет расста-
вить такие маяки по 
всему городу.

Величайший пси-
холог ХХ века Вик-
тор Франкл считал, 
что огромное коли-
чество людей сего-
дня живут в экзи-
стенциальном ва-
кууме. «Страшное» 
это словосочетание, 
на самом деле, очень простое: нас поглощает отсутствие 
смысла. Бежим, суетимся, спешим — и часто не понима-
ем, зачем все это. Книга — не просто прекрасное развле-
чение (для тех, кто любит), но и источник смысла. Как 
говорится: любите книгу — источник смысла! 

Честно: осознание новой роли библиотек для меня 
было главным открытием «Книжного салона» в Питере. 
Мало того что оказалось — они живы и востребованы; 
так еще и эта сила — не слабость! — способная как мини-
мум привлечь людей к чтению. 

И последнее. О личном. Я приехал на «Книжный са-
лон» в Санкт-Петербурге для того, чтобы представить 
свой только что вышедший роман «Соль неба» и пока-
зать премьеру своего спектакля «Любовь и другие по-
дробности». Кое-что без антракта, но со стихами.

И вот что я вам скажу. Мой роман о Вере, о разном 
понимании сути религии, о разных взглядах на обще-
ние с Богом. Я волновался, что люди не захотят об этом 
говорить — мол, и так непростое время, а тут такие се-
рьезные темы. Встречался с читателями трижды. Беседы 
заканчивались не потому, что не было больше вопросов, 
а потому, что заканчивалось время. Людям интересно 
говорить как раз на те темы, которые несут смысл.

Что до спектакля… Это такое необычное действо, 
в котором есть любовная интрига; где я рассказываю 
истории о жизни советских поэтов и в котором — внима-
ние! — вместе с артистами театра Моссовета Мариной 
Кондратьевой и Романом Кирилловым мы читаем много 
стихов советских поэтов. Вы бы слышали ту тишину, 
в которую погружает себя зритель, слушая стихи!

До свиданья, Питер! До встречи на «Книжном маяке 
Петербурга» в начале октября!  

Санкт-Петербург

Если библиотека 
соединяет 
древнюю книгу 
с современными 
технологиями, 
получается неве-
роятный эффект

Нас поглощает 
отсутствие смысла. 
Бежим, суетимся, 
спешим — и часто 
не понимаем, 
зачем все это. 
Книга — не просто 
развлечение, но и 
источник смысла

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

— годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность за 2021 г., 
аудиторское заключение размещены в информационно-телеком-
муникационной сети Интернет в свободном доступе на сайте  
ПАО «Юнипро» по адресу: http://www.unipro.energy; 

В таблице ниже приведена структура и объем затрат  
ПАО «Юнипро» по итогам 2021 года (в млн рублей):

Показатель 2021 год
(млн рублей)

Топливо на производство э/э и т/э 39 116,8
Прочие материальные затраты 12 930,6
Оплата услуг операторов рынка 1 559,1
Затраты на оплату труда 5 887,9
Отчисления во внебюджетные фонды 1 573,6
Налоги в себестоимости 1 121,2
Прочие затраты 2 021,6
Амортизация 8 219,2
Затраты итого 72 430,0

Для производства электрической и тепловой энергии компа-
нии требуется большое количество различных видов топлива. 
ПАО «Юнипро» закупает значительные объемы газа и угля, и, 
в  меньшей степени, мазута.

Прочие материальные расходы включают в себя: расходы, свя-
занные с работами и услугами по ремонту зданий, сооружений, 
оборудования, ремонту и обслуживанию новых энергоблоков, 
расходы на приобретение электроэнергии и мощности, расходы 
на сырье и материалы для эксплуатации и хозяйственных нужд,  
на обслуживание транспорта, оргтехники, а также приобретение 
материалов для обеспечения охраны труда.

Расходы на оплату услуг операторов рынка включают выплаты 
ПАО «Юнипро» по договорам с Системным оператором, Админи-
стратором торговой системы, Центром финансовых расчетов.

Затраты на оплату труда включают в себя все затраты на зара-
ботную плату с учетом оценочных обязательств.

Отчисления во внебюджетные фонды включают социальные и 
пенсионные отчисления российским государственным фондам. 

Налоги и сборы включают: налог на имущество, транспортный 
налог, земельный налог, водный налог, плату за пользование вод-
ными объектами, плату за загрязнение окружающей среды, а так-
же пошлины.

Прочие затраты включают в себя: расходы на услуги связи и пе-
редачи данных, услуги IT, по подготовке кадров, по коммуналь-
ным услугам на хозяйственные нужды, по охране, на страхование 
и прочие административные управленческие расходы.

— информация о предложениях, о размере цен (тарифов) раз-
мещена в информационно-телекоммуникационной сети Интер-
нет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» по адресу: 

http://www.unipro.energy/activities/tariff/electricity/
тарифы на поставку электрической энергии (мощности) уста-

новлены:
приказом ФАС России от 13.12.2021 г. № 1392/21 (источник 

публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru. 30.12. 2021г.), 

приказом ФАС России от 16.12.2021 г. № 1426/21 (источник 
публикации — официальный интернет-портал правовой инфор-
мации http://www.pravo.gov.ru. 30.12. 2021г.), 

В 2021 году валовые выбросы загрязняющих веществ (норми-
руемых в РФ) и выбросы СО2  в атмосферный воздух в результате 
деятельности ПАО «Юнипро» незначительно выросли на 0,5% и 
9% соответственно, что связано с ростом общего полезного отпу-
ска электроэнергии в 2021 году на 8% по сравнению с 2020 годом, 
а также диспетчеризацией менее эффективных энергоблоков. 
Нормируемые в РФ выбросы увеличились несущественно  
с 43,171 тыс. тонн в 2020 г. до 43,369 тыс. тонн в 2021 г. Удельные 
же выбросы нормируемых в РФ веществ снизились на 7% и по ито-
гам 2021 года составили менее 1 г/кВтч. Основными причинами 
данного снижения стала реализация программы повышения эко-
логической эффективности на Сургутской ГРЭС-2. Выбросы СО2 
в 2021г. увеличились до 23 425 тыс. тонн СО2 -экв с 21 492 тыс. 
тонн СО2 -экв годом ранее. Увеличение удельных выбросов СО2  в 
свою очередь составило лишь 0,7%, с 535 г/кВтч в 2020 году  
до 539 г/кВтч и произошло в результате диспетчеризации менее 
эффективных паросиловых энергоблоков Шатурской и Смолен-
ской ГРЭС.

В рамках выполнения долгосрочных программ повышения 
экологической эффективности на 2022 год запланированы меро-
приятия по снижению выбросов оксидов азота на Сургутской 
ГРЭС-2, а также завершение подготовительных мероприятий по 
снижению сбросов загрязняющих веществ с канализационных 
очистных сооружений (КОС) г. Шарыпово  (эксплуатируемых фи-
лиалом «Березовская ГРЭС»). Программа повышения экологиче-
ской эффективности КОС г. Шарыпово в 2021 году получила одо-
брение межведомственной комиссии Правительства РФ.

В рамках перехода на НДТ на 2022 год запланировано:
-

жению выбросов оксидов азота Сургутской ГРЭС-2;
-

гутской ГРЭС-2;

экологической экспертизы и государственной градостроительной 
экспертизы по проекту реконструкции канализационных очист-
ных сооружений г. Шарыпово.

«Уполномоченными федеральными органами исполнитель-
ной власти или органами исполнительной власти субъектов Рос-
сийской Федерации в отношении ПАО «Юнипро» не утверждены 
производственные программы производителя электрической 
энергии, в порядке, предусмотренном Постановлением Прави-
тельства РФ от 01.12.2009 № 977 «Об инвестиционных програм-
мах субъектов электроэнергетики».

— информация о расходах электроэнергии на собственные 
и хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выра-
ботке электрической и тепловой энергии: 
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Сургутская 
ГРЭС-2

ПСУ 581,217 19,965 11,458

ПГУ 144,152 0,000 4,794
Березовская 
ГРЭС ПСУ 248,930 29,887 37,882

Яйвинская 
ГРЭС

ПСУ 123,088 4,054 1,224

ПГУ 79,230 0,000 3,923

Шатурская 
ГРЭС

ПСУ 294,845 15,192 6,693

ПГУ 74,351 (0,000) 2,700
Смоленская 
ГРЭС ПСУ 134,003 5,029 1,161

—  информация об используемом топливе на электрических 
станциях: 

вид и характеристики топлива: газ (природный, попутный не-
фтяной), уголь (каменный — марок Д,Г; бурый — 2БР); мазут (то-
почный — марки М-100).  Поставщики: ПАО «НОВАТЭК»,  
ООО «НОВАТЭК-Пермь», АО «СУЭК», ПАО «НК «Роснефть», 
П А О  « С у р г у т н е ф т е г а з » ,  О О О  « Л У К О Й Л - П е р м ь » ,  
ООО «Сибпром», ООО «Альянс-энергия». 

Раскрываемая информация, в том числе о тарифах, а также 
по формам, установленным Приказом ФАС России от 08.10.2014 
№ 631/14 «Об утверждении форм раскрытия информации субъ-
ектами оптового и розничных рынков электрической энергии, не 
являющимися субъектами естественных монополий», в полном 
объеме размещена в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет в свободном доступе на сайте ПАО «Юнипро» 
по адресу http://www.unipro.energy.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация, сведения о составе и характере информации,  
раскрываемой публичным акционерным обществом «Юнипро» (ПАО «Юнипро»)  

в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 г. № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового  

и розничных рынков электроэнергии»

Квалификационная коллегия судей 
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей:
—  6 (шести) вакантных должностей судей  

Арбитражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы канди-

датов на вакантные должности принимаются 30 дней 
с момента опубликования в Квалификационной кол-
легией судей города Москвы без предварительной за-
писи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пят-
ницу с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский 
Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Сообщение  
о проведении дополнительного конкурсного 
отбора специализированных организаций 

по номинации «Ведение бухгалтерского учета 
и сопровождение работы по рассмотрению 

требований кредиторов кредитных организаций» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 16 мая 2022 г. (протокол № 42) проводит до-
полнительный конкурсный отбор специализированных орга-
низаций на право заключения с Агентством договора о взаимо-
действии при ликвидации финансовых организаций и предупре-
ждении банкротства банков в целях аккредитации при Агент-
стве по номинации «Ведение бухгалтерского учета и сопрово-
ждение работы по рассмотрению требований кредиторов кре-
дитных организаций» (далее — дополнительный конкурсный 
отбор).

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный сайт 
Агентства) в разделе «Аккредитация и привлечение организа-
ций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения до-
полнительного конкурсного отбора предоставляются по теле-
фону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@
asv. org.ru, nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением до-
кументов о соответствии специализированной организации 
обязательным требованиям, предоставляются по телефону: 
8 (495) 725-31-15 (доб. 17-32) (Кондрашина Ольга Николаев-
на); e-mail: ukladnikova@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе 
принимаются по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ям-
ского Поля, д. 5, стр. 1, в запечатанном конверте с пометкой «Но-
минация: Ведение бухгалтерского учета и сопровождение рабо-
ты по рассмотрению требований кредиторов кредитных органи-
заций», а также с указанием почтового адреса и наименования 
специализированной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания в «Российской газете» сообщения о начале проведения 
дополнительного конкурсного отбора, и завершается по истече-
нии 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет произведено на первом (с даты окон-
чания приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адре-
су Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов допол-
нительного конкурсного отбора будут проведены не позднее 
30 рабочих дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адре-
су Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС На ВДНХ открылись два новых музея

Под «Солнцем Москвы» 

Любовь Проценко

Г
лавная выставка стра-
ны представила два 
новых открытия — му-
зей «Биотех» и выстав-
ку Биологического му-
зея имени Тимирязева. 
В церемонииприняли 
участие мэр Москвы 
Сергей Собянин и ми-

нистр науки и высшего образо-
вания России Валерий Фальков.

«ВДНХ превращается в на-
стоящий город музеев, — ска-
зал глава столицы. — Сегодня 
здесь работают 20 музейных 
пространств, начиная от му-
зеев пчеловодства и кончая 
комплексом космонавтики. К 
ним присоединяются еще два 
музея, которые мы открыва-
ем при поддержке министер-
ства науки и высшего образо-
вания, Российской академии 
наук». Валерий Фальков до-

бавил: «У человечества в XX 
веке было два больших проек-
та — космический и атомный. 
В XXl веке такую же роль за-
нимают биотехнологии, ген-
ные и геномные технологии. 
Поэтому мы ставим перед со-
бой две задачи: во-первых, по-
пуляризации науки, причем на 
самом ключевом направлении. 
Во-вторых, стремимся к тому, 
чтобы в Москве было как мож-

но больше интересных мест». 
Разместился музей «Биотех» 
в отреставрированном пави-
льоне № 30 «Микробиологи-
ческая промышленность». По 
самому зданию, построенно-
му в 1939 году, можно судить, 
как менялось его предназначе-
ние. Сохранившийся деревян-
ный резной фронтон с изобра-
жением цветов масличных рас-
тений, рассказывает, что изна-

чально павильон был посвящен 
масличным культурам. Лепные 
рельефы главного фасада, по-
священные теме «белого золо-
та», появились в начале 50-х 
годов, когда главное место за-
няла экспозиция «Хлопок». В 
середине 60-х годов павильон 
снова перепрофилировали и в 
нем появились выставки, по-
священные изучению и широ-
кому использованию в народ-
ном хозяйстве и здравоохра-
нении микроорганизмов — для 
выработки пищевых и кормо-
вых средств, ферментов, ан-
тибиотиков. Эту тему продол-
жает и новый музей. Его экс-
позиция выглядит наглядным 
рассказом о том, какое значе-
ние биотехнологии получили 
в наше время, как практиче-
ски применяются они сейчас 
в жизни людей.  Более 650 му-
зейных предметов и произве-
дений современного искусства 

были выполнены специально 
для постоянно действующей 
выставки «12 признаков жи-
вого», создание которой было 
приурочено к 100-летию Госу-
дарственного биологического 
музея имени Тимирязева. Она 
открылась в обновленном па-
вильоне № 31. 

Напомню, ВДНХ, превра-
тившаяся в 90-е годы из глав-
ной выставки  в самую большую 
барахолку страны, в 2014 году 
была передана в собствен-
ность Москве. С этого време-
ни не прекращаются работы 
по ее возрождению. 26 пави-
льонов уже отреставрированы, 
сейчас продолжаются работы 
еще на 15 объектах. До панде-
мии ВДНХ посещали более 33 
миллионов человек в год. Этим 
летом там откроется самое 
большое в Европе — высотой 
140 метров — колесо обозрения 
«Солнце Москвы».   

Представитель ВДНХ рассказал о новых музеях мэру Сергею Собянину, министру науки и высшего образования Валерию Фалькову и главе департамента культуры столицы Александру Кибовскому. 

А К Ц Е Н Т

Более 650 музейных предметов 
и произведений современного искусства 
были выполнены специально 
для постоянно действующей выставки 
«12 признаков живого» 

ОПРОС 

Зачем 
москвичи 
водят детей 
к психологу

НЕДЕТСКИЕ 
ВОПРОСЫ
Сергей Жуков

Каждый пятый участник опро-
са, который провела в Моск-
ве цифровая платформа «Мой 
Сервис Мед», водил своего ре-
бенка на сеанс к детскому пси-
хологу. А треть опрошенных 
планируют сделать это в бли-
жайшее время.

Как рассказали «РГ» авторы 
исследования, чаще всего отве-
сти чадо к специалисту реша-
ют мать и отец (40% и 23% со-
ответственно), а также учителя 
или воспитатели (11%). Лишь 
8% водили ребенка к психо-
логу по совету невролога. По-
ловина опрошенных считают, 
что агрессивность и приступы 
злости — одни из самых важ-
ных тем для похода к психоло-
гу. Часто называются и труд-
ности в общении со сверстни-
ками (24%), страхи и фобии 
(16%), апатия и плаксивость 
(11%), ложь и воровство (10%), 
а также проблемы с питанием 
(9%). Большинство респонден-
тов уверены: детям передает-
ся стресс, который испытыва-
ют родители. На ментальном 
здоровье сказывается травля 
в школе или детском саду — та-
кого мнения придерживаются 
треть опрошенных. Еще 25% 
родителей видят причины в 
необоснованных придирках 
учителей. По словам психоло-
га Елизаветы Филоненко, ро-
дители малышей часто не мо-
гут справиться с истериками. 
«Распространенная проблема 
для детей 6—7 лет — они не уме-
ют проигрывать, отказываются 
что-то делать, чтобы не потер-
петь поражение», — отмечает 
Филоненко. Еще один популяр-
ный блок вопросов, говорит 
психолог Анна Чуксеева, это се-
мейные отношения: развод ро-
дителей, появление брата или 
сестры. «Родитель и ребенок — 
единая система: если меняется 
один, меняется и второй. В иде-
але надо работать в первую оче-
редь со взрослым, а затем уже 
с ребенком», — отмечает психо-
лог Григорий Бахин.  
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ТРЕНДЫ Индекс конфликтности деловой среды в России достиг максимума

Ничего личного
Вячеслав Кокуркин

И
ндекс конфликтности 
деловой среды, кото-
рый рассчитывают ин-

вестиционная компания А1 
и Московская школа управ-
ления «Сколково», в первом 
квартале 2022 года показал ре-
кордное значение за все время 
его расчета. Показатель достиг 
2,23, притом что предыдущее 
наивысшее значение во вто-
ром квартале 2021 года было 
2,2, а к четвертому кварталу 
прошлого года индекс снизил-
ся до 2,15.

При расчете показателя экс-
перты используют специаль-
ную формулу, в которой учиты-
вается число компаний, пред-
ставляющих интерес для кор-
поративного спора, количество 
судебных исков по корпоратив-
ным статьям в отечественных 
судебных инстанциях, а также 
число упоминаний корпора-
тивных конфликтов в СМИ.

По мнению авторов докла-
да, такой рост связан с тенден-
цией на повышение деловой 

активности, так как «россий-
ская экономика окончательно 
отыграла постпандемийный 
эффект роста с низкой базы». 
В результате в первом кварта-
ле этого года число судебных 
исков в российские арбитра-
жи выросло до 5219. С другой 
стороны, количество компа-
ний, которые соответствуют 
критериям индекса, незначи-
тельно снизилось: с 235 тыс. в 
четвертом квартале 2021 года 
до 233 тыс. в первом кварта-
ле этого. Среди регионов наи-
больший рост показателя про-
демонстрировали Ямало-Не-

нецкий автономный округ, 
Адыгея и Татарстан, а у Кара-
чаево-Черкесии индекс, наобо-
рот, минимальный (0,28).

Опрошенные «РГ» эксперты 
согласились с тем, что рост по-
казателя может свидетельство-
вать о повышении активности 
отечественных предпринима-
телей. 

Так, директор Центра эконо-
мической географии и региона-
листики Института приклад-
ных экономических исследо-
ваний (ИПЭИ) РАНХиГС Сте-
пан Земцов отметил, что, воз-
можно, речь идет о наложении 
двух факторов — роста эконо-
мической активности после 
пандемии и геополитически-
ми событиями последних ме-
сяцев. «При росте экономиче-
ской активности, безусловно, 
возрастает число споров меж-
ду контрагентами», — расска-
зал он.

В то же время, как отметил 
эксперт, в марте этого года 
многие иностранные компании 
заявили о приостановке сво-
ей деятельности в России, что 

не могло не сказаться на числе 
корпоративных споров, так как 
почти сразу появились пробле-
мы с поставками и оплатой 
сырья и материалов. «Поэто-
му ожидается, что во втором 
квартале индекс конфликтно-
сти может несколько возрасти. 
Впрочем, нужно знать методи-
ку расчета: например, в пери-
од пандемии конфликтность 
снижалась в результате сниже-
ния деловой активности, а так-
же моратория на банкротства и 
ограничений в работе судов», — 
объяснил Земцов.

Число конфликтов возраста-
ет, так как уже больше двух лет 
экономика находится в кризис-
ной ситуации, а в последние 2,5 
месяца — в ситуации идеаль-
ного шторма. На это в разго-
воре с «РГ» указал управляю-
щий директор консультаци-
онной группы «ТИМ» Виктор 
Миронов.

«Срываются контракты на 
поставку из-за курсовых раз-
ниц и санкционных ограни-
чений, рвутся логистические 
цепочки, становятся затруд-
нительными трансграничные 
платежи. Все это приводит к на-
рушениям договоров, возник-
новению споров и конфликтов. 
Корпоративные споры — это 
прямое следствие изменений и 
сложностей в бизнесе», — объ-
яснил он.

Кроме того, эксперт обра-
тил внимание на то, что чис-
ло конфликтов растет из-за 
начавшегося в конце февраля 
выхода многих инвесторов из 
различных бизнес-проектов, 

а также противоречий между 
менеджментом и собственни-
ками. При этом, по его словам, 
говорить о «постпандемийном 
эффекте» можно только в том 
смысле, что все поняли — те 
проблемы в масштабе нынеш-
них уже воспринимаются как 
«легкие неурядицы». «В пери-
од пандемии многие пробле-
мы откладывались за счет 
средств собственников бизне-
са или господдержки. Теперь 
даже психологически откла-
дывать невозможно, возникает 
необходимость решать заста-
релые проблемы, и это приво-
дит к конфликтам», — рассказал 
Миронов.

Профессор департамента 
организационного поведения 
и управления человечески-
ми ресурсами Высшей школы 
бизнеса НИУ ВШЭ Станислав 
Киселев, в свою очередь, от-
метил, что конфликты, в том 
числе корпоративные, мож-
но рассматривать как положи-
тельное явление. 

« К о н ф л и к т ы  н е и з б е ж -
ны в нашей жизни, ведь это 
лишь один из способов реше-
ния проблем: возможно, более 
мощный, быстрый и неудоб-
ный, эмоционально заряжен-
ный, но он побуждает бизнес, 
менеджеров рассматривать 
другие идеи и альтернативы», — 
объяснил он. 

Кроме того, эксперт отме-
тил, что использование бизне-
сом правовых форм разреше-
ния противоречий, в том числе 
через суд, — это хороший пока-
затель.  

ТЕХНОЛОГИИ Какими будут цифровые сервисы в городах

Жители взялись за ум

Марина Трубилина 

З
апись к врачу через 
онлайн-сервисы, вне-
сение квартплаты че-
рез интернет, выда-
ча пожилым гражда-
нам «браслетов без-
опасности» и другие 
современные серви-
сы предполагает раз-

вивать минстрой. В ведомстве 
утвердили новый стандарт 
«Умного города». 

В документ вошли 18 тема-
тических блоков. Помимо уже 
существующих разделов по 
цифровизации городских услуг 
появились блоки, связанные 
с инновациями в социальной 
сфере, в том числе в образова-
нии и здравоохранении.

Стандарт «Умного города» 
— это базовый документ при 
цифровой трансформации го-
родского хозяйства и систе-
мы управления, отметили в 
минстрое. 

Согласно проекту «Умный 
город» к 2024 году предполага-
ется увеличить долю жителей 
городов, участвующих в про-
цессе их управления с исполь-
зованием цифровых техноло-
гий, до 60%. При этом среднее 
IQ городов должно увеличить-
ся до 30%.

Среди целевых показателей 
стандарта, которые предпола-
гается достичь к 2024 году, — 
повышение удовлетворенно-
сти граждан ответами на сооб-
щения через платформу обрат-

ной связи портала госуслуг до 
80%, повышение Индекса ка-
чества городской среды до 206 
баллов (по итогам прошлого 
года — 184 балла). 

Долю общих собраний жи-
телей, проводимых в электрон-
ной форме, предполагается до-
вести до 50%, возможность 
электронной оплаты комму-
нальных услуг до 100%. Всем 
жителям должна быть доступ-
на возможность записи к вра-
чу или вызов врача на дом с по-
мощью онлайн-сервисов или 
голосовых помощников и чат-
ботов. Все подростки с 14 лет к 
2024 году должны будут иметь 
аккаунт на госуслугах. 

Есть также дополнительные 
показатели. Со временем их 
переведут в базовые. Это вне-
дрение интерактивных серви-
сов для получения комплек-
са ритуальных услуг, систем 
администрирования городских 
парковок, использование бес-
пилотников в городской среде. 

Также будет учитываться 
доля пожилых граждан, полу-
чивших в МФЦ «браслеты без-

опасности», внедрение цифро-
вой платформы долговремен-
ного ухода для улучшения ка-
чества жизни пожилых людей и 
инвалидов и многое другое. 

Сейчас наиболее активно 
современные технологические 
решения внедряются в круп-
нейших городах с населением 

от 1 млн человек и в малых го-
родах с населением до 100 ты-
сяч человек. Именно эти насе-
ленные пункты продемонстри-
ровали наибольший рост так 
называемого цифрового IQ за 
последние три года. 

В проекте участвуют 213 го-
родов, а 87 городов-пилотов из 
87 регионов взяли на себя по-
вышенные обязательства по 
реализации мероприятий стан-
дарта умного города.

Ежегодно минстрой опреде-
ляет индекс цифровизации го-
родского хозяйства городов-у-
частников. По итогам 2020 
года, подведенным осенью 
2021 года, среднее значение 
индекса составляло 44,17 бал-
ла из 120 возможных. Но годом 

ранее города набрали в сред-
нем 41,67 балла.

Самый высокий средний 
балл — 9,17 из 12 — города на-
брали по направлению «ин-
фраструктура сетей связи». За 
год существеннее всего вырос-
ли оценки в разделах «умный 
городской транспорт» (при-
рост на 25% к 2019 году), «го-
родское управление» (40%), 
«туризм и сервис» (52%), «ин-
новации для городской среды» 
(60%). 

Для оценки достижений го-
рода распределяют в группы по 
численности населения. Лиде-
рами по цифровизации в своих 
группах стали Москва, Белго-
род (75,75 балла), Щелково 
(73,25) и Дубна (64,78).  

А К Ц Е Н Т

В «умных городах» будут внедрять  интер-
активные сервисы городских парковок, 
использования беспилотников, 
получения ритуальных услуг

А К Ц Е Н Т

Число бизнес-конфликтов 
возрастает в том числе из-за роста 
деловой активности бизнеса 
после пандемии COVID-19 
и ухода иностранных компаний
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Современные цифровые технологии внедряются 

и на уровне отдельных зданий. Сейчас идет разра-

ботка документов, которые будут регулировать ис-

пользование систем «умный дом» в многоквартир-

ных домах. Это такие технологии, которые позволя-

ют контролировать состояние коммуникаций, по-

требление ресурсов, безопасность еще на стадии 

строительства жилых домов. 

К июлю 2023 года, сообщили в минпромторге, 

предполагается разработать и утвердить нацио-

нальный стандарт, который усовершенствует нор-

мативно-техническое регулирование в строитель-

стве для внедрения элементов «умного дома» с воз-

можностью использования отечественного обору-

дования. 

Разработкой стандарта занимается Росстандарт 

совместно с минпромторгом, минцифрой и 

минстроем. Сейчас разрабатывается концепция 

проекта, прорабатывается вопрос формирования 

каталога устройств, производимых в России, и тех, 

которые находятся еще в разработке. В этом году 

планируется утвердить документы по стандартиза-

ции, с помощью которых будут оптимизироваться 

параметры телекоммуникационных сетей с учетом 

возможностей передовой отечественной воло-

конно-оптической кабельной продукции. Так будут 

применять более широкий перечень интеллекту-

альных систем в многоэтажках.

Использование отечественных систем обусловле-

но в первую очередь их безопасностью. Такие 

устройства не могут быть дистанционно отключены 

производителем. Кроме этого снижается риск утеч-

ки данных участников процесса — граждан, ресур-

соснабжающих организаций, аварийных служб. 

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:
Бабушкинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Измайловский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Кузьминский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Мещанский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Никулинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Останкинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Преображенский районный суд: 
— мировых судей — 2 должности;
Симоновский районный суд: 
— мировых судей — 3 должности;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Тимирязевский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Троицкий районный суд: 
— мировых судей — 2 должности;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 5 должностей.
Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-

кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются по 08.06.2022г. 
в Квалификационной коллегии судей города Москвы без пред-
варительной записи с понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, 
в пятницу с 9.00 до 16.00 по адресу: г. Москва, Богородский Вал, 
д.8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

БИЗНЕС 

Как уход 
швейцарского 
страховщика 
скажется 
на рынке

ПРИБЫЛЬ 
НА СПИСАНИЕ
Михаил Загайнов

Швейцарская страховая компа-
ния Zurich Insurance продает 
свой бизнес в России. Новые 
собственники (сейчас речь 
идет о продаже активов 11 чле-
нам команды российского 
подразделения) продолжат ве-
сти бизнес, но уже под другим 
брендом.

«Сделка позволит новой 
компании сохранить профес-
сиональную команду с накоп-
ленным страховым опытом и 
продолжить работу на россий-
ском рынке», — говорится в со-
общении Zurich Insurance.

Zurich Russia работает в 
основном на рынке страхо-
вания имущества. По оценке 
самой компании, на ее долю 
приходится около 0,3% россий-
ского рынка страхования (без 
учета сегмента страхования 
жизни, где швейцарцы вообще 
не работают).

По словам президента Все-
российского союза страховщи-
ков (ВСС) Игоря Юргенса, в по-
следние три месяца уход ино-
странных инвесторов с россий-
ского страхового рынка акти-
визировался. По данным Банка 
России, на 1 января 2022 года 
доля участия иностранного 
капитала в совокупном устав-
ном капитале страховых ор-
ганизаций составляла 10,01% 
(против 10,4% на 1 января 2021 
года). «На текущий момент под-
тверждены сделки по продаже 
страховых компаний, входя-
щих в группу Росбанк (Societe 
Generale), заявлено о приоста-
новлении заключения догово-
ров с новыми клиентами в рос-
сийских «дочках» немецкой 

страховой компании Allianz 
SE», — отметил Юргенс, на-
звав решение Zurich Insurance 
Group «очередным шагом на 
пути отказа иностранцев от 
российского бизнеса».

Президент ВСС считает, что 
сама сделка не окажет непосред-
ственного влияния на рынок из-
за малой доли АО СК «Цюрих» 
(по оценке Юргенса, в 2021 году 
она составила около 0,14%). 
Однако у процесса выхода ино-
странных страховщиков с рын-
ка есть и минусы. «Поддержка 
со стороны материнских орга-
низаций позволяла поддержи-
вать сбалансированные тарифы 
и организовывать качествен-
ную перестраховочную защиту. 
Кроме того, компании, входя-
щие в международные группы, 
могли применять опыт мате-
ринских структур во внедрении 
принципов устойчивого разви-
тия, этических принципов, под-
держивали высокие стандарты 
взаимодействия с сотрудни-
ками и обществом», — отметил 
Юргенс.

Председатель совета Ассо-
циации профессиональных 
страховых брокеров Катерина 
Якунина согласна, что фунда-
ментальных изменений на рос-
сийском рынке страхования 
после ухода Zurich Insurance 
не произойдет. По ее оценке, 
Zurich Insurance в последние 
годы занималась обслужива-
нием своих корпоративных 
клиентов: «Ее портфель будет 
растворен в портфелях других 
страховщиков».  

«Дочки» иностран-
ных страховщиков 
работают в России
в основном 
с корпоративными 
клиентами

После ухода иностранных брендов с российского рынка 
продажи подержанных вещей резко выросли.

ТОРГОВЛЯ Россияне 
стали чаще покупать 
подержанные вещи

Бум б/у

Дарья Худякова

Площадки, специализирующиеся на сбыте подержан-
ных вещей, фиксируют значительный рост продаж. 
Эксперты связывают такой тренд с уходом многих 
иностранных брендов с отечественного рынка.

Сегмент С2С (от англ. consumer-to-consumer, т.е. «по-
требитель для потребителя». — Прим. «РГ») в достав-
ке увеличивается с прошлого года: показатели декабря 
2021 года были в два раза больше, чем годом ранее, а в 
апреле 2022 года рост составил 293% по сравнению с ап-
релем 2021 года, рассказал «РГ» директор региональной 
сети Boxberry Александр Митурич. В современной ситу-
ации продавать и покупать товары, бывшие в употребле-
нии, будут чаще. Следовательно, будет расти и спрос на 
доставку с площадок-классифайдов, считает Митурич.

C2С-продажи выросли в пять-шесть раз по сравне-
нию с прошлым годом и в два-три раза к предыдущему 
месяцу, говорит генеральный директор PickPoint Наде-
жда Романова. Активнее всего, по ее словам, развивают-
ся продажи детских 
товаров, техники, 
а также автозапча-
стей и узлов сбор-
ки для ремонта бы-
товой техники и 
мебели.

Рост спроса на 
перепродаваемые 
товары фиксируют и 
в Avito. В марте этого 
года количество ак-
тивных объявлений 
на интернет-пло-
щадке выросло на 
40% по сравнению 
с февралем. Общее 
число активных объявлений достигло 90 миллионов, 
рассказали в пресс-службе интернет-сервиса.

Директор по стратегии ИК «Финам» Ярослав Ка-
баков считает, что уровень продаж C2C-сегмента вы-
растет на 100—150% по сравнению с 2021 годом. «В 
2022 году количество покупателей на С2С-рынке про-
должит расти опережающими темпами, учитывая те-
кущие тенденции ухода с российского рынка междуна-
родных брендов и рост «серого» импорта», — говорит 
он. По словам эксперта, количество продавцов вряд 
ли существенно вырастет, однако частота продаж по-
стоянных участников торговых площадок увеличится 
кратно. При этом доля частных продавцов, для кото-
рых продажи являются основным или существенным 
источником дохода, также может значительно вырасти 
с учетом роста безработицы. Наибольший рост, соот-
ветственно, будет проходить в сегменте «новый товар, 
который покупался для перепродажи».

Согласно по-
следнему исследо-
ванию Data Insight, 
доля продавцов, 
которые торгуют 
бывшими в упо-
треблении вещами, 
превышает 60%, а 
интернет-аудито-
рия этого сегмен-
та рынка — более 13 
млн человек.  

По данным Data 
Insight, аудитория 
потенциальных 
покупателей 
подержанных 
вещей — более
13 млн человек

ЦИФРА

293
ПРОЦЕНТА

составил рост рынка подер-

жанных вещей за год

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Нидерландская компания Prosus 

сообщила, что начала искать поку-

пателя на свой российский бизнес. 

Речь идет о доле в торговой компа-

нии Avito. Prosus через «дочку» OLX 

Global B.V. владеет 100% ООО «КЕХ 

еКоммерц» (юрлицо Avito).

В пресс-службе Avito сообщили, 

что продажа доли Prosus не повлия-

ет на развитие бизнеса компании. 

«Avito продолжит функциониро-

вать как самостоятельный бизнес в 

России, управляемый российским 

менеджментом», — говорится в со-

общении (цитата по ТАСС).

Prosus является одним из крупней-

ших инвесторов в области техноло-

гий. Среди активов компании — ин-

тернет-платформа Tencent. 

В России группа также инвестиро-

вала в Mail.ru (нынешнее назва-

ние — VK), однако в марте 2022 

года объявила о списании своей 

доли в 25%.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ Споры детей и отцов — в романе Веры Богдановой

Счета поколений
Роман Мерзляков, Волгоград

Н
овый роман Веры Богда-
новой «Сезон отравлен-
ных плодов» так быстро 

стал бестселлером, что допеча-
тывать тираж пришлось доволь-
но скоро. В чем секрет? Писа-
тельница молода. Но книга у нее 
— далеко не первая. Есть что об-
судить. «РГ» пришла к Вере Бо-
гдановой с вопросами.

Вера, в каждом произведении 
читатель ищет что-то свое. 
Вы для себя определили: о чем 
ваш роман, о чем вам важно 
было высказаться?

ВЕРА БОГДАНОВА: Эта книга о поко-
лении тех, кто родился в 80—90-
е годы. Главной героине Жене 
мама с папой с детства говори-
ли, что она должна быть хоро-
шей, выйти замуж до 30, родить 
ребенка и так далее. Но в 16 лет 
она влюбилась в двоюродного 
брата Илью, у них одинаковые 
взгляды на будущее. Брак меж-
ду кузенами в России не запре-
щен. Но что скажут родители? 

Это и роман о взрослении. 
Половина того, о чем мечтали 
герои, не сбылась. Вторая по-
ловина сбылась, но не совсем 
так. Как жить дальше, ты не со-
всем понимаешь. Ожиданиям 
родителей и своим собствен-
ным ты не соответствуешь. В 
нашем поколении многие рос-
ли с бабушкой, потому что ро-
дители или где-то работали, или 
много пили, или сидели в тюрь-
ме. Повлияли на нас и теракты. 
Взрывают соседний дом. Ты жи-
вешь и не знаешь, что с тобой 
произойдет дальше: могут взо-
рвать соседний дом или взо-
рвется троллейбус, на который 
ты сядешь. Но невозможно все 
время тонуть в ужасе. Поэтому 
мы всеми силами цепляемся за 
комфорт, стабильность, наше 
поколение — очень большие пер-
фекционисты.

Почему плоды — отрав-
ленные?

ВЕРА БОГДАНОВА: Смысл названия 
«Сезон отравленных плодов» в 

том, что мы — плоды своих ро-
дителей. Если они каждый день 
говорят тебе, что ты тупой и 
страшный, то эти слова, как яд, 
проникают в тебя. И, когда вы-
растаешь, ты не веришь в себя, 
терпишь вещи, которые тер-
петь не следует. К тому же под 
плодами я имею в виду не толь-
ко поколение, а все, что поро-
ждено этим временем: хаос, 
кризисы, теракты.

Сначала финал был печаль-
ным. Но, когда редактировала 
роман, я поняла, что получает-
ся не тот эффект, какого я хоте-
ла добиться, ведь герои стара-
лись, меняли свою жизнь, выби-
рались из болота, в которое их 
жизнь превратилась. И я пере-
писала концовку. Ведь главное, 
что я хотела сказать, — всё в на-
ших руках. Мы не можем по-
влиять на многие события, но 
способны преодолеть себя.

Стиль самого романа мне по-
казался местами настолько 
интимным, что возник во-
прос: а вы местами смогли бы 
дать прочесть такие откро-
вения своим родителям?

ВЕРА БОГДАНОВА: Своим родителям 
я бы точно не стала показывать 
книгу. Мне не удалось донести 
до них свою позицию, и не ду-
маю, что когда-нибудь удастся. 
Я давно поняла, в каких усло-
виях росла. Когда я была ребен-
ком, мне все это казалось нор-
мой. Когда же я сама стала ма-
мой, то поняла, что это была 
совсем не норма. Весь ужас за-
мечаешь только на расстоя-
нии. Мне потребовалась пси-
хотерапия, чтобы справиться 
с прошлым. Я не кичусь трав-
мами, но и не стесняюсь их, об 
этом надо говорить, тему се-
мейного неблагополучия нужно 
выводить из тени. Нельзя тер-
петь плохое отношение, даже 
если это твои родственники. В 
обществе накопился негатив-
ный опыт, который раньше за-
малчивался, поэтому настало 
время осознанно оформить его 
в слова. Лишь когда мы прогово-
рим все это, тогда мы перейдем 
к другим темам.

Я сама знаю, как тяжело вы-
бираться из токсичных отноше-
ний. В нашем обществе любят 
занять позицию «сама винова-

та». Почему надела короткую 
юбку? Почему не ушла после 
первой же оплеухи или оскорб-
ления? Но это зависимость эмо-
циональная, сродни наркома-
нии. Нюхать кокаин ведь не бро-
сишь с завтрашнего дня. Вот и 
выйти из зависимых отношений 
нельзя по щелчку, здесь тоже 
определенные гормональные 
изменения и паттерны поведе-
ния, формировавшиеся годами. 
Поэтому нельзя во всем обви-
нять жертву. Многие жертвы на-
силия не хотят говорить о том, 
что с ними случилось, потому 
что боятся осуждения родных, 
друзей, общества.

Вы говорите о себе — но вери-
те, что выражаете чувства и 
мысли целого поколения?

ВЕРА БОГДАНОВА:  Мне важно было 
высказаться за себя и многих 
других детей 1990-х, которые 
видели, как отец бьет мать, как 
родственники, которые в кур-
се всего, молчат и не помогают. 
Политика молчания меня силь-
но раздражает. Чтобы что-то из-
менилось, нужно вынести сор 
из избы и посветить в ту избу 

фонарем. И я вижу, что 20-лет-
ние совсем не похожи на нас, 
30-летних. Они отстаивают лич-
ные границы и знают, чего хо-
тят. Это радует.

Сегодня ваши книги выходят 
в «Редакции Елены Шубиной», 
это своеобразная высшая лига. 
Тяжело попасть в одну компа-
нию с такими именитыми 
писателями, как, скажем, Ев-
гений Водолазкин или Алексей 
Варламов?

ВЕРА БОГДАНОВА: Я пишу с 18 лет. 
Первый роман я закончила в 
20, в 22 его взялось издать «Экс-
мо». Я была человеком с улицы, 
без каких-либо знакомств. Про-
сто зашла на сайт издательства 
и нашла инструкцию, как по-
дать рукопись. Ответ мне при-
шел через год. Затем была чере-
да взлетов и падений. Издатель-
ство же всегда смотрит на про-
дажи первой книги, а они мало 
зависят от автора. Если обложка 
жуткая и книжка стоит на самой 
нижней полке в магазине, если 
ее никак не рекламируют, то бу-
дет провал.

Если посчитать все напи-
санное мною с 18 лет, то «Се-
зон отравленных плодов» стал 
моим четырнадцатым романом. 
Я писала фантастику в стол и на 
заказ. И мне очень радостно, что 
читателям понравились именно 
те романы, которые я писала без 
оглядки на кого-либо. Я пришла 
к этому после 2017 года, когда у 
меня диагностировали онколо-
гию. Когда я с этим справилась, 
то поняла, что у каждого из нас 
очень мало времени, порой го-
раздо меньше, чем мы привык-
ли думать, и тратить его на то, к 
чему не очень лежит душа, не-
дальновидно. •

ТЕАТР  Премьера 
в «Школе 
современной 
пьесы» — о вере 
и безверии

ЗАГОВОР 
АНГЕЛОВ
Ольга Штраус

В Московском театре «Шко-
ла современной пьесы» — спек-
такль по пьесе Олега Масло-
ва «Ангелы вышли покурить». 
Режиссер Иосиф Райхельгауз 
признается: ему давно хоте-
лось поставить спектакль о вере 
и безверии, о том, как человек 
выстраивает свои отношения с 
божественным промыслом, как 
осмысляет духовные законы.

Была опасность скатиться 
либо в неофитскую проповедь, 
либо в ерничество, тем более что 
в пьесе немало комических сцен. 
Но театр пригласил на читку 
пьесы настоятеля храма Покро-
ва Пресвятой Богородицы отца 
Николая Лузанова и игуменью 
Свято- Введенской островной 
пустыни Февронию. Они отме-
тили, что ничего кощунствен-
ного в материале нет, наоборот, 
разговор о духовном поиске ва-
жен и актуален сегодня.

Главный герой Павел (Иван 
Мамонов) — обычный работя-
га. Жизнь потрепала его семью, 
но, кажется, сейчас он, наконец, 
устроится на хорошую работу, 
только надо пройти медобследо-
вание. И — оп! Анализы показы-
вают наличие опухоли. Направ-
ление на компьютерную томо-
графию — как путевка на тот свет. 

Павел — атеист, в отличие от 
жены Нины (Ирина Линдт), ко-
торая в последнее время зача-
стила в ближайший монастырь. 
Их домик и находится близ мо-
настырских земель. Когда-то ку-
пили развалюху, превратили ее 
со временем в хоромы. Все свои-
ми руками. И вот — пожить-то 
всласть и не успели…

Но случается чудо. Павел 
находит в подполе своего дома 
прославленную икону, утрачен-
ную более 300 лет назад. К месту 
сенсационной находки направ-
ляются толпы паломников. Мо-
настырское начальство плани-
рует расширение прихода. Сам 

митрополит (Александр Гали-
бин) наносит визит нашим геро-
ям и намеревается построить на 
месте их дома часовню. А дом, 
естественно, снести.

Можно понять реакцию ате-
иста Павла. Его взнервленное 
состояние усугубляется нелада-
ми с женой, страхом смертель-
ной болезни, ощущением неза-
служенно раннего конца… Пара 
Мамонов—Линдт очень точно 
играет это состояние семейно-
го раздрая, который по ниточке, 
по волоконцу разрывает связи 
между близкими: тут и надоев-
ший быт, и пьянство, и бездене-
жье, и мировоззренческие рас-
хождения. «Где ваш Бог? Где его 
помощники — эти, как их, ар-
хангелы, ангелы… Они что — по-
курить вышли?» — возмущает-
ся Павел в ответ на увещевания 
близких.

Актерский состав спекта-
кля демонстрирует отличную 
ансамблевую игру. Татьяна Ци-
ренина в образе матушки игу-
меньи — это носитель здравого 
смысла и одновременно нрав-
ственный камертон во всех кон-
фликтах. Да, и ей изменяют ино-
гда выдержка и кротость, но за 
лучшее, что есть в каждом чело-
веке, она будет стоять насмерть. 
Совсем иной образ рисует Алек-
сандр Галибин. Его митропо-
лит — человек честолюбивый и 
властный, не без хитростей и 
умения просчитывать всевоз-
можные многоходовки. Но и в 
нем лучшее, совестливое берет в 
конечном счете верх.

Так что чудо в конце концов 
случается. КТ в областной боль-
нице показывает, что онкологии 
у Павла нет. Часовню решают 
возводить ближе к монастырю, 
поодаль от дома с обретенной 
иконой… Семейные конфликты 
тоже разрешаются, правда, не 
совсем так, как положено по за-
конам хеппи-энда. Ангелы свое 
дело знают.  

ВЫСТАВКА  Четыре века женского портрета — 
в подмосковном Серпухове

Кокетки или музы?

Наталья Соколова

С
ерпуховский истори-
ко-художественный 
музей сделал выстав-
ку «Незабываемые» 
— о женском образе 
в искусстве четырех 
веков. Это более 100 
экспонатов, красиво 
упакованных искус-

ствоведом и блогером Марией 
Санти. 

Зрителя встречает ...росто-
мер. Какого роста была Клеопа-
тра? Оказывается, всего 152 см. 
А Эдит Пиаф? И того меньше — 
142 см. А Марина Цветаева? 163 
см. На ростомере себя можно 
сравнить и с «незабываемыми» 
Екатериной II, Фаиной Ранев-
ской, Анной Ахматовой, Марией 
Шараповой. 

Русский романтизм тут легко 
сочеается с русским авангардом, 
сентиментализм с реализмом. 
Тема одна — «незабываемые», ко-
торые вдохновляют, страдают, 
дают жизнь, губят. 

От раздела «Мать» к «Воз-
расту женщины», «Модницам», 
«Подруге жизни», «Кокеткам. 

Музам», «Императрицам», 
«Заложницам обстоятельств». 
«Мать» — это и икона «Богома-
терь Владимирская» рубежа 
XVIII—XIX веков, и залитый све-
том «Портрет жены с дочерью» 
Александра Бузовкина, ученика 
Константина Коровина, и «Мой-
додыр» шестидесятника Генна-
дия Мызникова, на которой обы-
денная сцена — купание ребенка 
— мифологизируется. 

«Возраст женщины» обы-
грали акварелью Николая 
Вышеславцева «Портрет де-
вочки с синим бантом» 1927 
года и «Портретом девушки» 
Константина Маковского кон-
ца XIX века — жемчужиной Сер-
пуховского музея. Полотно 
«На пляже» Владимира Люши-
на, чьи героини смахивают на 
спортсменок Александра Дей-
неки, озвучили: нажимаете на 

кнопку — и слышите морской 
прибой и крики чаек. 

 М и с т и ч е с к и й  п о р т р е т 
«Нина» Макса Хаазе иллюстри-
рует историю женской предан-
ности. Хаазе — это миф, береж-
но оберегавшийся художником 
и его супругой Ниной Тихоно-
вой. Последователя сюрреализ-
ма Михаила Занегина однажды 
сильно раскритиковал один га-
лерист, после чего художник 
свои работы публике он не пока-
зывал. Но благодаря супруге про-
должал творить. Уже после его 
кончины она устроила выстав-
ку работ, благодаря которой За-
негина стали называть русским 
Сальвадором Дали. 

Музей Василия Тропини-
на предоставил на выставку бо-
лее 40 произведений, в том чис-
ле знаменитую «Кружевницу». 
«Кружевница» — гимн красоте, 

что выше сословных предрас-
судков, — не покидала стены му-
зея более 50 лет. Кстати, кружев-
ные мастерские возникли не слу-
чайно: модные кружева блонды 
из тончайшего шелка из Китая 
дворянам средней руки были не 
по карману, и они открывались 
свои мастерские с крепостными 
кружевницами.

«Цыганку» с протянутой ру-
кой, чья красота завораживает, 
передвижника Николая Ярошен-
ко записали в раздел «Кокетки. 
Музы». Она будто вторгается в 
зал и просит зрителя позолотить 
ручку. Музой стала и Александра 
Браницкая, в девичестве Энгель-
гардт, племянница всесильно-
го Потемкина, фрейлина Екате-
рины II. А ее дочь Елизавета Во-
ронцова была не менее известна: 
муза Пушкина, чьим профилем 
изрисованы страницы тетрадей 
поэта, ей он посвятил стихотво-
рение «Храни меня, мой талис-
ман». Парадное полотно Ричарда 
Бромптона «Портрет Алексан-
дры Васильевны Браницкой» и 
нежный камерный портрет Ели-
заветы Воронцовой кисти Петра 
Соколова зарифмовали.  

Напомнили на выставке и о 
художнице  Евдокии Бакуниной, 
которую запечатлел на Алек-
сандр Брюллов. Она была пер-
вой женщиной, отправившейся 
в Рим в качестве пенсионерки 
Академии художеств, была по-
молвлена с поэтом Адамом Миц-
кевичем.

В разделе «Крестьянки» са-
мая выразительная работа — 
геометричный «Хоровод» На-
тальи Гончаровой. В другом зале 
есть еще одно ее полотно «Жен-
щина с папиросой» — вызов об-
щественному вкусу — курящая 
дама с оголенной грудью. И как 
же без дамских безделушек? 
Бальная книжка, сумочки, счета 
из магазинов, шкатулка, пудре-
ница, кружева... Под портретом 
Книппер-Чеховой— флакон ду-
хов Ольге Леонардовны из му-
зея «Мелихово». Для выставки 
парфюмеры воссоздали запах 
этих духов «Красная секвойя».
Пряно-терпким ароматом про-
питан кусочек хлопка, поме-
щенный в стеклянную колбу.   

Женщины начинают и выигрывают... 
в Серпуховском историко-художе-
ственном музее. 

Вера Богданова: Всё в наших руках. Мы не можем повлиять на многие события, но способны преодолеть себя.

А К Ц Е Н Т

Тема одна — «незабываемые», 
которые вдохновляют, дают жизнь, губят

ГОСПОДИН ТАГАНРОГ
В Таганроге прошел XV Международный Чеховский 
книжный фестиваль. Он открылся 20 мая, а завершил-
ся 22 мая. Организаторы: администрация города и 
управление культуры города Таганрога.

Событие это для Таганрога — большой важности. Го-
род не обижен своей великой историей, по праву гор-
дится сложной и интересной архитектурой, особой го-
родской аурой. Здесь родился А. П. Чехов. Здесь умер 
Александр I (быль), а по легенде даже и не умер, а за-
менил свое царское тело на двойника, отправив его в 
Петербург, и скрылся от заговорщиков. Легенда эта, 
кстати, очень волновала Л. Н. Толстого; он даже напи-
сал о ней незаконченную повесть «Посмертные за-
писки старца Федора Кузмича», в которой царь уходит 
странником в Сибирь и перевоплощается в действи-
тельно существовавшего старца Феодора Козьмича 
Томского. В Таганрог к родному брату Ипполиту Ильи-
чу Чайковскому, мореплавателю и почетному жителю 
Таганрога с 1883 по 1894 год, трижды приезжал Петр 
Ильич Чайковский 
и любил эти поезд-
ки. Здесь провел 
детство русский 
поэт XIX века Н. Ф. 
Щербина, грек по 
матери и украинец 
по отцу. Здесь в мо-
лодости на котель-
ном заводе, а потом 
в рыбачьей артели 
работал Констан-
тин Георгиевич 
Паустовский. В Таганроге родилась замечательная Фа-
ина Георгиевна Раневская.

Чехов о своем родном городе писал разное.
В одном из писем: «Куда бы я ни поехал — за границу 

ли, в Крым или на Кавказ, — Таганрога я не миную».
И в другом: «Совсем Азия! Такая кругом Азия, что 

я просто глазам не верю. 60 000 жителей занимаются 
только тем, что едят, пьют, плодятся, а других интересов 
— никаких... Куда ни явишься, всюду куличи, яйца, сан-
туринское, грудные ребята, но нигде ни газет, ни книг... 
Местоположение города прекрасное во всех отношени-
ях, климат великолепный, плодов земных тьма, но жи-
тели инертны до чертиков... Все музыкальны, одарены 
фантазией и остроумием, нервны, чувствительны, но 
все это пропадает даром... Нет ни патриотов, ни дельцов, 
ни поэтов, ни даже приличных булочников».

Таганрог — особый город. Это именно Город. Не 
уездный или районный городок. Он находится в Ро-
стовской области, но нет Таганрогского района. В этом 
смысле его можно сравнить с другим таким же малым 
Городом — Новочеркасском.

Местные краеведы свой город обожают, гордятся 
им. Так, В. Ф. Чеснок, научный сотрудник музея-запо-
ведника «Танаис», пишет в предисловии к чудесной 
книге-альбому «Были-небыли Таганрога», которую в 
2011 году выпустили писатель и художник Игорь Па-
щенко и Владислав Протопопов: «К любому городу 
вполне применимы те или иные формы обращения. К 
Новочеркасску, чьи улицы и площади создавались для 
кавалерийских рекогносцировок и помпезных пара-
дов, уместно — ваше благородие! Ростов, с его неистре-
бимым купеческим духом, конечно же — ваше степен-
ство! Что же касается Таганрога, то к самому аристо-
кратичному в строю городов донских, да и не только, 
городу с биографией по высшему разряду и с родо-
словным древом древнее многих столиц, безусловно — 
ваше высочество!»

Одним из соорганизаторов XV Чеховского книжно-
го фестиваля стало издательство «Молодая гвардия», 
которому в этом году исполняется 100 лет. 

В рамках фестиваля прошли презентации новых 
книг, проектов, мастер-классы, лекции, концерты, вы-
ставки. Состоялись творческие встречи с известными 
российскими писателями, деятелями культуры и ис-
кусства — Юрием Поляковым, Дмитрием Лихановым, 
Анной Игнатовой, 
Дмитрием Минчен-
ком, Натальей Кар-
повой, Екатериной 
Барбанягой, Макси-
мом Макарычевым, 
Юлией Лавряши-
ной. Также фести-
валь посетили по-
томки знаменитого 
поэта, переводчика 
и «пионера россий-
ского джаза» Вален-
тина Парнаха, они 
провели лекции и 
мастер-классы, приняли участие в презентации сбор-
ника стихотворений Валентина Парнаха и Елизаветы 
Тараховской «Зеркальная душа».

Важным событием фестиваля стало представление 
легендарной серии «ЖЗЛ», о которой говорили на вы-
ступлении в Центральной библиотеке имени А.П. Че-
хова ваш покорный слуга и исполнительный директор 
издательства «Молодая гвардия» Роман Косыгин. 

Журналист «Российской газеты» Максим Макарычев 
представил книгу «Фидель Кастро. Биография патрио-
та» и первую книгу в книжном проекте, который выпус-
кает издательство «Молодая гвардия» — «Не рви мне 
душу, Дон!». Эпопея, которая охватывает российские со-
бытия от Первой мировой войны до середины ХХ века. 

В этом году юбилейный Чеховский фестиваль сов-
пал со 100-летием Всесоюзной пионерской организа-
ции, поэтому первым мероприятием фестиваля стало 
открытие выставки пионерских ценностей «Пионер-
СТвО» и презентация проекта «Книги нашего детства».

Одной из современных книг, обсуждаемых на фе-
стивале в рамках этой темы, стала книга известного 
писателя и драматурга Юрия Полякова «Совдетство». 
Эта новая книга Юрия Полякова пользуется большим 
успехом, видимо, потому, что история советской циви-
лизации и в частности воспитания детей в СССР сего-
дня снова становится актуальной.

Другой ключевой темой XV Чеховского фестива-
ля стало празднование 135-летия с момента издания 
рассказа Чехова «Каштанка». Рассказ был опублико-
ван в самой консервативной предреволюционной га-
зете России «Новое время» на Рождество 1887 года 
под заглавием «В ученом сообществе». В основе сюже-
та — история, произошедшая с дрессировщиком Вла-
димиром Дуровым. Это он нашел Каштанку и расска-
зал про нее Чехову. На второй день фестиваля на Цен-
тральной алее парка им. М. Горького прошла выставка 
детского рисунка Международного конкурса «А.П. Че-
хов и герои его произведений», где были представлены 
детские иллюстрации к рассказу «Каштанка».

Мероприятия фестиваля в этом году прошли не 
только на главных культурных площадках города, но и 
в детских садах, Мариинской гимназии, Художествен-
ной школе и Таганрогском детском приюте.  

Город не обижен 
своей великой 
историей и гор-
дится интересной 
архитектурой 

Ключевой темой 
фестиваля стало 
празднование 135-
летия с момента 
издания рассказа 
Чехова «Каштанка»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Актеры Иван Мамонов и Ирина 
Линдт тонко сыграли сложные 
семейные отношения своих героев. 

КСТАТИ

Предыдущий роман Веры Богда-

новой «Павел Чжан и прочие реч-

ные твари» стал финалистом ли-

тературных премий «Националь-

ный бестселлер» и «Лицей», попал 

в длинные списки «Большой кни-

ги» и «Ясной Поляны».
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ХОККЕЙ Швейцарский 
форвард Амбюль 
установил на ЧМ 
уникальный рекорд

Матчи 
не считает

Михаил Щербань

В Финляндии продолжается чемпионат мира по хоккею. 
Командам осталось провести несколько игр и станут из-
вестны участники серии плей-офф. За медали совершен-
но точно будет бороться симпатичная команда из Швей-
царии, которая пока не знает на турнире поражений.

Накануне команда из страны часов и банков нане-
сла болезненный удар одному из фаворитов — канадцам. 
«Кленовые листья» не сдюжили молодецкого напора 
европейцев и капитулировали со счетом — 3:6.

Особо стоит от-
метить, что команда 
из страны банков 
и часов сделала 
шикарный пода-
рок своему лидеру 
— 38-летнему фор-
варду Андресу Ам-
бюлю, который по-
бил рекорд по числу 
матчей, проведен-
ных на чемпионатах 
мира.

На счету 38-лет-
него форварда уже 
121 поединок (на момент подписания номера «РГ» в пе-
чать счет игры Швейцария — Франция не был известен). 
С 2004 года Амбюль набрал в сборной 52 (22+30) очка 
по системе «гол плюс пас».

Впрочем, сам игрок признался журналистам, что не 
особо следит за личной статистикой:

— Я просто получаю удовольствие от игры в хоккей. 
Никогда не мог представить, что смогу играть так долго 
и все эти цифры от меня очень далеко. Хотя, когда меня 
награждал глава Международной федерации хоккея, а 
трибуны скандировали мое имя, то прослезился. Наде-
юсь, что мы продолжим играть в яркий хоккей. Хочется, 
чтобы болельщики приветствовали аплодисментами 
всю нашу команду. Мы можем побороться за самые вы-
сокие места. А что касается количества матчей, то еще 
раз повторю: это всего лишь цифры, которые меняются.

Также Амбюль признался, что не собирается думать 
о завершении карьеры:

— Сегодня в мировом хоккее команда может обы-
грать любую другую. За последние 18 лет многое 
произошло. Посмотрите на наших молодых парней — 
у них есть шанс сыграть с действительно лучшими ко-
мандами и победить. И я тоже хочу быть рядом с ними 
в этот момент.  

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА 

Крупнейший полумарафон 
«ЗаБег.РФ» прошел 
по всей России

Все бегут

Михаил Щербань

Полумарафон «ЗаБег.РФ» объеденил сразу 85 городов 
по всей России и стал самым крупным событием с син-
хронным стартом в мире. 

Разумеется, Москва была не исключением. Старто-
вая площадка для любителей бега расположилась на 
Васильевском спуске. Маршруты дистанций пролега-
ли по живописным набережным столицы и историче-
ским местам. Всего для участников организаторы под-
готовили несколько трасс — 1, 5, 10 и 21,1 км.

Самую сложную дистанцию в 21,1 километра пер-
выми пробежали легкоатлеты Дмитрий Полянский и 
Александра Бородинова.

Бородинова преодолела дистанцию за 1 час 17 ми-
нут 55 секунд. Второй финишировала Вера Добро-
творская (1:20.02), третьей — Анастасия Полянская 
(1:23.43). Среди мужчин победителем стал Дмитрий 
Полянский, пробежавший дистанцию за 1 час 9 минут 
41 секунду, второе место у Ильи Пунича (1:12.15), тре-
тье — у Владимира Лепегина (1:14.15).

Пятикилометровую дистанцию у женщин быстрее 
всех преодолела Юлия Конякина за 17 минут 5 секунд. 
У мужчин отличился Андрей Гребенко — 15 минут 28 
секунд.

На дистанции 10 км у женщин победу отпразднова-
ла Анна Бойнова с результатом 33 минуты 51 секунда, 
а у мужчин первое место у Сергея Алпатова с результа-
том 31 минута 21 секунда.

Руководитель оргкомитета полумарафона «ЗаБег.
РФ» Ксения Шойгу осталась довольна увиденным:

— Нас порадовало солнце, хорошая погода, а ведь 
всю неделю мы боялись, что будет дождь. В итоге в 
Москве, Петербурге и других городах была хорошая 
погода. Невероятная трасса, много крутых людей, ко-
торые будут поддерживать участников забега. Здоро-
во, что было много городов, которые бежали с нами 
вместе благодаря трансляциям и техническим подклю-
чениям. Я надеюсь, что люди увидят, что вся страна бе-
жит, это очень объединяющая вещь, когда все одномо-
ментно бегут одну и ту же дистанцию.  

ТЕННИС Уимблдон лишили рейтинговых очков за недопуск россиян и белорусов 
на турнир

И кто тут в ауте
Анна Козина

А
ссоциация теннисистов-
профессионалов (ATP) и 
Женская теннисная ассо-

циация (WTA) лишили Уимбл-
дон рейтинговых очков из-за 
отказа допустить к участию в 
турнире российских и белорус-
ских теннисистов.

Причем и ATP, и WTA смогли 
очень грамотно и доходчиво ар-
гументировать свое решение, 
не ввязываясь в политические 
игры. ATP даже выпустила пояс-
нение к официальному заявле-
нию в формате «вопрос — ответ».

Итак, мотивация проста — за-
щита основополагающих прин-
ципов, по которым работают обе 

организации. Во-первых, это от-
сутствие любой дискриминации, 
в том числе по национальному 
признаку. В заявлениях написа-
но, что все игроки имеют равные 
возможности соревноваться и 
подавать заявки на турниры на 
основе заслуг и без притеснений.

Второй важный момент — 
объективность, которую обес-
печивает целостность рейтинго-
вой системы. 

— Сохранение рейтинговых 
очков на таком крупном турни-
ре, как Уимблдон, когда доступ к 
нему имеют не все игроки, при-
вело бы к крупным последстви-
ям, — подчеркивает руководство 
ATP. — Это значительно искази-
ло бы ситуацию с заявками на 

другие турниры, посевы, отбор 
на итоговый турнир, распре-
деление ежегодных бонусов и 
рейтинг по итогам сезона.

Кроме того, организациям 
было важно поставить Уимбл-
дон на место, чтобы избежать 
разрушительного, как они счи-

тают, прецедента. Ведь Всеан-
глийский клуб лаун-тенниса и 
крокета (AELTC) и Ассоциация 
лаун-тенниса (LTA), принявшие 
решение в одностороннем по-
рядке, действительно поступи-
ли не по-джентльменски.

Теперь  перейдем от теории 
к практике, то есть к положе-
нию игроков. Несмотря на то что 
очки на Уимблдоне-2022 разы-
грываться не будут, по оконча-
нии турнира баллы за 2021 год 
у всех сгорят. С одной стороны, 
раздались стенания 55-й ра-
кетки мира, теннисиста из Вен-
грии Мартона Фучовича. «С 60-й 
строчки я упаду до 130-й. Спаси-
бо!» — с издевкой написал Фучо-
вич в своих соцсетях. С другой — 
мы не услышали ни одной жало-
бы от первой ракетки мира сер-
ба Новака Джоковича. 

Справедливо ли по отноше-
нию к игрокам делать Уимбл-
дон пусть и очень престижным 
и денежным, но выставочным 
турниром? Такой вопрос есть в 
пояснении к решению. Между 
строк читается и другой вопрос: 
а справедливо ли было отстра-
нять россиян и белорусов? Пер-
вопричина в этом. Поэтому, по 
заявлению ATP, «для сохранения 
справедливости, к сожалению, 
требуются некоторые жертвы и 
компромиссы».

Главное, напомним, фунда-
ментальные принципы: нет — 
дискриминации, да — честному 
рейтингу.

— Конечно, мы знаем, что не 
все теннисисты согласятся с за-
нятой нами позицией. Надеемся, 
что украинские игроки все-таки 
поймут, что эти правила предна-
значены для защиты честности 
соревнований, — подчеркивает-
ся в заявлении. — Это решение 
принято не по просьбе россий-
ских и белорусских игроков. Мы 
придерживаемся более широкой 
коллективной точки зрения — за-
щищаем права группы игроков 
в целом, независимо от их на-
циональности или места рожде-
ния, на протяжении всего наше-
го тура.  

БАСКЕТБОЛ 

На берега Невы 
ЦСКА поедет 
лидером 
суперфинала  
Единой лиги

В ПИТЕР  
С БАГАЖОМ
Илья Трисвятский

Во втором матче финала Еди-
ной лиги действующий чем-
пион ЦСКА на своей площадке 
победил санкт-петербургский 
«Зенит» — 82:73.

Общий счет в серии до 
четырех побед по схеме 
«2-2-1-1-1» стал 2-0 в пользу 
столичных армейцев. Следую-
щие два матча пройдут на бере-
гах Невы 25 и 27 мая.

В первом московском мат-
че «красно-синие» разгромили 
соперника с разницей в 24 очка 
— 83:59. Столь сильная и хоро-
шо укомплектованная команда, 
как «Зенит», по определению 
не может провести две подряд 
провальных игры, поэтому от 
второй встречи болельщики и 
специалисты справедливо жда-
ли куда большей интриги. 

Вчера у хозяев в стартовой 
пятерке вышли опытнейшие 
россияне Алексей Швед, Ники-
та Курбанов, Семен Антонов 
плюс американский разыгры-
вающий  Каспер Уэйр и серб-
ский центровой Никола Милу-
тинов. У «Зенита» матч начал 
лишь один наш баскетболист — 
Сергей Карасев.  Компанию ему 
составили четыре представите-
ля США — Джордан Мики, Алекс 
Пойтресс, Билли Бэрон и Джор-
дан Лойд.

Первая четверть за ЦСКА — 
22:17. Во второй десятими-
нутке армейцы добились дву-
значного перевеса (39:29), а 
на большой перерыв москвичи 
ушли при счете 41:35. 

Однако в третьем игровом 
отрезке интрига резко исчезла. 
Столичная команда совершила 
рывок, набрав 13 безответных 
очков подряд. Преимущество 
чемпиона выросло до «плюс 
19» — 66:47. Заключительная 
четверть, по сути, преврати-
лась уже в формальность. 

Тройка лучших бомбарди-
ров матча у ЦСКА выглядит 
так: Уилл Клайберн (19 очков), 
Алексей Швед (17) и  Никола 
Милутинов (16 + 17 подборов). 
В «Зените» отличился Сергей 
Карасев (20).

Тем временем в серии за 
бронзу между казанским 
УНИКСом и краснодарской ко-
мандой «Локомотив-Кубань» 
счет равный — 1-1. Это проти-
востояние продлится до трех 
побед одного из соперников. 
Первые две встречи прошли в 
Казани. Сначала УНИКС  взял 
верх (90:75), а затем потерпел 
поражение (81:94). 

За пять минут до заверше-
ния основного времени второй 
игры казалось, что предстоит 
упорная концовка с возмож-
ным переходом в овертайм, 
ведь счет на табло был равным 
— 74:74. И здесь начался мощ-
нейший, стремительный рывок 
«Локомотива-Кубани», совер-
шенный во многом благодаря 
результативной игре лучшего 
бомбардира регулярного чем-
пионата Эррика Макколлума. 
Он в своей команде с момента 
равенства в счете меньше чем 
за три минуты чистого време-
ни набрал 11 очков подряд, го-
сти ушли далеко вперед (85:76). 
Окончательно добило УНИКС 
дальнее попадание молодого 
разыгрывающего гостей Алек-
сандра Щербенева.

Интересно, что ПБК «Локо-
мотив-Кубань» организовал 
для своих болельщиков кол-
лективный просмотр матчей 
в Казани на больших экранах 
в краснодарском «Баскет-хол-
ле», где атмосфера явственно 
напоминала ту, которая при-
суща играм вживую. Работали 
точки быстрого питания. За-
благовременно была органи-
зована и продажа билетов на 
предстоящие домашние матчи 
бронзовой серии. Они состо-
ятся 24 и 26 мая. В Краснодаре 
уверены, что будет аншлаг и ко-
манде поможет бешеная под-
держка трибун.  

ФУТБОЛ Французский форвард остался в «ПСЖ», 
отказав мадридскому клубу

Нереальный Мбаппе
Артур Нанян 

О
дна из самых за-
тянувшихся транс-
ферных саг в миро-
вом футболе подо-
шла к концу: напа-
д а ю щ и й  « П а р и 
Сен-Жермен» Кили-
ан Мбаппе продлил 
контракт с парижа-

нами до 2025 года, хотя еще со-
всем недавно казалось, что он 
станет игроком «Реала». 

— Предложения «ПСЖ» и 
«Реала» равны, между ними нет 
большой разницы, но мы ждем, 
когда Килиан сделает свой вы-
бор, — заявила несколько дней 
назад мама звездного футбо-
листа. 

Верны ее данные по финансо-
вой составляющей или нет — зна-
ют только руководители клубов. 
В любом случае, подписав но-
вое соглашение с французской 
командой, Мбаппе стал самым 
высокооплачиваемым игроком 
планеты: по неофициальным 
данным, теперь он будет зара-
батывать 40 миллионов евро чи-
стыми за сезон. Кроме того, за 
сам факт продолжения карьеры 
в «ПСЖ» Килиан получит от 150 
до 200 миллионов. 

Еще прошлым летом да и на 
протяжении всего нынешнего 
сезона почти ни у кого не было 
сомнений, что Мбаппе перейдет 
в «Реал». 

Более того — до последнего го-
ворили о том, что Килиан не про-
сто достиг устной договоренно-
сти с «Реалом», но и подписал 
договор. В Мадриде готовились к 
пышной презентации на» «Сан-
тьяго Бернабеу, уже заказывали 
футболки с фамилией француз-
ской суперзвезды. Но не полу-
чилось. 

Сейчас, когда Мбаппе принял 
окончательное решение, есть 
версия, что Килиан и его окру-
жение намеренно вбрасывали 
новости о неизбежном переезде 
игрока в Мадрид, чтобы оказать 
давление на «ПСЖ». Когда па-
рижский клуб согласился с усло-
виями форварда, агенты футбо-
листа стали требовать у «Реала» 
улучшения нескольких пунктов 
возможного соглашения. 

События стали стремитель-
но развиваться ближе к концу 
прошлой недели, когда стало 
очевидно: конец этой истории 
близок. 

По сообщениям из Мадрида, 
руководство «Реала» раздраже-
но поведением Мбаппе. Более 
того: испанский клуб считает 
поступок Килиана предатель-
ством и собирается навсегда 
отказаться от идеи его покупки, 
причем не важно, кто будет пре-
зидентом «королевского клуба». 
Если верить зарубежным колле-
гам, в середине мая Мбаппе со-
общил главе «Реала» Флорен-
тино Пересу, что он переходит 

в стан «сливочных», но затем 
неожиданно перестал отвечать 
на звонки. 

Уже после того, как он решил 
остаться во Франции, футболист 
написал сообщение Пересу и по-
просил прощения. «Они разру-
шили твою мечту», — по данным 
СМИ, именно такое сообщение 
отправил Перес 23-летнему бом-
бардиру. 

Недовольны развязкой этой 
ситуации не только в «Реале», 
но и в руководстве испанской 
Примеры: босс организации 
Хавьер Тебас собирается жало-
ваться в УЕФА на «ПСЖ». Те-
бас уверен, что «ПСЖ» не мо-
жет вписаться в финансовый 
фейр-плей — даже в обновлен-
ную версию — при таких услови-
ях контракта с Мбаппе.  

Даниил Медведев считает бан россиян несправедливым. Но судиться с Уимблдоном не будет. Его дело — играть. 
Сейчас — на грунте.

Мбаппе остался в парижском клубе на ближайшие три года.

А К Ц Е Н Т

По новому контракту с парижанами Мбаппе станет 
самым высокооплачиваемым игроком мира

«Ролан Гаррос»

На парижских кортах стартовала основная сетка «Ролан Гаррос». 

Стартовый барьер преодолели россияне Карен Хачанов, оказавшийся 

сильнее португальца Нуна Боргеса (6:3, 2:6, 6:4, 6:4), и Варвара Граче-

ва, которая обыграла австралийку Астру Шарму (4:6, 6:4, 7:5). Дальше 

первого круга не смогли пробиться два наших квалифайера. Андрей 

Кузнецов уступил аргентинцу Диего Шварцману (3:6, 6:1, 4:6, 2:6), а Па-

вел Котов — Ботику ван де Зандсхулпу из Нидерландов (3:6, 6:3, 3:6, 2:6).

Форвард швейцарцев Андрес Амбюль в свои 38 лет 
и не думает о завершении карьеры.

ЦСКА превзошел «Зенит» во всех 
компонентах игры, в том числе 
и в борьбе за мяч под щитами.

Нападающий 
швейцарцев 
Амбюль провел 
уже 121 матч 
на чемпионатах 
мира
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Итоговая таблица 
Премьер-лиги

И В Н П М О 
1. «Зенит» 30 19 8 3 66—28 65

2. «Сочи» 30 17 5 8 54—30 56

3. «Динамо» 30 16 5 9 53—41 53

4. «Краснодар» 30 14 8 8 42—30 50

5. ЦСКА 30 15 5 10 42—29 50

6. «Локомотив» 30 13 9 8 43—39 48

7. «Ахмат» 30 13 3 14 36—38 42

8. «Кр. Советов» 30 12 5 13 39—36 41

9. «Ростов» 30 10 8 12 47—51 38

10. «Спартак» 29 10 8 12 37—41 38

11.  «Нижний 
Новгород»

30 8 9 13 26—39 33

12. «Урал» 30 8 9 13 27—35 33

13. «Химки» 30 7 11 12 34—47 32

14. «Уфа» 30 6 12 12 29—40 30

15. «Рубин» 30 8 5 17 34—56 29

16. «Арсенал» 30 5 8 17 30—59 23
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Российская 
Премьер-лига
Завершился 30-й по счету розы-

грыш российского чемпионата. 

Как всегда, сезон изобиловал сюр-

призами, яркой игрой, тренерски-

ми увольнениями. В общем, было 

много интересного.

Заключительный 30-й тур не стал 

исключением: в нем было столько 

драмы, что хватило бы на голли-

вудский фильм. Взять хотя бы 

борьбу за выживание, в которой 

все решилось буквально на по-

следних секундах. Главным неве-

зунчиком оказался двукратный 

чемпион страны «Рубин», который 

после 19 сезонов в высшей лиге 

вылетел в первый дивизион, усту-

пив дома «Уфе» (1:2). Серебряным 

призером стал «Сочи», разгромив-

ший на выезде «Динамо» (5:1). 

В первый дивизион вылетели «Ар-

сенал» и «Рубин», в обратном 

направлении проследовали сто-

личное «Торпедо» и воронежский 

«Факел». В стыковых матчах за 

право участия в Премьер-лиге 

«Химки» сыграют со СКА (Хаба-

ровск), «Уфа» — с «Оренбургом». 

Поединки пройдут 25 и 28 мая.

А К Ц Е Н Т

В ATP и WTA заявили, что все игроки, 
вне зависимости от национальности, 
имеют равные возможности 
соревноваться
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТОЧКА НА КАРТЕ Поможет ли имя нобелевского лауреата Михаила Шолохова включить Вешенскую 
в южное «Золотое кольцо»?

Вешки на пути
Елена Яковлева 

З
автра - день рождения 
Михаила Шолохова. 
Каждый год в послед-
нее воскресенье мая 
станица Вешенская, 
где жил писатель, про-
водит фестиваль «Шо-
лоховская весна», со-
бирающий писателей, 

литературоведов, артистов, 
фольклорные коллективы. Наш 
корреспондент, работая на уда-
ленке, целый год прожила в Ве-
шенской. О планах и стратегиях 
самой «литературной станицы» 
мира — наш разговор в день ро-
ждения писателя.

 Герой и роман, который пер-
выми сегодня назовут ополчен-
цы ДНР и ЛНР, — Гришка Мелехов 
и «Тихий Дон». Современная ис-
тория неожиданно и драматично 
актуализирует Шолохова.

Что же касается маленьких 
Вешек, то Михаил Шолохов здесь 
по-прежнему  градообразующий 
человек. А музей Шолохова — 
градообразующее предприятие.

Внук писателя и депутат 
Госдумы Александр Шолохов во-
обще считает, что не живи здесь 
писатель,  райцентр бы сделали 
на другом берегу Дона, в Базках. 
И мост через Дон никогда бы не 
построили. А мост, «пробитый» 
когда-то великим писателем для 
Вешек, сейчас федерального зна-
чения. 

Вешенская и сегодня летит на 
шолоховском крыле. 

Хотя можно столкнуться и 
с неожиданными покушения-
ми на свой локомотив развития. 
Так, при освоении областного 
бюджета по благоустройству 
райцентров разгорелся нешу-
точный спор, когда Вешенской 
неожиданно был предложен 
проект, сметающий мемори-
альность и память о «времени  
Шолохова». Молодая архитек-
тор из Ростова начала свое вы-
ступление со слов: «Вот посиде-
ла я вчера в вашем парке и мне, 
простите, захотелось пойти и 
напиться».

— А мы вчера посидели и вспо-
мнили, как здесь гулял Чарльз 
Сноу, — возразили ей музейные 
люди. — И Мартти Ларни. И Шук-
шин, и Бондарчук.

Мемориальность места от-
стояли, шоу-проект  с большой 
каруселью отодвинули.

Но покушения на шолохо-
во-центричность, по-моему, не 
исчерпаны. Начиная с бесцере-
монных актуализаций жизни ге-
ния от вроде бы похожих на ин-
теллигентов знакомых через его 
обывательское обличение: «Ну 
он же пил! А почему все об этом 
молчат?» Как будто на это мож-
но что-то сказать, кроме пуш-
кинского: «Врете, подлецы…»

Ну и, конечно, всеобщий на-
пор масскультуры и ее идеалов. 
Музыкальная школа из-за кови-
да уже года два или три не дает 
классических концертов, те-
атры не приезжают на гастро-
ли. Фестиваль «Шолоховская 
весна» второй год как вышел в 
офлайн, но гремит (кроме, ко-
нечно, почти всегда безупреч-
ных  фольклорных коллективов) 
все больше голосами эстрадных 
див.  Моцарта не играют даже 
в закоулках. Хотя однажды ка-
кой-то заезжий оркестр решил-
ся на классический репертуар 
даже не в Вешках — в далеком ху-
торе. Сколько цветов с огородов 
принесли ему деревенские ба-
бушки!

Но как последнюю культур-
ную высоту в Вешках обычно 
вспоминают приезд самих… 
«Новых русских бабок». Навер-
ное, конгениальных Щукарю, но 
все-таки не  Шолохову.  

А между тем в отреставриро-
ванном доме-музее писателя, в 
его большой гостиной настрои-
ли старый рояль, на котором, 
как рассказывают экскурсово-
ды, Шолохов мог подобрать на 
слух любую мелодию. Гостиная 
с роялем и китайскими роза-
ми в кадках отсылает к немного 
дворянского стиля быту. Шоло-
хов, писавший про мучительный 
приход в Россию нового мира, 
был выделан миром старым, 
дореволюционным. Рядом с от-
реставрированным роялем это 
особенно чувствуешь.

Почему не опереться 
на транспортное плечо?

— А почему ты решила, что 
музей — двигатель местного про-
гресса? — спросил меня в про-
шлом коллега-журналист Гри-
ша Рычнев. — Разве не хлеб всему 
голова? Ведь чернозем тут у нас 
просто Луврский.  

Он сторонник хлеборобской 
модели развития Вешек. 

— Сейчас такие  урожаи! Мы 
с тобой когда-то  писали в мест-
ной газете (я проходила практи-
ку в вешенской газете во время 
учебы в университете. — Прим. 
авт.) об урожайности в  18 цент-
неров с гектара как великом до-
стижении. А теперь фермеры по 
80 запросто получают — новая 

техника, семена, технологии, 
удобрения.

«Сельскохозяйственная» и 
литературная концепции разви-
тия Вешек становятся даже аль-
тернативными предвыборными 
платформами борющихся кан-
дидатов — хоть в депутаты, хоть 
в главы районов.

Но скептики считают, что 
сельское хозяйство для Вешен-
ской все-таки не может стать 
настоящим локомотивом раз-
вития при продаже  «голого сы-
рья», нужна переработка. Но 
даже если и построить здесь 
перерабатывающие  заводы, то 
перевозка местных колбас или 
сыров  до больших городов  и их 
мощных потребительских рын-
ков (до миллионного Ростова  
350 км, до Воронежа  столько 
же) неизменно  удорожает про-
дукцию и делает ее неконкурен-
тоспособной. Это называется 
«транспортное плечо».

Поэтому серьезную перера-
ботку сельскохозяйственного 
сырья в Вешках никто не затева-
ет. Ну а совсем мелкую — пекарни, 
кондитерские, колбасные мини-
цеха для местного населения — 
наладить бы неплохо, но все счи-
тают, что  в Вешках для этого не 
складывается бизнес-климат. 

В соседнем Боковском райо-
не в малюсенькой станице Кар-
гинской, где когда-то жил писа-
тель, есть маленький колбасный 
цех, а в Вешках разве что поши-
вочное производство «Сова» 
вместе с фирменным магазином. 
Всюду висит ее реклама, и  даже 

слегка  обжигающиеся о цены 
люди ей рады. Все-таки произ-
водство —  знак того, что есть ра-
бота, и жизнь поднимается. 

— Нет, только к фермерству 
жизнь на селе не сведешь, — со-
глашается в конце концов  и Гри-
ша Рычнев. —  Фермеров — десят-
ки,  они дают  рабочие места, в 
сезон — заработки, но  общую 
жизнь это никак не поднимает. Я 
вообще думаю, что колхозы вер-
нутся. Недаром же была написа-
на «Поднятая целина». 

— Вместе с урожайностью в 18 
центнеров? 

— Нет. Надеюсь, что есть воз-
можность вернуться к каким-то 

более коллективным формам 
жизни, не теряя эффективности 
производства.

Союз писателей 
для 5 районов

Между прочим, Григорий не 
только друг и знакомец мест-
ных фермеров и адепт идеи воз-
рождения  казачества, он — пи-
сатель. Его рассказы полны 
необыкновенных деталей, изу-
мительных диалектизмов и ино-
гда уводят сюжет (может быть,  
это происходит помимо воли ав-
тора)  в крутой и модный абсур-
дизм. Не знаю, чувствует ли кто, 
кроме меня, эти абсурдистские 

начала, слава у него местная, но 
писатель он хороший — не гра-
фоман.

А еще он ключевой человек в 
творческой жизни Вешек и еще 
пяти окололежащих районов — он 
создал в них свой местный …союз 
писателей. И всякий, кто занят 
какими-то словесными упраж-
нениями, с Гришей знаком и на 
связи. Собираются, читают друг 
другу отрывки о птицах, травах, 
людях, ковылях. Делают местную 
словесную фотографию Вселен-
ной, мягко и необидно критикуя 

услышанное друг от друга.  Пред-
ставляете, человек с лицом Олега 
Янковского живет в хуторе, кор-
мится с семьей с большого огоро-
да, руки у него, как у черного ра-
ботяги,  и при этом благодаря ему 
держится союз писателей в пяти 
районах.  

Нового Шолохова среди них, 
похоже, нет. Но для того, что-
бы появлялись новые Шолохо-
вы, чрезвычайно необходим 
«культурный слой». А он вооб-
ще-то здесь скорее истощает-
ся. Захар Прилепин, взявшийся 
за биографию Шолохова для се-
рии ЖЗЛ и приехавший по этому 
случаю в Вешки, более всего уди-
вился отсутствию здесь книж-
ного магазина. Я в течение двух 
месяцев  пристрастных поисков 
все-таки разыскала полку с дет-
скими энциклопедиями в мага-
зине «Кроха», лотки с бульвар-
ным чтивом на базаре и один ма-
газин, где вместе с семенами ре-
диса торговали Пушкиным, Лер-
монтовым, Некрасовым, Ахма-
товой, Цветаевой, Толстым, До-
стоевским, Булгаковым. И даже с 
правом заказать какие-то книги в 
городе…  Александр Шолохов го-
ворил мне однажды,  что для него 
главный итог посещения кем бы 
то ни было Вешенской — человек с 
книжкой в руках. И необязатель-
но с «Тихим Доном» или «Судь-
бой человека». Можно и с другого 
автора книгами. Если в музее Шо-
лохова в  получаемых письмах, 
открытках, эсэмэсках  видят «сел 
в поезд и всю дорогу читал», то 
считают это своим результатом. 

Вешенская, конечно, остает-
ся читающей, знаю это по своим 
двоюродным сестрам и их биб-
лиотекам. Но особой жизни во-
круг книги — разговоров о про-
читанном, вопросов, на кото-
рые ищешь ответы, — здесь нет. 
Между тем в 30-х годах «Тихий 
Дон» читали вслух в степи,  на 
культстанах, во время обеда. И 
пусть не интеллигентская и не 
интеллектуальная, но какая-то 
очень важная возникала от это-
го  среда.

Южное «Золотое кольцо»
Отсутствие интеллигентско-

го слоя или его безгласность в 
станице, где жил литературный 
гений, удручает. В базарный 
день с тоской смотришь на бес-
конечные торговые ряды и ду-
маешь, что взгляд  уже год не мо-
жет поймать характерное лицо 
местного интеллигента — учи-
теля, врача, краеведа. Когда, за-
кончив Вешенскую школу, я 
уезжала поступать в универси-
тет, местный краевед Петр Ло-
сев, географ, знакомец Шолохо-
ва, адресат нескольких его пи-
сем, писал мне характеристи-
ку. Характеристика эта никому 
особенно не была нужна, но она 
была нужна ему и мне. От Петра 
Лосева, кстати, остался архив, 
который, слава Богу, кажется, 
хранит местная библиотека. Но 
это никак не входит в повестку 
дня жизни станицы. Это не то, 
чем она гордится, как пусть тон-
ким, но «культурным слоем». И 
про Вешенскую библиотеку вам 
скорее всего  поспешат расска-
зать, что в 90-е здесь орудовал  
псевдоуниверситет, продающий 
дипломы после псевдоучебы.

В знаменитом шолоховском 
описании Вешенской  («Вёшен-
ская — вся в засыпи жёлтопес-
ков») есть нотка не скуки, но ка-
кой-то сверхпривычности мира. 
В романе эту привычную для 
всех жизнь  перевернут рево-
люция и гражданская война. А 
сегодня эту сверхпривычность 
и даже сверхбанальность окру-
жающего тебя мира изжить куда 
труднее. Одурев от летней степ-
ной жары, я то и дело ехала в 
центр, чтобы зацепить взглядом 
городскую ухоженность газонов 
и набережной и почитать самой 
себе цветаевские строки «Я бы 
хотела жить с вами в малень-
ком городе, где вечные сумерки 
и вечные колокола». Тем более, 
что на главной площади спасен-
ная Шолоховым от разрушения 
церковь часто отзывается коло-
кольным звоном. 

Сам Михаил Александрович 
Вешками никогда не тяготил-
ся. Думаю, потому что он видел 
огромную важность Вешек в ис-
тории (прежде всего из-за знаме-
нитого Вешенского восстания) и 
сам жил  большой жизнью в исто-
рии. А кроме того после войны он 
много ездил по миру. Ну и, конеч-

но, он здесь, затворничая, писал. 
И энергия творчества была глав-
ным внутренним наполнением 
его жизни. Но сегодня, чтобы сде-
лать жизнь Шолохова и память о 
нем локомотивом  развития, ста-
нице нужен настоящий интелли-
гентский слой. И включенность в 
большой культурный сюжет. Что-
то вроде «Золотого кольца», но 
южного. В том, что без Вешек юж-
ное «Золотое кольцо» не предста-
вимо, уверен и Александр Шоло-
хов. Здесь, правда, его называют 
«Серебряной подковой».

Однако все снова упирается в 
«транспортное плечо».  Литера-
турная стратегия развития ме-
ста требует мощного туристиче-
ского потока. Как в Плесе, Сузда-
ле, Старочеркасской.  А ехать до 
Вешек долго, трудно — поездом, 
автобусом. И даже напрямую от 
Москвы на комфортабельном 
автобусе устанешь. В Вешенской 
есть смысл появляться хотя бы 
дня на два.  Почти как Амстер-
дам она решает проблему второ-
го выходного дня для туристов.  
А для этого нужна большая го-
стиница. Маленькие частные в 
Вешках есть и на «Шолоховскую 
весну» переполнены,  но тур-
группы обычно крайне недо-
вольны разностью условий жиз-
ни в них. Поэтому Шолохов-м-
ладший и музей писателя заня-
ты идеей поиска инвесторов и 
продвижением проекта новой 
гостиницы модульного типа, в 
корпусах которой на зиму мож-
но было бы экономно понижать 
температуру в случае недостат-
ка туристов. Были бы идеальны 
водные маршруты, но экологи в 
свое время добились, чтобы суда 
по верхнему Дону не плавали.  
Если эти экологические нормы 
подлежат пересмотру, то водные 
литературные маршруты мож-
но было бы разработать и для Ве-
шенской, и для Серафимовича, и 
союз писателей Гриши Рычнева 
мог бы приложить к этому руку.

А так, «Магнит» и «Пяте-
рочка» в Вешках есть, хотя у 
местных они в статусе «Азбу-
ки вкуса» в Москве. Пепси здесь 
проигрывает розовому ситро в 
стеклянных бутылках под назва-
нием «Питахайя». Похоже, что  
вкусы потихоньку регионализи-
руются. А вот сервис пока лучше 
глобально-городской. Фирмен-
ное ростовское кафе  «Золотой 
колос» с трафаретным, но ми-
лым лофт-дизайном может об-
мануть посетителя мыслью, что 
ты в Ростове или даже в Москве.

Литературные музеи и за-
поведники — это российское 
культурное ноу-хау. То, что есть 
только у нас, и больше почти ни-
где в мире. Помочь им стать ло-
комотивом «развития места» — 
значит выбрать свой путь и 
утвердить свою уникальность.  

Локомотивом развития станицы 
Вешенская остается имя всемирно 
известного Михаила Шолохова.

Гришка и Аксинья: скульптурная марка Вешек.

Фестиваль «Шолоховская весна» собирает десятки тысяч гостей.

Отреставрированный дом писателя 
с сиреневой аллеей: один из сортов 
сирени носит имя Шолохова.

А К Ц Е Н Т

В базарный день с тоской смотришь 
на бесконечные торговые ряды 
и думаешь, что взгляд  уже год не может 
поймать характерное лицо местного 
интеллигента — учителя, врача, краеведа
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